
На «Яндексе» 
нашлись 
вопросы 
к алкоголю 
Регулятор выдал 
«Яндекс.Маркету» 
предостережение 
по поводу продажи 
спиртного

Запуск на «Яндекс.Маркете» раз-
дела с ценами на алкогольную 
продукцию вызвал вопросы у Ро-
салкогольрегулирования (РАР). 
Ведомство решило, что компа-
ния нарушает закон, размещая 
предложения о продаже спирт-
ных напитков, и выдало ей пре-
достережение. Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС), 
следящая за незаконной рекла-
мой алкоголя, нарушений в рабо-
те площадки, напротив, не нашла.

РАР выдало «Яндекс.Маркету» пре-
достережение о недопустимости на-
рушения закона «О госрегулирова-
нии производства и оборота этилово-
го спирта, алкогольной и спиртосо-
держащей продукции» в части запре-
та дистанционной продажи алкого-
ля, следует из ответа ведомства на об-
ращение председателя правления Ре-
спубликанского юридического обще-
ства Александра Хаминского (копия 
есть у „Ъ“). В пресс-службе РАР под-
твердили факт выдачи предостереже-
ния «Яндекс.Маркету»: «Организация 
должна устранить нарушения и уве-
домить об этом РАР». Согласно Кодек-
су об административных правонару-
шениях, в случае неисполнения тре-
бований «Яндексу» может грозить 
штраф в размере 100–300 тыс. руб.

«Яндекс.Маркет» запустил раздел 
с алкоголем в декабре 2018 года в те-
стовом режиме. В нем указаны цены 
на напитки в различных магазинах, 
где их можно забронировать по теле-
фону и приобрести с самовывозом. 
Александр Хаминский сообщил „Ъ“, 
что после запуска раздела он обра-
тился в Генпрокуратуру, ФАС и РАР. 
По мнению юриста, «Яндекс.Маркет» 
в данном случае выступает «в качест-
ве рекламной площадки», поскольку 
у компании нет лицензии на прода-
жу алкоголя. Реклама алкоголя в ин-
тернете запрещена законодательно.

В отличие от РАР ФАС не нашла 
нарушений в работе «Яндекс.Мар-
кета», говорится в ответе службы 
(копия есть у „Ъ“).

деловые новости — с10

Прибыли нашлись, а осадок остался
Правительство готовит официальную оценку  
налоговой нагрузки на отрасли промышленности

Как стало известно „Ъ“, Белый дом про-
должает на более твердой методологиче-
ской основе дело помощника президента 
Андрея Белоусова, вылившееся в бурное 
обсуждение год назад «списка Белоусова» 
(см. „Ъ“ от 10 августа 2018 года). К 15 мая 
по поручению вице-премьера Дмитрия 
Козака Минэкономики подготовит офи-
циальную оценку фискальной нагрузки 
в разных отраслях промышленности РФ. 
Минфин относится к идее скорее скепти-
чески, предлагая оценивать доходность 
проектов в отраслях, а также дифферен-
циацию внутриотраслевого фискально-
го бремени — этим уже занимается ФНС. 
Методика уже вызвала споры и в ведомст-
вах: есть несколько способов оценки на-
логового бремени в зависимости от того, 
для чего она нужна.

Как стало известно „Ъ“, в феврале—марте 
у вице-премьера Дмитрия Козака прошла се-
рия совещаний, посвященных проекту ме-
тодики оценки фискальной нагрузки в про-
мышленности. „Ъ“ ознакомился с позици-
ями ведомств по рабочему проекту методи-
ки Минэкономики конца 2018 года — у них 
есть содержательные разногласия, до конца 
не снятые. Сейчас состояние процесса таково: 
к 15 марта в правительстве ожидается финаль-
ный вариант методики Минэкономики, до 15 
апреля ФНС, не нарушая режим налоговой 
тайны, в агрегированном виде представит 
Минэкономики данные для вычисления кон-
кретных показателей фискальной нагрузки, 
а 15 мая Белый дом получит от Минэкономи-
ки (совместно с Минэнерго, ФАС, ФНС и Мин-
фином) официальную оценку разницы в фи-
скальной нагрузке различных отраслей про-
мышленности в России.

Последний раз тема дифференциации на-
логовой нагрузки обсуждалась осенью 2018 
года. Тогда стало известно о письме помощ-
ника президента Андрея Белоусова президен-

ту Владимиру Путину — оно обращало вни-
мание на получение рядом крупных холдин-
гов конъюнктурных доходов и разницу в на-
логовой нагрузке на отрасли. По данным „Ъ“, 
идея «выравнивания рентабельности» Анд-
реем Белоусовым приводилась для очеред-
ного возобновления дискуссии о «стимули-
ровании» промышленных инвестиций под 
флагом уменьшения экологической нагруз-
ки через применение «наилучших доступных 
технологий» (НДТ) — этой темой помощник 
президента занимается как минимум с 2015 
года, а на деле раньше. Обсуждение письма 
и сверхжесткой реакции на него Российско-
го союза промышленников и предпринима-
телей (РСПП) имело обширные последствия. 
Появилась рабочая группа первого вице-пре-
мьера Антона Силуанова по обсуждению ин-
вестпроектов крупного бизнеса, под часть за-
явленных ей РСПП инвестпроектов перефор-
матирована инфраструктурная программа-
нацпроект. Минфин готовит «инвесткодекс» 
на базе соглашений о защите и поощрении 
капиталовложений, а схема НДТ в смягчен-
ном виде вошла в нацпроект по экологии. На-
конец, сама идея «принуждения к инвестици-
ям» на базе концепции несправедливого рас-
пределения налоговой нагрузки в отраслях 
официально отвергнута всеми, вплоть до Вла-
димира Путина.

Между тем в сентябре 2018 года, в разгар 
споров о «списке Белоусова», тема была «рас-
писана» в правительстве Дмитрию Козаку. От-
метим, Андрей Белоусов приводил в пись-
ме свои расчеты — не фискальной нагрузки, 
а «рентабельности по EBITDA» для крупных 
компаний, но Дмитрий Козак 24 октября 2018 
года поручил Минэкономики разработать ме-
тодику оценки именно налоговой нагрузки 
«в зависимости от доли добавленной стоимо-
сти в создаваемой продукции». Методики еще 
нет, есть лишь «методические рекомендации» 
Минэкономики, но даже этот предваритель-
ный документ вызвал споры.

Беспокойство Минэнерго «методическими 
рекомендациями» естественно.

экономическая политика — с2

НПФ Сбербанка  
сделал перевод рынку
Крупнейший фонд впервые за десять лет 
столкнулся с чистым оттоком клиентов

Лидер российской пенсионной отра-
сли — НПФ Сбербанка впервые за де-
сять лет столкнулся с оттоком клиентов. 
Об этом свидетельствуют итоги кампа-
нии по переводу пенсионных накопле-
ний 2018 года, с которыми удалось озна-
комится „Ъ“. Фонд фактически до конца 
года не использовал сеть материнского 
банка для привлечения клиентов, к тому 
же его покинули ряд ключевых топ-ме-
неджеров. Другие фонды — НПФ «Откры-
тие» и «Будущее», также столкнувшиеся 
с оттоками клиентской базы на фоне фи-
нансовых проблем 2017–2018 годов, на-
против, укрепляли свои команды.

Пенсионный фонд России (ПФР) подвел 
итоги прошлогодней кампании по переводу 
пенсионных накоплений, рассказали семь 
человек, знакомых с разрозненными дан-
ными ПФР, которые в совокупности подтвер-
ждают друг друга. По словам трех из них, из 
поданных более 2 млн заявлений о перево-
де пенсионных накоплений было удовлет-
ворено 1,6 млн шт. Таким образом, доля одо-
бренных заявлений находилась на уровне 

переходной кампании 2017 года (78%), но 
в три раза меньше в абсолютном выраже-
нии (4,9 млн заявлений) (см. „Ъ“ от 20 мар-
та 2018 года). При этом впервые негосудар-
ственные фонды более активно перемани-
вали клиентов друг у друга, чем у государ-
ственного ВЭБа: 900 тыс. человек захотели 
сменить один НПФ на другой, а число «мол-
чунов», переставших быть таковыми, изъя-
вив желание перевести накопления в НПФ, 
составило около 600 тыс. человек.

Одним из проигравших в обострившейся 
конкурентной борьбе неожиданно стал мно-
голетний лидер по привлечению новых кли-
ентов НПФ Сбербанка. ПФР удовлетворил 
лишь 27 тыс. заявлений на перевод средств 
в этот НПФ, тогда как забрать накопления из 
фонда захотели около 120 тыс. человек. Чи-
стый отток застрахованных лиц произошел 
у НПФ Сбербанка впервые за десять лет. Ис-
ходя из среднего счета, по оценке „Ъ“, отток 
пенсионных накоплений из фонда может 
составить почти 6 млрд руб. 
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Билль о словах
Госдума готова принять закон  
о наказаниях за фейковые новости 
и неуважение к власти

Сегодня Госдума рассмотрит во вто-
ром чтении законопроекты, запрещаю-
щие распространять фейковую инфор-
мацию и выражать «явное неуважение» 
к органам государственной власти в ин-
тернете. Профильные комитеты реко-
мендовали принять проекты с поправка-
ми: предусмотренное наказание будет 
кратно увеличено. Нововведения не кос-
нутся традиционных медиа, которые 
и так ответственны за публикации по за-
кону о СМИ. В третьем, окончательном 
чтении законы могут быть приняты уже 
в четверг 7 марта.

Инициативы, вводящие наказание за выра-
жение «явного неуважения к обществу и госу-
дарству» и за публикацию «недостоверной ин-
формации», сегодня будут рассмотрены Госду-
мой во втором чтении. Они были внесены в па-
лату в декабре 2018 года группой парламента-
риев во главе с сенатором Андреем Клишасом 
(см. „Ъ“ от 13 декабря 2018 года). Полномочия-
ми по обращению в Роскомнадзор с требова-
нием ограничить доступ к распространяющим 
противоправную информацию ресурсам наде-
ляются генпрокурор РФ и его заместители.

Законопроект о штрафах за публикацию 
фейк-ньюс не коснется закона о СМИ и, сле-
довательно, традиционных медиа — дум-
ский комитет по информполитике реко-
мендовал его вчера к принятию с соответ-
ствующими поправками. «У нас по закону 
о СМИ уже запрещено распространять не-
достоверную информацию, и за это наруше-
ние Роскомнадзор уже либо выносит преду-
преждение, либо в случае повтора лишает 
лицензии или свидетельства»,— сказал гла-
ва комитета Леонид Левин, который сам 
подписался под большинством рекоменду-
емых к одобрению поправок. Согласно ре-
дакции, принятой в первом чтении, «у тра-
диционного СМИ могла быть отозвана ли-
цензия», пояснил он: «Мы посчитали это не-
правильным, поэтому теперь рассматрива-
ются только сайты, зарегистрированные 
как сетевые издания».

При этом доступ к ним будет ограничи-
ваться «только в случае бездействия» после 
уведомления прокурора, рассказал госпо-
дин Левин. 
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Российские сотрудники пес
симистично оценивают ситуа
цию на рынке труда — больше 
всего их беспокоят собствен
ные шансы на трудоустройство. 
При этом большинство опрошен
ных не  отмечают повышенных ри
сков увольнения, не готовы сни
жать зарплатные ожидания и не 
хотят заниматься подработками. 
На фоне стабильно низкой безра
ботицы такие оценки могут ско
рее свидетельствовать о переме
нах в настроениях и требованиях 
соискателей, чем о наличии ре
альных угроз их карьерам.

Российские работники пессими-
стично настроены по отношению к 
перспективам собственного трудоу-
стройства — настроения по итогам 
первого квартала 2019 года оценил 
HeadHunter. Для этого портал по по-
иску работы рассчитал «индекс са-
мочувствия» работников, который 
отражает оценку нынешнего состо-
яния и ожиданий в ближайшей пер-
спективе. Он складывается из пяти 

параметров, учитывающих перспек-
тивы как поиска новой, так и про-
должения нынешней работы.

В целом по итогам первого квар-
тала индекс самочувствия соискате-
лей потерял еще 0,02 пункта и соста-
вил –0,07. Лучше других себя ощуща-
ют сотрудники, занятые в туристи-
ческой и гостиничной сфере, а так-
же в сфере продаж. Наименее увере-
ны в трудовых перспективах пред-
ставители банковской сферы: сово-
купный индекс самочувствия в этой 
области снизился на 0,03 пункта по 
сравнению с четвертым кварталом. 

В региональном разрезе наиболее 
пессимистичны ожидания от следу-
ющего квартала в Северо-Западном 
федеральном округе, наиболее оп-
тимистичны — в Дальневосточном. 
Основной вклад в снижение индек-
са самочувствия вносит входящий в 
его состав и продолжающий падать 
индекс критичности поиска работы. 
Еще в третьем квартале 2018 года он 
составлял –0,4, сейчас же он опустил-
ся до отметки –0,46. Более других ну-
ждаются в новой работе представи-
тели банковской сферы (–0,5), менее 
критичен поиск работы в IT (–0,3).

Оценка стабильности ситуации 
на нынешнем рабочем месте, не-
смотря на рост в третьем кварта-
ле 2018 года, остается в тренде пре-
дыдущих полутора лет — 0,31 пун-
кта. Меньше других опасаются со-
кращений занятые в сфере нау-
ки и образования (0,5), а наиме-
нее стабильно (0,2) чувствуют се-
бя представители банковской сфе-
ры. Оценка соискателями сложно-
сти поиска работы также стабиль-
на уже два года: в третьем кварта-
ле 2015 года показатель составил 
–0,38, сейчас — –0,4. Индекс же го-
товности снизить зарплатные ожи-
дания преодолел нулевую отметку 
и составил 0,04, что говорит о пада-
ющей готовности людей к пониже-
нию зарплат ради сохранения ра-
боты или трудоустройства. Мень-
ше всего на это готовы пойти за-
нятые в автомобильном бизнесе 
(0,17) и медицинской сфере, боль-
ше — в банковском секторе (–0,2). 
Индекс востребованности подра-
ботки среди сотрудников ожидае-

мо в такой ситуации растет незна-
чительно (до –0,21).

Данные HeadHunter частично 
подтверждаются анализом рынка от 
агентства Kontakt InterSearch Russia, 
однако последнее оценивает само-
чувствие соискателей в целом более 
положительно. «Сейчас рынок труда 
в РФ не испытывает потрясений ни 
в части изменения зарплат, ни в от-
ношении численности персонала, и 
до конца этого года они вряд ли про-
изойдут»,— говорит управляющий 
партнер агентства Марина Тарна-
польская. Однако, по ее словам, на 
фоне общей стабильности становят-
ся особенно важны локальные отра-
слевые различия — рост или спад в 
отдельных секторах экономики. От-
метим, что данные Росстата также 
мало отражают беспокойство сои-
скателей по поводу критичности по-
иска работы — уровень безработи-
цы в РФ по-прежнему находится на 
исторически минимальных значе-
ниях (4,9% в январе этого года).

Анастасия Мануйлова

Работники прислушиваются к себе
Оценки атмосферы на рынке труда падают с начала года

Расчеты Минэкономики показа-
ли (также совершенно предсказуе-
мо), что наибольший уровень фи-
скальной нагрузки в РФ приходит-
ся на нефтегазовую отрасль, поэто-
му из предложенной формулы сразу 
изъяты НДПИ (как рентный платеж) 
и НДС (как косвенный налог). Минэ-
нерго также настаивает на исключе-
нии из оценки акцизов (как косвен-
ных же налогов), а также совмест-
но с Минфином, который и сейчас 
стоит на этой позиции, расходов на 
услуги госмонополий. В нефтянке 
это принципиальный вопрос: услу-
ги «Транснефти» отрасль отчетливо 
рассматривает как вариант «ненало-
гового платежа». Минэкономики же 
против — в переписке ведомств ука-
заны только формальные причины, 
но, вероятно, включение тарифов 

госмонополий в формулу расчета 
для Минэкономики принципиаль-
но в силу позиции ведомства об их 
ограничении как аналоге налогово-
го стимулирования экономическо-
го роста. За позицией же Минэнерго 
можно видеть желание ограничить 
расчетные «сверхприбыли» ТЭКа.

Возражения Минфина, анализи-
ровавшего проблему вместе с ФНС и 
НИФИ, более системны. Главное — 
однозначного взаимного соответст-
вия между добавленной стоимостью 
и глубиной переработки продукции 
нет, и рассчитывать фискальную на-
грузку как отношение «валовой до-
бавленной стоимости» к части нало-
гов некорректно — лучше, как инве-
сторы, оценивать посленалоговые 
доходности отраслевых проектов, 
поскольку у инвестора всегда есть 
инвестальтернативы в других отра-
слях (и, отметим, в финансовых ин-

струментах). Есть проблемы и с уче-
том амортизации (в частности, нема-
териальных активов — амортизация 
рассматривается Минфином скорее 
как явление отчетности, а не как фи-
зический процесс), и с понятиями 
«добавленная стоимость» и «опера-
ционная выручка», не вполне совме-
стимыми со стандартами МСФО, на 
которых основана оценка.

В Минфине вообще считают це-
лесообразным вычислять не «межо-
траслевую» разницу налогового бре-
мени, а отраслевую. ФНС давно ис-
пользует этот показатель во внутрен-
ней практике — он позволяет вычи-
слять агрессивную налоговую опти-
мизацию. Ведомство Антона Силуа-
нова замечает также, что оценка фи-
скальной нагрузки принципиально 
зависит от того, для чего она нужна. В 
переписке прямо не задается вопрос 
о том, зачем Дмитрию Козаку и пра-

вительству после 15 мая потребуют-
ся такие цифры, но Минпромторг, 
например, прямо упоминает воз-
можность правительства оценивать 
«целесообразность» изменения нало-
гообложения отраслей, хотя офици-
альной позицией является «морато-
рий» на изменение налогов до 2024 
года. Отчасти же о целях расчетов 
можно судить по показателям, обсу-
ждавшимся Минэкономики в прило-
жениях к методике: это «доходность 
на активы», CAPEX/EBITDA, «диви-
денды в валовой добавленной стои-
мости за вычетом» налогов, «чистый 
долг/EBITDA»: идея «стимулирования 
инвестиций» все же не умерла, хотя и 
отвергнута официально.

Обсуждение «фискальной нагруз-
ки» в деталях показывает, насколько 
исполнительная власть в последние 
годы отдалена от практики крупного 
бизнеса. Например, оценки практи-

чески игнорируют понятие «периме-
тра консолидации» групп для МСФО 
(иностранные активы компаний за-
ведомо вне схемы, что для глобали-
зованного бизнеса просто некор-
ректно), исключают из расчета «ра-
зовые сделки» (в доброй половине 
случаев для крупных холдингов РФ 
это принципиально изменяет оцен-
ки), агрегируют показатели за пять 
лет (что редко совпадает с длиной 
инвестцикла в отрасли), а «промыш-
ленные» инвестиции в расчетах, ис-
ходя из формул, отделены от «финан-
совых». Лишь Минфин в переписке 
оперирует понятиями «нормы при-
были» и «эластичность спроса» — а 
без этих терминов понять, почему 
одни отрасли в экономике платят 
удельно больше налогов, а другие 
меньше, невозможно в принципе.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько

Прибыли нашлись, а осадок остался

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,5

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять 
на покупку иностранной валюты в рамках бюджетного правила в период с 7 марта по 4 апреля 
2019 года, сообщило вчера министерство. В предыдущий месяц (с 7 февраля по 6 марта 2019 года) 
этот показатель составлял 9,7 млрд руб. Таким образом, объем покупки увеличится после трех меся-
цев снижения. С 15 января 2019 года Минфин вернулся к приобретению валюты на открытом рынке. До 
этого в течение четырех месяцев конвертация рублевых допдоходов для снижения волатильности на 
рынке проводилась через покупку валюты у Банка России, то есть за счет резервов регулятора.

МСП

«Индивидуалы»  
предпочитают торговлю

Согласно статистике Росстата, 
на 1 января 2019 года 40,3% 
(1,6 млн) всех индивидуальных 
предпринимателей (ИП) в России ра-
ботали в сфере оптовой и розничной 
торговли. По сравнению с ситуацией 
на 1 июля 2017 года (данные на 1 ян-
варя 2018-го о распределении ИП 
по видам экономической деятель-
ности на сайте Росстата не пред-
ставлены) эта доля сократилась 
на 3,4% (с 43,7%, см. диаграмму).

Всего, согласно Росстату, 
в стране 4,02 млн ИП. По сравнению 
с 1 июля 2017 года их число выросло 
на 4%, или на 158 тыс. (с 3,8 млн). 
На начало года каждый восьмой 
индивидуальный предприниматель 
работал в сфере логистики — в тран-
спортировке и хранении было занято 
12,7% ИП. Доля предприятий в этой 
сфере выросла за полтора года на 
0,6%. 6,4% ИП были заняты профес-
сиональной, научной и технической 
деятельностью — их доля выросла 
также на 0,6%. Статистика показыва-

ет, что заметно увеличивается доля 
предпринимателей, занятых в сфере 
строительства — с 4,5% до 5,6%. 
Среди отраслей с уменьшившейся 
долей занятых ИП (помимо торгов-
ли) — административная деятель-
ность (в частности, в сфере туризма) 
— сокращение с 5,8% до 2,8%, 
а также сельское хозяйство — 4,8% 
на начало этого года против 5,4% 
на 1 июля 2017-го. 

Директор Национального 
института системных исследований 
проблем предпринимательства 
Владимир Буев отмечает, что ин-
дивидуальные предприниматели 
традиционно заняты в большинстве 
своем непроизводственной дея-
тельностью — торговлей и оказани-
ем различных услуг. Если компания 
хотела сэкономить на налогообло-
жении, то зачастую переводила 
своих сотрудников на режим ИП 
как на более щадящий режим 
и работала в режиме субподряда. 
ИП работают преимущественно 
на упрощенной системе налого-
обложения — поэтому не платят 
соцвзносы по полной ставке, 
но при этом отвечают по своим 
обязательствам личным имуще-
ством. Он, впрочем, отмечает, 
что такой тенденция была три-
четыре года назад — сейчас ИП 
в большей степени интересуются 
новым режимом для самозанятых. 
В целом, согласно опросу НАФИ, 
индивидуальные предприниматели 
более гибки к конъюнктуре (см. 
„Ъ“ от 2 октября 2018 года). Срок 
жизни бизнеса у ИП короче, чем 
у юрлиц — в среднем 4,8 года 
против 5,8 года (им легче пройти 
процедуру ликвидации). При этом 
в возрасте до трех лет закрываются 
более половины ИП (53%), у юрлиц 
этот показатель составил 39%. 

Дарья Николаева

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ИНДИВИДУАЛЬНЫХ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ ПО ОТРАСЛЯМ (%)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Власти Китая понизили ориентир роста 
экономики страны в 2019 году до 6–6,5%. 
При этом, как следует из рабочего докла
да премьера Госсовета КНР Ли Кэцяна, 
для достижения и такого показателя эко
номике потребуются стимулирующие ме
ры. Ими станут, в частности, снижение 
ставок налога на добавленную стоимость 
и расширение заимствований под инфра
структурные проекты. Перечень реформ 
в докладе составили ранее объявлен
ные приоритеты — включая расширение 
доступа иностранных инвесторов к но
вым секторам и уравнивание их в правах 
с местными компаниями. 

Новый целевой ориентир роста экономи-
ки КНР в этом году — 6–6,5%, заявил на от-
крывшейся вчера сессии Всекитайского со-
брания народных представителей премьер 
Госсовета КНР Ли Кэцян. По итогам прошло-
го года прирост составил 6,6% — это минимум 
почти за три десятилетия (планом предусма-
тривался рост ВВП примерно на 6,5% — как и 
в 2017 году). Сейчас же премьер КНР говорит, 
что «анализ обстановки внутри страны и за ее 
пределами свидетельствует, что развитие Ки-
тая в 2019 году столкнется с еще более серьез-
ными проблемами».

В мерах поддержки тормозящей эконо-
мики акцент сделан на фискальное смягче-
ние — плановый дефицит бюджета поднят с 
2,6% до 2,8% ВВП. Объявлено также о сокраще-
нии налогов и сборов на 2 трлн юаней (около 
$300 млрд, эквивалент 2% ВВП) — преимуще-
ственно за счет снижения НДС (для промто-
варов с 16% до 13%, с 10% до 9% на транспорте 

и в строительстве). Также заметно увеличит-
ся выпуск региональных облигаций для фи-
нансирования инфраструктурных проектов 

— с 1,35 трлн до 2,15 трлн юаней. При этом, 
как заверил Ли Кэцян, долговая нагрузка не 
увеличится — кампания по ее сокращению 
продолжится. 

Среди реформ в докладе обозначены ра-
нее объявленные шаги: расширение досту-
па инвесторов (в частности, за счет сокра-
щения списка отраслей, где действуют огра-
ничения,— сейчас в нем 151 пункт), а также 
упрощение процедур лицензирования. По-

мимо этого, Ли Кэцян обозначил задачу уве-
личения притока иностранных инвестиций 
за счет расширения перечня зон, где могут со-
здаваться компании с 100% зарубежным капи-
талом. Напомним, ранее было объявлено, что 
компании с иностранным капиталом смогут 
работать в КНР на тех же условиях, что и мест-
ные,— во всех секторах, кроме тех, что пере-
числены в «негативном» списке (сейчас в нем 
48 позиций). 

«Власти Китая по-прежнему пытаются най-
ти баланс между стимулирующими мерами и 
финансовыми рисками, при этом пока регу-
ляторы не готовы пойти на масштабное смяг-
чение, хотя и вряд ли удержат уровень дол-
га на текущем уровне»,— отмечают в Capital 
Economics. Эксперты этого центра указыва-
ют, что ориентир в 6–6,5% фактически будет 
означать, что темпы роста составят не менее 
6,2% в этом и следующем году — минимум, 
необходимый для удвоения ВВП между 2010-
м и 2020 годом. Ключевое отличие мер под-
держки в этот раз заключается в сохранении 
жесткого контроля над сделками с недвижи-
мостью — из-за опасений резкого роста цен, 
замечают в центре. 

В ING Bank добавляют, что, «учитывая го-
товность поддержать рост экономики, власти 
страны либо не верят в полный успех перего-
воров с США, либо видят, что ущерб (от амери-
канских пошлин.— „Ъ“) оказался значитель-
ным». В банке прогнозируют рост экономики 
КНР в этом году на 6,3%, но указывают и на ри-
ски такого прогноза в случае, если потребле-
ние замедлится сильнее, чем ожидалось.

Татьяна Едовина

Инвесторов привлекают к росту
Китай ищет способы поддержки экономики

Объем ежедневной покупки валюты
Минфином (млрд руб.) 
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Премьер Госсовета КНР Ли Кэцян 
сообщил Всекитайскому собранию 
народных представителей о том,  
что для поддержания замедляюще
гося экономического роста потре
буются новые  реформы   
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO
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Столичный сервер  
на страже электронного 
голосования
На Московском гражданском форуме  
обсудили эксперимент на выборах  
в Мосгордуму

Замглавы столичного департамента ин-
формационных технологий Артем Ко-
стырко заверил, что «обеспечение тайны 
голосования» на выборах в Мосгордуму 
8 сентября «с технологической стороны 
возможно». Финансироваться реализа-
ция технической части электронного го-
лосования, по словам главы Мосгориз-
биркома (МГИК) Валентина Горбунова, 
будет из средств госпрограммы «Циф-
ровая экономика». Зампред «Яблока» 
Николай Рыбаков считает, что электрон-
ное голосование нужно вводить  только 
после того, как у общества возникнет 
доверие к институту выборов, а лидер 
«Гражданской инициативы» Дмитрий 
Гудков предложил провести экспери-
мент в рамках местного референдума.

На форуме представители общественно-
сти, избирательных комиссий, мэрии Мо-
сквы и потенциальные кандидаты обсуди-
ли эксперимент по проведению дистанци-
онного электронного голосования на выбо-
рах в Мосгордуму (МГД) 8 сентября (законо-
проект был внесен в Госдуму 26 февраля). 
Зампред ЦИКа Николай Булаев сообщил, что 
«поднял архивы ЦИКа десятилетней давно-
сти, в которых расписаны риски такой фор-
мы волеизъявления». На тот момент, по его 
словам, «их не смогли преодолеть», однако 
«сегодня Москва готова технически к элек-
тронному голосованию». Замглавы столич-
ного департамента информационных тех-
нологий Артем Костырко (департамент отве-
чает за реализацию технической части про-
екта) рассказал, что «обеспечение тайны го-
лосования с технологической стороны воз-
можно». «Внутри программы сам избиратель 
и его голос будут разорваны. Между нажати-
ем кнопки голосования и самим пользовате-
лем будет цепочка серверов, которые полно-
стью защищены. Будет также реализован ал-
горитм, при котором участники сети не смо-
гут внести в него изменения с момента его 
опубликования. Это снимает вопрос о воз-
можности повлиять на ход голосования»,— 
пояснил он.

Зампред «Яблока» Николай Рыбаков счи-
тает, что электронное голосование нужно 
вводить только после того, как у общества 
возникнет доверие к самому институту вы-

боров. Лидер партии «Гражданская инициа-
тива» Дмитрий Гудков предложил не прово-
дить эксперимент на выборах в МГД, а про-
вести 8 сентября местный референдум, на 
котором москвичи смогут проголосовать 
дистанционно. Глава муниципального окру-
га Красносельский Илья Яшин отметил, что 
«инициаторы закона пользуются такими 
терминами, как „эксперимент“, чтобы сни-
зить градус дискуссии, однако предлагает-
ся очень серьезная реформа законодательст-
ва». Господин Яшин напомнил об инициати-
ве Конгресса независимых муниципальных 
депутатов, который предложил снизить ко-
личество подписей, необходимых для выд-
вижения в МГД, с 3% до 0,5% (см. „Ъ“ от 14 ок-
тября 2018 года). «Вы отказали в поддержке 
нашей инициативы, так как нельзя менять 
правила перед выборами,— обратился он к 
главе комиссии столичной Общественной 
палаты по развитию гражданского общест-
ва Алексею Венедиктову.— Как оказалось, 
можно. За полгода снижать барьер нельзя, а 
за три месяца вводить новые формы голосо-
вания можно. Почему такая спешка?»

На выборы в МГД выделено 612,7 млн 
руб. (решение принято членами Мосгориз-
биркома 31 января). Глава МГИК Валентин 
Горбунов сказал „Ъ“, что, в случае если бу-
дет принят закон о дистанционном элек-
тронном голосовании, из этих средств по-
требуется лишь покрыть расходы на обес-
печение работы участковой избирательной 
комиссии. Расходы на техническую реали-
зацию закона, по его словам, «будут покры-
ты за счет правительственной программы 
„Цифровая экономика“, в которой содер-
жится раздел „Электронная Москва“». Со-
здание так называемых «дачных участков» 
на выборах мэра Москвы (было организова-
но 209 дополнительных участков в четырех 
соседних субъектах), по словам главы МГИК, 
было более затратным: «Мы потратили до-
полнительно средства на информирование 
избирателей и на зарплаты членам комис-
сий». В итоговом финансовом отчете МГИК 
по выборам мэра Москвы от 18 ноября 2018 
года не указывается сумма расходов на «дач-
ных участках». Всего городская кампания 
обошлась в 586,7 млн руб.

Лиза Миллер

Закрома партии
Как «Единая Россия» и ее оппоненты собирают средства на жизнь

За последние 13 лет российские  партии 
получили более 40 млрд руб. пожер-
твований, следует из отчета движения 
« Голос» под названием «Кошельки пар-
тий». При этом 12 млрд руб. приходится 
на вложения некоммерческих организа-
ций (НКО), которые, как правило, не рас-
крывают свои источники. Больше дру-
гих получила в свою казну по этой схеме 
«Единая Россия». По сведениям „Ъ“, 
в конце февраля президиум генсове-
та партии уже одобрил смету расходов 
в 4,5 млрд руб, поступивших из феде-
рального бюджета. В региональных от-
делениях «Единой России» говорят, что 
значительную часть финансирования 
выборов они возьмут на себя.

Авторы «Кошельков партий», проанализи-
ровавшие открытые данные с сайтов избира-
тельных комиссий, приходят к выводу, что 
активнее всего пожертвования через НКО со-
бирает «Единая Россия». Партия «выстроила 
сеть» региональных общественных органи-
заций, которые в одних случаях напрямую 
называются местными «фондами поддержки 
„Единой России“», в других именуются «фон-
дами регионального развития и сотрудниче-
ства». По подсчетам «Голоса», с 2005 по 2018 
год партия получила через 79 НКО 8,1 млрд 
руб. Еще 1,4 млрд руб. партийные фонды на-
правили в избирательные кассы кандидатов-
единороссов и таких самовыдвиженцев, как 
президент Владимир Путин и мэр Москвы 
Сергей Собянин. Из составленной «Голосом» 
базы данных доноров партий (19 тыс. физ-
лиц и компаний) первые 49 по объему вло-
жений именно близкие к «Единой России» 
фонды. Крупнейший из них — Московский 
городской фонд — дал партии 270 млн руб., 
а еще 82,5 млн — связанным с ней кандида-
там. По данным kartoteka.ru, руководит фон-
дом Ольга Шешина, юрисконсульт столично-
го отделения «Единой России». Крупнейший 
коммерческий донор партии власти — ЗАО 
«Осколцемент» (Белгородская область, струк-
тура холдинга «Евроцемент груп» Филарета 

Гальчева) — финансировал партию в 2008–
2011 годах в размере 100 млн руб. В «Голосе» 
отмечают, что источники дотаций самих пар-
тийных фондов проверить нельзя: НКО не 
раскрывают инвесторов.

Аналогичной схемой пользуются в «Ябло-
ке», получившем за указанный период от 
НКО 1,2 млрд руб., говорится в докладе. Это 
для партии не только крупнейшие, но и са-
мые стабильные инвесторы. Московская об-
щественная организация «Содействие юри-
дическому образованию населения» дала 
«Яблоку» за 13 лет 113 млн руб., а клуб изуче-
ния развития экономических школ «Эконо-
мика» — 110 млн. У «Справедливой России», 
получившей от НКО 1,4 млрд руб., круп-
нейшим жертвователем стал фонд поддер-
жки политических партий «Инициатива» — 
86 млн руб. ЛДПР существеннее всего помо-
гло свердловское ООО «Гифест» (43 млн), а у 
КПРФ столь крупных одиночных доноров 
«Голос» не нашел. «Сведения могут быть не-
полными из-за особенностей раскрытия со-
ответствующей информации в разных реги-
онах»,— отмечают авторы доклада.

8 сентября 2019 года запланированы 16 
выборов глав субъектов и 13 — заксобраний. 
«Традиционно большую часть средств на вы-
боры мы собираем сами, по местным инвес-
торам. Москва помогает незначительно, речь 
идет даже не о 10% от общего бюджета. И эти 
суммы до нас доводят уже после официаль-
ного начала кампании»,— говорит „Ъ“ один 
из единороссов в Центральном федеральном 
округе. По словам источника „Ъ“ в исполко-
ме одного из поволжских отделений партии, 
«ожидается, что Москва наполовину запол-
нит региональный партийный бюджет нака-
нуне кампании». Конкретный объем средств 
пока не доведен. По словам собеседников 
„Ъ“ в «Единой России», президиум генсове-
та «опросным листом одобрил план расходов 
партии на 2019 год». Как следует из текста ре-
шения ПГС (есть у „Ъ“), оно было принято за-
очно 19 февраля, в то время как на той же не-
деле 21 февраля проходило и очное заседание 

президиума генсовета, однако в его повестке 
финансовые вопросы не значились. Руковод-
ство «Единой России», согласно одобренному 
документу, «утвердило с учетом обсуждения 
смету расходов партии на 2019 год в рамках 
государственного финансирования». В тексте 
решения ПГС не указан размер сметы и пред-
положительный объем трат с учетом посту-
пивших из бюджета средств. В решении от 19 
февраля не указано, что к нему есть какие-ли-
бо приложения с конкретными данными.

Итоговый объем средств, которые получа-
ет и тратит партия, официально утверждает-
ся лишь по итогам года. Согласно данным, ко-
торые были сданы в ЦИК по итогам 2017 го-
да и обнародованы на сайте ведомства, «Еди-
ная Россия» получила 5,424 млрд руб., в том 
числе 4,336 млрд из федерального бюджета: 
по 152 руб. за голос каждого избирателя, про-
голосовавшего за партсписок на думских вы-
борах 2016 года. Потрачено было 5,566 млрд 
руб. Самые большие статьи расходов для пар-
тии — это содержание региональных отделе-
ний (2,257 млрд руб.), руководящих органов 
(763 млн руб.), проведение публичных меро-
приятий (752 млн руб.) и пропаганда (724 млн 
руб.). В пресс-службе «Единой России» заяви-
ли „Ъ“, что такие направления, как содержа-
ние региональных отделений, партийные 
мероприятия, «будут отражены в бюджете 
партии, который примут в апреле, после то-
го как партия сдаст в Центризбирком свод-
ный финансовый отчет за прошлый год». При 
этом в решении ПГС от 19 февраля говорит-
ся, что главе ЦИКа Александру Борисову и его 
первому заместителю—руководителю управ-
ления финансово-хозяйственного обеспече-
ния Наталье Орловой поручено «определить 
порядок и объемы финансирования регио-
нальных отделений в пределах утвержден-
ной сметы». Александр Борисов сказал „Ъ“, 
что смету расходов и ее направления «утвер-
дили в прежнем объеме».

Всеволод Инютин,  
Максим Иванов,  
Софья Самохина

Самовыдвижение  
дошло до Забайкалья
В очередном регионе к выборам губернатора  
допустят непартийных кандидатов

Врио губернатора Забайкальского края 
Александр Осипов сможет пойти на сен-
тябрьские выборы главы региона в ка-
честве самовыдвиженца. Как стало 
известно „Ъ“, в заксобрание региона по-
ступил законопроект, дающий кандида-
там в губернаторы такое право. В дей-
ствующей редакции закона о выборах 
губернатора допускается лишь партий-
ное выдвижение. Александр Осипов за-
явил „Ъ“, что еще не принял решение 
о способе выдвижения. Забайкалье уже 
шестой регион, в котором перед выбо-
рами меняют законодательство. Экс-
перт полагает, что врио губернаторов 
пытаются дистанцироваться от «Единой 
России», рейтинги которой падают.

О том, что в заксобрание Забайкальского 
края поступил законопроект, предусматри-
вающий самовыдвижение на выборах гу-
бернатора края, „Ъ“ сообщил глава крайко-
ма КПРФ, депутат Юрий Гайдук. «Документ 
будет рассмотрен на ближайшем заседании 
комитета по госполитике, а затем — на сес-
сии заксобрания, которая состоится 20 мар-
та»,— сказал он „Ъ“. По мнению господина 
Гайдука, спешка связана с тем, что измене-
ния должны вступить в силу до момента на-
значения выборов губернатора (конец мая 
— начало июня). По данным коммуниста, 
идея поправок принадлежит врио главы 
Забайкальского края Александру Осипову: 
«Он обращался в избирательную комиссию 
с предложением внести поправки в закон о 
выборах губернатора, избирком разработал 
законопроект и внес его в заксобрание». 

Сам господин Осипов заявил „Ъ“, что по-
ка не определился, как он будет выдвигать-
ся на выборах: «Прежде чем говорить про 
выборы и принимать это важное решение, 
надо конкретной работой завоевать дове-
рие забайкальцев». В забайкальском отделе-
нии «Единой России» „Ъ“ сказали, что были 
в курсе готовящихся изменений. «Процесс 
внесения изменений в закон готовился, об-
суждался»,— сообщил „Ъ“ глава отделения 
партии, вице-спикер заксобрания Алексей 
Бутыльский. Зампред комитета по госполи-
тике, коммунист Сергей Сутурин сказал „Ъ“, 
что в комитет законопроект пока не посту-
пил и ожидает его в среду. Господин Сутурин 
отметил, что не знает, какая устанавливается 
планка по сбору подписей избирателей для 
самовыдвижения. По его словам, заседание 
запланировано на 12 марта. 

В 2018 году после досрочной отставки 
Натальи Ждановой президент назначил 
врио главы Забайкалья замминистра по де-
лам Дальнего Востока Александра Осипо-

ва, не имевшего отношения к региону. На 
выборах в заксобрание в сентябре 2018 го-
да «Единая Россия» набрала 28,3%, КПРФ — 
24,7%, ЛДПР — 24,6%. 

Желание господина Осипова участво-
вать в выборах в качестве самовыдвижен-
ца Юрий Гайдук назвал грамотным. «Надо 
быть самоубийцей, чтобы идти на выборы 
от „Единой России“»,— заявил он „Ъ“. По 
мнению коммуниста, непопулярные ме-
ры (пенсионная реформа, повышение на-
логов), которые приняты в стране, «силь-
но ударили по авторитету» партии власти. 
Депутат Госдумы от Забайкальского края 
(ЛДПР) Юрий Волков считает, что внесение 
поправок не означает, что любой желающий 
сможет участвовать в выборах губернатора. 
«Получается, мы чисто юридически убира-
ем партийную преграду, а с другой сторо-
ны выставляем дополнительный барьер — 
сбор подписей избирателей»,— сказал „Ъ“ 
господин Волков. Он добавил, что для про-
хождения муниципального фильтра всем 
кандидатам необходимо собрать около 250 
подписей депутатов и целесообразнее бы-
ло бы заняться снижением барьера. Сейчас 
муниципальный фильтр в крае составляет 
8% при минимально возможных 5%. Имен-
но планку в 5% решено было сделать макси-
мальной на недавнем совещании рабочей 
группы при администрации президента по 
совершенствованию избирательного зако-
нодательства, но соответствующий закон до 
сих пор не внесен в Госдуму. 

Отметим, что самовыдвижение уже пред-
усмотрели в четырех из 16 регионов, где в 
сентябре пройдут губернаторские выборы. 
Это Санкт-Петербург, Сахалинская, Курган-
ская и Астраханская области. Поправки вне-
сены и в Липецкой области, где желание ид-
ти на выборы самовыдвиженцем выразил 
врио губернатора, бывший вице-президент 
Сбербанка Игорь Артамонов. На повторных 
выборах главы Приморья в 2018 году также 
было введено самовыдвижение, этой воз-
можностью воспользовался врио главы Олег 
Кожемяко. Политолог Михаил Виноградов 
полагает, что намерения врио губернаторов 
дистанцироваться от «Единой России», рей-
тинги которой падают, вряд ли приведут к 
желаемому результату. «Это попытки пробле-
мы с рейтингом власти в целом представить 
как проблемы партии. Но рейтинги едино-
россов падают так же, как рейтинги влас-
ти, поэтому нельзя сказать, что партия тянет 
вниз»,— считает эксперт.

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Андрей Перцев

Билль о словах
В проекте также будут уточне-

ны «потенциальные последствия 
распространения недостовер-
ной информации», добавил гла-
ва комитета: поправки коснутся 
информации, которая «создает 
угрозу причинения вреда жизни 
или здоровью граждан, имущест-
ву, угрозу массового нарушения 
общественного порядка или об-
щественной безопасности».

В законопроекте об информа-
ции, содержащей «неуважение к 
обществу и государству», коми-
тет рекомендовал поддержать 
поправки, оставляющие владель-
цу ресурса сутки, чтобы удалить 
информацию «и не быть заблоки-
рованным». Если он «удалит кон-
тент в установленный срок, то не 
будет привлекаться к админист-
ративной ответственности в слу-
чае, если это первое правонару-
шение такого характера», пояс-
нил Леонид Левин. Поправками 
также уточняется, что информа-
ция, доступ к которой ограничи-
вается, «должна не только про-
являть явное неуважение и про-
являться в неприличной форме, 
но должна оскорблять человече-
ское достоинство и обществен-
ную нравственность».

Думский комитет по госстро-
ительству (отвечает за поправки 
в Кодекс об административных 
правонарушениях, внесенные в 
рамках того же пакета законопро-
ектов) поддержал вчера инициа-
тиву депутата Анатолия Выбор-
ного об ужесточении наказания 
сверх изначально предложен-
ной меры. О его идее кратно по-
высить штрафы „Ъ“ писал 14 фев-
раля. К примеру, за распростране-
ние недостоверной информации 
предполагался штраф от 3 тыс. 
до 5 тыс. руб. для физического 
лица, для должностных лиц — 
от 30 тыс. до 50 тыс. руб. Соглас-
но рекомендованным к приня-
тию поправкам, распростране-
ние недостоверной информа-
ции будет грозить штрафом от 
30 тыс. до 100 тыс. руб. «с кон-
фискацией предмета админис-
тративного правонарушения». 
Должностные лица заплатят от 
60 тыс. до 200 тыс. руб. Будет так-
же введен еще один вид штрафа 
на случай, если фейковая инфор-
мация создаст «помехи функцио-
нированию объектов жизнеобе-
спечения, транспортной или со-
циальной инфраструктуры, свя-
зи, энергетики или кредитных 
организаций». За это гражданин 
заплатит до 300 тыс. руб., долж-
ностное лицо — до 600 тыс. руб. 
Кроме того, господин Выбор-
ный допускает, что какое-либо 
фейк-сообщение может повлечь 
«смерть человека, массовое нару-
шение общественного порядка, 
прекращение функционирова-
ния систем жизнеобеспечения, 
транспорта, связи, энергетики» 

и т. д. За это предложен штраф до 
400 тыс. руб., а для должностного 
лица — до 900 тыс. руб.

На заседание комитета госпо-
дин Выборный не явился, его по-
правки были рекомендованы 
к одобрению во втором чтении 
без обсуждения. Против голосо-
вали первый зампред комите-
та от КПРФ Юрий Синельщиков 
и депутат фракции ЛДПР Сергей 
Иванов. Схожим образом без об-
суждения комитет решил реко-
мендовать к одобрению во вто-
ром чтении и другие поправки 
Анатолия Выборного, которы-
ми он предложил ужесточить на-
казание за выражение «в непри-
личной форме явного неуваже-
ния» к обществу и государству. 
Авторы законопроекта предлага-
ли штраф от 1 тыс. до 5 тыс. руб. 

или арест на 15 суток. Господин 
Выборный предлагает штраф от 
30 тыс. до 100 тыс. руб. А если та-
кой неуважительный проступок 
совершается повторно, то штраф 
повышается до 200 тыс. руб. или 
заменяется арестом на 15 су-
ток. Гражданин, уличенный в та-
ком занятии более двух раз, ри-
скует быть оштрафованным на 
300 тыс. руб.

Все эти штрафы «за явное не-
уважение» к органам госвлас-
ти, как и сам новый вид право-
нарушения, будут записаны в 
статье 20.1 КоАП (мелкое хули-
ганство), которая предусматри-
вает за «неповиновение закон-
ному требованию представите-
ля власти» всего 1–2,5 тыс. руб. 
штрафа. «Значит, можно обру-
гать человека в транспорте, плю-

нуть ему в лицо или отвесить по-
щечину, а потом „проявить непо-
виновение“ полицейскому и от-
делаться штрафом в пару тысяч, 
но в то же время за неуважитель-
ные сообщения о чиновниках в 
рамках той же статьи заплатить 
50 тыс.»,— пояснил „Ъ“ Сергей 
Иванов, по мнению которого по-
добные поправки вносятся и одо-
бряются «только потому, что это 
нужно начальству». «Вячеслав Во-
лодин предложил повышенную 
ответственность, вот они и стара-
ются»,— уточнил он.

По словам Леонида Левина, 
если второе чтение законопро-
ектов пройдет «хорошо», то тре-
тье, окончательное чтение мо-
жет пройти уже в четверг 7 марта.

Наталья Корченкова, 
Виктор Хамраев

Глава думского комитета по информполитике Леонид Левин заявил, что поправки 
о фейковых новостях и неуважении к власти могут быть окончательно одобрены Госдумой 
уже на этой неделе  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно „Ъ“, 
в Останкинском суде столицы 
прошли прения по уголовному 
делу о хищении более 2 млрд 
руб. из средств Нота-банка. 
Бывших совладельцев кре-
дитного учреждения брать-
ев Дмитрия и Вадима Ерохи-
ных прокуратура потребовала 
приговорить к девяти и семи 
годам колонии соответствен-
но, оштрафовав их на общую 
сумму 2,8 млн руб. Известной 
гадалке Ноне Михай, которая, 
по версии следствия, выпол-
няя роль неформального со-
ветника банкиров, подстрека-
ла их к хищению 350 млн руб., 
гособвинение запросило пять 
лет колонии. Нота-банк стал 
широко известен в связи с де-
лом полковника Дмитрия  
Захарченко: как считает СКР, 
полицейский предупреждал 
руководителей финансо-
вой организации о предстоя-
щих у них следственных дей-
ствиях.

Прения по уголовному делу о 
хищениях в Нота-банке растяну-
лись на три дня: гособвинение, за-
щита фигурантов и потерпевшие 
детально обосновывали свою по-
зицию по каждому эпизоду рас-
следования. В итоге прокурату-
ра предложила признать бывше-
го председателя правления и сов-
ладельца банка Дмитрия Ерохина 
виновным в трех эпизодах мошен-
ничества со средствами кредитно-
го учреждения, а также в растрате 
и приговорить его к девяти годам 
колонии, оштрафовав при этом на 
2 млн руб. Его брату Вадиму Еро-
хину, также бывшему совладель-
цу Нота-банка, гособвинение по-
просило назначить наказание в 
виде семи лет колонии и штрафа 
в размере 800 тыс. руб. Их пред-
полагаемая сообщница Нона Ми-
хай, которая, по данным правоох-
ранителей, гадая на кофейной гу-
ще, советовала банкирам, как раз-
вивать бизнес, а заодно подстрека-
ла их к хищению 350 млн руб., по 
мнению прокуратуры, заслужи-
вает пяти лет лишения свободы 
и штрафа в 400 тыс. руб. Отметим, 
что гадалка, изначально отвер-
гавшая предъявленное ей обви-
нение, уже в ходе процесса свою 
позицию кардинально измени-
ла и полностью признала вину по 
предъявленному ей эпизоду.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, 
версия следствия (дело вел след-
ственный департамент МВД РФ) 
заключается в следующем. Неза-
долго до краха Нота-банка, в но-
ябре 2015 года, говорится в ма-
териалах расследования, из кре-
дитного учреждения в несколь-
ко этапов были выведены более 
2,1 млрд руб. При этом больше 
других пострадало ПАО «Мосто-
трест», разместившее на депози-
те в банке 1,5 млрд руб.: это было 
условием для выдачи банковской 
гарантии на 2,5 млрд руб. дочер-
ней структуре ПАО — компании 
«Трансстроймеханизация», ко-
торая в результате смогла выиг-
рать тендер, связанный со стро-
ительством аэропорта в Хаба-
ровске. Сам же «Мостотрест» по-
сле того, как Нота-банк лишил-
ся лицензии, свои средства полу-
чить обратно не смог. В результа-
те строители обратились с заявле-
нием в правоохранительные ор-
ганы, с чего и началось расследо-
вание хищений в кредитном уч-
реждении. По ходу следствия бы-
ли выявлены и другие эпизоды. 
В частности, по материалам дела 
350 млн руб. были похищены пу-
тем оформления кредита, выдан-

ного ООО «Фармстер». По требова-
нию банкиров деньги затем были 
перечислены подконтрольной 
им компании, в итоге ООО оста-
лось без, казалось бы, уже полу-
ченных кредитных средств. Ген-
директор этой фирмы Иван Тар-
лыков входит в число потерпев-
ших по делу. Именно в этой махи-
нации, по версии следствия, по-
мимо банкиров участвовала и га-
далка Нона Михай. Причем, как 
говорится в деле, именно она и 
подстрекала своих сообщников 
к совершению преступления.

Отметим, что госпожа Михай 
уже давно получила весьма сво-
еобразную известность. Имея за 
плечами всего четыре класса шко-
лы, гадалка, переехав в Москву, 
быстро стала популярной. За ко-
роткое время она купила пяти-
комнатную квартиру на Фрунзен-
ской набережной, куда, по сло-
вам соседей, ежедневно выстраи-
вались очереди длиной несколь-
ко десятков метров. Среди ее кли-
ентов были и предприниматели с 
банкирами, которым она давала 
рекомендации по развитию биз-
неса, гадая на картах и кофейной 
гуще, а также выискивая советы в 
старинных книгах.

Еще одним эпизодом рас-
следования стала история с по-
требительским кредитом на 
321 млн руб., который, по вер-
сии следствия, Дмитрий Ерохин 
выдал своему брату. Деньги воз-
вращены не были.

Остается добавить, что до сво-
его краха Нота-банк входил в сот-
ню крупнейших российских бан-
ков и специализировался на об-
служивании предприятий ВПК. 
Среди его клиентов в разное вре-
мя были структуры «Ростеха» 
и концерн ПВО «Алмаз-Антей». 
Впрочем, широкую известность 
кредитное учреждение получи-
ло в связи с совсем другим уго-
ловным делом — полковника 
МВД Дмитрия Захарченко. Один 
из эпизодов расследования в от-
ношении офицера полиции, в 
рамках которого при обысках в 
общей сложности было изъято 
около 9 млрд руб., заключается 
в том, что господин Захарченко 
предупреждал топ-менеджеров 
Нота-банка о предстоящих в кре-
дитном учреждении следствен-
ных действиях.

Приговор обвиняемым пла-
нируется вынести 18 марта.

Владислав Трифонов

Гадалке предсказали пять лет колонии
В прениях по делу о хищениях в Нота-банке прокуратура  
запросила сроки обвиняемым

Бабушкинский райсуд Москвы удовлет-
ворил ходатайство Следственного ко-
митета России (СКР) о заочном аресте 
руководителя одного из субподрядчи-
ков строительства стадионов «Самара 
Арена» и «Мордовия Арена», гендирек-
тора ООО «Стальмонтаж-Электросталь» 
Сергея Уласевича. Бизнесмен также за-
очно обвиняется в сокрытии средств от 
налогообложения и невыплате зарпла-
ты сотрудникам его компании при стро-
ительстве объектов к чемпионату мира 
по футболу. В настоящее время Сергей 
Уласевич лечится за границей.

ГСУ СКР по Московской области обрати-
лось в Бабушкинский райсуд с ходатайством о 
заочном аресте гендиректора ООО «Стальмон-
таж-Электросталь» Сергея Уласевича, чья ком-
пания участвовала в строительстве стадионов 
«Самара Арена» и «Мордовия Арена» к чемпио-
нату мира по футболу 2018 года.

Как пояснил „Ъ“ адвокат Сергея Уласеви-
ча Александр Пережогин, ранее руководите-
лю ООО «Стальмонтаж-Электросталь» было 
предъявлено обвинение в сокрытии в особо 
крупном размере денег, за счет которых взы-
скиваются налоги (ч. 2 ст. 199.2 УК РФ), и не-

выплате зарплаты (ч. 2 ст. 145.1 УК РФ). Суд, 
удовлетворив ходатайство следствия, поста-
новил избрать господину Уласевичу меру 
пресечения в виде двухмесячного ареста с 
момента его экстрадиции из-за границы или 
задержания в России. Господин Уласевич уже 
объявлен в федеральный и международный 
розыск. По некоторым данным, сейчас заоч-
но обвиняемый находится в Черногории. Ад-
вокат Пережогин сообщил, что обжалует ре-
шение об аресте своего клиента.

Заочный арест и уголовное преследова-
ние фактически стали продолжением раз-
бирательства между субподрядчиками стро-
ительства спортобъектов ЧМ-2018 — ООО 
«Стальмонтаж-Электросталь» и ООО «СК „Тат-
дорстрой“». По информации прокуратуры 
Татарстана, генподрядчик стадионов в Сама-
ре и Саранске ООО «ПСО „Казань“» заключи-
ло в 2014 году договор на строительно-мон-
тажные работы с «Татдорстроем», который, 
в свою очередь, в 2015 году заключил анало-
гичные договоры с ООО «Стальмонтаж-Элек-
тросталь». Последнее отвечало в том числе за 
монтаж металлоконструкций на объектах. 
Общая сумма договоров между субподряд-
чиками составила около 2,3 млрд руб. В том 
же году ООО «СК „Татдорстрой“» предостави-
ло компании Сергея Уласевича заем в разме-
ре почти 850,2 млн руб. Однако сумма, кото-
рую кредитор перечислил ООО «Стальмон-
таж-Электросталь» по договорам, была выше 
и составила 3,96 млрд руб.

Впоследствии «Татдорстрой» обратился в 
Арбитражный суд Татарстана с иском к ком-
пании Сергея Уласевича о взыскании с по-

следней 850,2 млн руб. займа, заявление бы-
ло удовлетворено в мае 2017 года. Апелляци-
онная и кассационная инстанции оставили 
это решение без изменения. В свою очередь, 
ООО «Стальмонтаж-Электросталь» в 2018 го-
ду смогло взыскать с «Татдорстроя» 172,6 млн 
руб. долга и более 6,5 млн руб. пеней.

Кроме того, в 2017 году «Татдорстрой» обви-
нил «Стальмонтаж-Электросталь» в хищении 
2,3 млрд руб. и обратился с заявлением в по-
лицию, было возбуждено уголовное дело.

Впоследствии прокуратура города Элек-
тростали уличила компанию Сергея Уласе-
вича в невыплате сотрудникам, которые тру-
дились на «Самара Арене» и «Мордовия Аре-
не» и возбудила административное дело по 
ч. 6 ст. 5.27 КоАП РФ. По словам Александ-
ра Пережогина, сумма задолженности ООО 
«Стальмонтаж-Электросталь» по зарплате со-
ставляет 33 млн руб.

В марте 2018 года ГСУ СК по Московской об-
ласти возбудило по этому факту уголовное де-
ло. Перед этим в ноябре 2017 года «Стальмон-
таж-Электросталь» инициировала свое бан-
кротство. Руководитель пресс-службы ООО 
«ПСО „Казань“» Светлана Брайловская заяви-
ла, что компания Сергея Уласевича сделала 

это, чтобы снять с себя ответственность за ра-
нее выявленный «срыв сроков по монтажу ме-
таллоконструкций на стадионе „Самара Аре-
на“, уйти от гарантийных обязательств и не 
расплатиться по долгам».

В июне 2018 года в отношении Сергея Ула-
севича было возбуждено второе уголовное 
дело — о сокрытии около 12,7 млн руб., за 
счет которых взыскиваются налоги.

В СКР, ООО «Стальмонтаж-Электросталь» 
и пресс-службе ПСО «Казань» на запросы „Ъ“ 
не ответили. Телефон Сергея Уласевича не от-
вечал. Ранее он сообщил СМИ, что находится 
на лечении за границей в связи с проблема-
ми с сердцем. Сергей Уласевич также расска-
зал, что до сих пор его компания не получи-
ла 2,2 млрд руб. от ПСО «Казань» и СК «Татдор-
строй» за работы на «Самара Арене», в связи 
с чем и образовались долги перед рабочими.

Строительство самарского стадиона на 
всех этапах сопровождалось скандалами. 
Оно должно было начаться весной 2014 го-
да, но по факту возведение объекта старто-
вало с задержкой на три месяца. С апреля по 
сентябрь 2016 года ПСО «Казань» фактиче-
ски заморозило строительство. К компании 
из Татарстана неоднократно предъявлялись 
претензии по качеству работ из-за постоян-
ных изменений, вносимых в проект в целях 
его удешевления. При этом стоимость стро-
ительства не снижалась, а только выросла с 
13,6 млрд до 18,9 млрд руб. К чемпионату ми-
ра стадион в Самаре получил временное раз-
решение на ввод в эксплуатацию.

Георгий Портнов, Самара;  
Николай Сергеев

Строителя стадионов  
арестовали заочно
за сокрытие средств от налогов  
и невыплату зарплат

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд 
оставил в силе заочный арест Юрия Хох-
лова, находящегося в международном 
розыске бывшего советника главы Рос-
рыболовства. Он заочно обвиняется 
в покушении на особо крупное мошенни-
чество, связанное с попыткой продать 
за $7 млн назначение на должность ру-
ководителя аукционного дома рыболов-
ства. На основании судебного решения 
Генпрокуратура попытается добиться 
выдачи обвиняемого из Литвы.

Апелляционная инстанция Мосгорсуда 
рассмотрела жалобу защиты бывшего совет-
ника главы Росрыболовства Юрия Хохлова 
на решение Пресненского суда о его заочном 
аресте на два месяца с момента задержания 
или экстрадиции в Россию. По версии адво-
катов, Юрий Хохлов уехал за границу на за-
конных основаниях, так как получил предло-
жение о работе. До отъезда никаких претен-
зий от правоохранительных органов ему не 
предъявлялось — по уголовному делу он про-
ходил только свидетелем.

По словам адвокатов, ни следствие, ни суд 
не уведомили господина Хохлова или его за-
щитников о дате, месте и времени предъяв-
ления обвинения в покушении на мошенни-
чество (ст. 30 и ст. 159 УК) и избрания меры 
пресечения. Об этом экс-чиновнику стало из-
вестно только в конце декабря 2018 года, в то 
время как арестное постановление Преснен-
ского райсуда от 24 августа 2017 года, утвер-
ждает защита, получили только прокурор, ад-
вокат по назначению и следователь.

По версии последнего, господин Хохлов 
входил в группу решальщиков, пытавшихся 
за вознаграждение продать места руководи-
теля аукционного дома для реализации квот 
на вылов рыбных ресурсов на Дальнем Вос-

токе и должность ректора Камчатского го-
сударственного технического университе-
та, структурно входящего в Росрыболовство. 
Сообщниками советника следствие счита-
ет юриста по образованию, бывшего замгла-
вы Туймазинского района Башкирии по про-
мышленности, транспорту и связи Фаниля 
Сабирьянова, советника-консультанта по 
вопросам антикризисного управления Ев-
гения Дегтяренко, бывшего главного инже-
нера Грозненского строительно-монтажно-
го управления Минкаила Умаева и урожен-
ца Белоруссии, гражданина США Джорджа 
Хагера. По данным следствия, они не имели 
возможности назначить кого-либо, заранее 
собираясь «кинуть» претендента.

Последним, впрочем, оказался только по-
лицейский Алексей Бурцев, выдававший се-
бя в рамках оперативного эксперимента за 
предпринимателя. На переговорах, которые 
фиксировались оперативниками, он согла-
сился возглавить аукционный дом, выпла-
тив решальщикам частями $7 млн. В 2016 го-
ду все участники группы, за исключением 
господина Хохлова, были задержаны. Ког-
да последнему принесли бумажную «куклу», 
имитирующую $3 млн, господин Хохлов от 
денег отказался, заявив, что в отношении не-
го была предпринята провокация «с участи-
ем актеров».

В апреле 2018 года Пресненский райсуд 
Москвы, признав Джорджа Хагера, Минка-
ила Умаева, Фаниля Сабирьянова и Евгения 
Дегтяренко виновными в покушении на осо-
бо крупное мошенничество, назначил им от 
трех до четырех лет заключения. Сам же го-
сподин Хохлов ухал в Литву. После вступив-
шего в силу решения об аресте туда будет на-
правлен запрос о его выдаче.

Юрий Сенаторов

Экс-советника главы 
Росрыболовства арестовали  
как решальщика
Защита Юрия Хохлова утверждала, что он 
уехал за границу не от следствия, а на работу

Московский городской суд  
отказал вчера Следственному 
комитету России (СКР) в про-
длении содержания в СИЗО 
на три месяца члену общест-
венной наблюдательной ко-
миссии Денису Набиуллину. 
Правозащитник обвиняется 
в мошенническом получении 
от подследственного банкира 
Ильдара Клеблеева $500 тыс. 
и 300 тыс. руб. за обещание 
освобождения из-под стра-
жи. Следствие настаивало 
на исключительности данного 
дела, утверждая, что в случае 
освобождения правозащит-
ник использует администра-
тивный ресурс для противо-
действия расследованию. 
Апелляционная инстанция ре-
шила, что знакомиться с ма-
териалами своего дела госпо-
дин Набиуллин может и дома.

Представитель следственно-
го управления СКР по Централь-
ному округу Москвы, обратив-
шись в Мосгорсуд, настаивала 
на продлении ареста Дениса На-
биуллина до 6 июня этого года, 
то есть до 18 месяцев. Свое хода-
тайство следователь мотивиро-
вала особой сложностью рассле-
дования, которое пришлось два-
жды возобновлять, в том числе 
21 декабря прошлого года. Затя-
нувшееся разбирательство она 
объяснила в том числе эксперти-
зами, подчеркнув, что два фоно-
графических исследования заня-
ли семь месяцев. В случае избра-
ния меры пресечения, не связан-
ной с изоляцией от общества, от-
мечала следователь, господин 
Набиуллин, имеющий «обшир-
ные связи» в правоохранитель-
ных структурах Москвы и Рос-
сийской Федерации, может ис-
пользовать их для противодей-
ствия расследованию, оказания 
давления на свидетелей и потер-
певшего, а также сбежать за гра-
ницу. Прокурор также высказал-

ся за продолжение ареста, отме-
тив, как и следователь, исключи-
тельность данного дела.

В свою очередь, адвокат Федор 
Аксененко, настаивая на перево-
де подзащитного под домашний 
арест, обратил внимание Мосго-
рсуда на то, что следователь для 
продления ареста по этому делу 
всякий раз приводит одни и те 
же аргументы, не удосуживаясь 
придумать новые. А те, что бы-
ли приведены, не выдерживают 
критики. Так, скрыться за грани-
цу Денис Набиуллин не сможет, 
поскольку у него изъят загран-
паспорт. Также он не может ока-
зать давление на свидетелей или 
уничтожить доказательство по 
делу, поскольку основные следст-
венные действия по делу закон-
чены, свидетели давно опроше-
ны, а вещдоки приобщены к ма-
териалам расследования. Да и за-
ниматься преступной деятель-
ностью клиент господина Аксе-
ненко не сможет чисто физиче-
ски, поскольку, находясь под аре-
стом, будет ограничен в общении 
с внешним миром.

Сам господин Набиуллин, на-
стоявший на очном участии в раз-
бирательстве, заверил суд, что не 
нарушит режим пребывания под 
домашним арестом. Для него бы-
ла предложена квартира его быв-
шей супруги, с которой они име-
ют троих общих детей.

Мосгорсуд не нашел каких-
либо «исключительных обстоя-
тельств», «оправдывающих даль-
нейшее содержание под стражей» 
правозащитника, распорядив-
шись освободить его в зале суда. 
Ближайшие три месяца он дол-
жен провести в квартире на ули-
це Верхние Поля, не общаться с 
фигурантами своего уголовного 
дела, не пользоваться интерне-
том и сотовой связью.

По версии следствия, госпо-
дин Набиуллин дважды обманул 
бывшего заместителя председа-
теля правления КБ «Международ-
ный банк развития» Ильдара Кле-
блеева, находившегося под стра-
жей за махинации. С подследст-
венным банкиром Дениса Наби-
уллина в СИЗО «Матросская Ти-
шина» свел неоднократно суди-

мый решальщик Дионисий Зо-
лотов. Зная, что Ильдар Клеблеев 
страдает от нарушения кровоо-
бращения и недоволен медицин-
ским обслуживанием в СИЗО, ре-
шальщик заверил финансиста, 
что после пожертвования в фонд 
«Дисмас» правозащитника На-
биуллина тот добьется его меди-
цинского освидетельствования у 
специалистов, которые призна-
ют тяжесть заболевания. Банкир 
согласился, после чего передал 
своим родственникам на волю 
реквизиты фонда, на расчетный 
счет которого с сентября по но-
ябрь 2017 года было переведено 
300 тыс. руб. А поскольку Ильдар 
Клеблеев надеялся вообще осво-
бодиться из СИЗО, тот же Диони-
сий Золотов пообещал банкиру 
за $500 тыс. организовать с помо-
щью правозащитника Набиулли-
на медицинское освидетельство-
вание в городской клинической 
больнице №20 с вынесением за-
ключения, препятствующего со-
держанию под стражей.

6 декабря 2017 года госпо-
дин Набиуллин был задержан 
оперативниками ФСБ в кафе, 
когда получил от представите-
ля Ильдара Клеблеева бумаж-
ную «куклу», имитирующую 
$500 тыс., а потом и арестован. 
По окончании следственных 
действий ему были предъявле-
ны обвинения по ч. 3 ст. 30, ч. 4 
ст. 159 УК РФ и ч. 3 ст. 159 УК РФ 
(покушение на мошенничество 
в особо крупном размере и мо-
шенничество в крупном разме-
ре). Свою вину правозащитник 
не признал, отмечая, что день-
ги, перечисленные в фонд, бы-
ли потрачены на нужды заклю-
ченных, а в кафе он рассчиты-
вал получить не деньги, а ме-
дицинские документы банки-
ра Клеблеева. Последний был 
осужден за мошенничество на 
четыре с половиной года.

Алексей Соковнин

В деле правозащитника не нашлось 
арестной исключительности
Член общественной наблюдательной комиссии  
освобожден Мосгорсудом из СИЗО

Бывшего предправления Нота-банка Дмитрия Ерохина (справа) прокуратура предложила 
приговорить к девяти годам колонии и штрафу   ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Строительство самарского стадиона  
к чемпионату мира должно было начаться 
весной 2014 года, но по факту возведение 
объекта стартовало с задержкой на три месяца

Дениса Набиуллина (слева) в суд привез конвой,  
а вышел он в сопровождении своего адвоката  
Федора Аксененко (справа)
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Повысить доступность наркосодержащих обезболи-
вающих и психотропных лекарственных препаратов 
призвал Международный комитет по контролю над 
наркотиками (МККН — независимая структура при 
ООН) в итоговом докладе за 2018 год. В комитете 
опасаются «подмены понятия» по отношению к кан-
набису и его продуктам, которые используются в ме-
дицинских целях: контролируемое использование 
не должно вести к легализации «рекреационного» 
употребления марихуаны, считают в МККН.

Доклад о необходимости расширения примене-
ния в мире наркосодержащих лекарств при соблюде-
нии регламента их обращения МККН представил вчера 
в пресс-центре МИД России. Глава МККН Вирот Сумьяй 
считает, что нехватка лекарств и их «неодинаковая до-
ступность» «приводят к тому, что жители многих стран 
вынуждены страдать от боли и переносить хирургиче-
ские операции без анестезии», и призвал «правительст-
ва принять меры для облегчения доступа к контролиру-
емым лекарственным средствам». В то же время он от-
метил, что предложение таких препаратов «сверх реаль-
ных потребностей больных может создать риск утечки 
и злоупотребления».

Авторы доклада анализируют ситуацию с медицин-
ским использованием каннабиса и каннабиоидов, при-
меняемых, в частности, при болях при рассеянном скле-
розе, при эпилепсии у детей, в качестве противорвотных 
средств, для стимулирования аппетита при лечении исто-
щения. При этом МККН подчеркивает, что «легализация 
употребления каннабиса в рекреационных целях, имев-
шая место в небольшом числе стран (Уругвай, Канада, не-
которые штаты США.— „Ъ“), представляет серьезную про-
блему не только для соблюдения договоров подписавши-
ми их государствами, но и с точки зрения охраны здоро-
вья и благополучия населения. МККН намерен продол-
жать конструктивный диалог с правительствами стран, 
разрешивших употреблять каннабис в рекреационных 
целях». В МККН полагают, что «слабое регулирование про-
грамм медицинского применения каннабиса и обуслов-
ленное им притупление восприятия риска могли стать 

одним из факторов, приведших к легализации». Член 
МККН, замдиректора Национального научного центра 
наркологии Галина Корчагина пояснила, что «в обществе 
может сложиться впечатление, что, если каннабис приме-
няется в медицине, значит, он безопасен и его можно при-
менять и в рекреационных целях. Но мы не говорим о ле-
гализации опия, хотя есть препараты, выпускаемые на ос-
нове опиатов, в которых здравоохранение нуждается». Го-
спожа Корчагина подчеркнула, что МККН настаивает на 
жестких мерах регулирования: контроль за производст-
вом, предложением и применением каннабиса для меди-
цинских целей и «целостная система модерирования фар-
мацевтической деятельности».

МККН также анализировал ситуацию с доступностью 
веществ наркотических обезболивающих и психотроп-
ных препаратов «в научных и медицинских целях». Коми-
тет обеспокоен тем, «что наличие и доступность находя-
щихся под международным контролем средств не везде 
обеспечены в равной мере», а «расширение использова-
ния дорогостоящих синтетических опиоидов в странах 
с высоким уровнем дохода не сопровождается расшире-
нием использования доступного по цене морфина». Ав-
торы доклада указывают, что «для обезболивания в мире 
используется лишь 10% морфина, основная же часть пе-
рерабатывается в кодеин. 89% кодеина идет на изготовле-
ние противокашлевых препаратов». Это снижает качест-
во услуг здравоохранения, особенно в странах с низким 
и средним уровнем дохода, которые не могут позволить 
себе синтетические опиоиды для обезболивания. МККН 
также рекомендует «предоставить право назначать контр-
олируемые вещества более широкому кругу медработ-
ников, в первую очередь специально обученным медсе-
страм» (такая практика пока есть лишь в немногих стра-
нах). В большинстве стран, правительства которых пре-
доставили сведения (данные по РФ отсутствуют), доступ-
ность ряда «основных психотропных веществ сократи-
лась или осталась на прежнем уровне, несмотря на рост 
численности людей с тревожными расстройствами и эпи-
лепсией», отмечают авторы.

Валерия Мишина

Обезболивающим  
не хватает контроля
В Москве представили глобальный доклад  
о наркосодержащих лекарствах

Правозащитный центр «Мемо-
риал» и «ОВД-Инфо» подгото-
вили для комитета ООН по пра-
вам человека рекомендации по 
соблюдению властями права на 
свободу собраний. Они будут ис-
пользованы ООН для выработки 
общих предложений государст-
вам, в том числе России, по вза-
имодействию с организаторами 
и участниками митингов. Пра-
возащитники отмечают, что ре-
комендации основаны не только 
на российских реалиях, но и на 
проблемах, которые есть в дру-
гих странах и находят отражение 
в Европейском суде по правам 
человека (ЕСПЧ).

Комитет ООН по правам чело-
века в прошлом году заявил о на-
мерении подготовить замечания 
общего порядка для стран о том, 
как трактовать и применять ст. 21 
Международного пакта о граждан-
ских и политических правах, осно-
ванного на Всеобщей декларации 
прав человека. В этой статье закре-
плено право людей на мирные со-
брания и указано, что любые огра-
ничения должны быть «необходи-
мы в демократическом обществе 
в интересах государственной или 
общественной безопасности, об-
щественного порядка, охраны здо-
ровья и нравственности населе-
ния или защиты прав и свободы 
других лиц». На деле государства 
по-разному применяют эту статью. 
Например, в России свобода собра-
ний ограничена: организаторам 
необходимо подать заявку на про-
ведение мероприятия, несогласо-
ванные акции разгоняются поли-
цией, а их участники обвиняют-
ся по ст. 20.2 КоАП (нарушение по-
рядка проведения публичного ме-
роприятия). Российские власти ут-
верждают, что это необходимые ог-
раничения в демократическом об-
ществе, направленные на обеспе-
чение общественной безопасно-
сти. И даже уполномоченный при 
президенте РФ по правам челове-

ка Татьяна Москалькова не раз го-
ворила на встречах со студентами 
и школьниками, что митингую-
щим надо уважать права пешехо-
дов, которым неудобно проходить 
через места протестных акций.

«Это позиция российских вла-
стей, что такие ограничения не-
обходимы. Мы же считаем ина-
че,— пояснила „Ъ“ юрист програм-
мы ЕСПЧ правозащитного цент-
ра „Мемориал“ Татьяна Чернико-
ва.— Например, чиновники изме-
няют заявленные организаторами 
места мероприятий, но объектив-
ных причин для этого нет. Или за-
держивают участников мирных ак-
ций, которые не угрожают общест-
венной безопасности». Она отмеча-
ет, что цель комитета ООН по пра-
вам человека — прояснить, детали-
зировать, какие ограничения допу-
стимы, а какие чрезмерны. Заме-
чания к ст. 21 будут, по ее словам, 
своего рода гайдлайном, опираясь 
на который государства смогут вы-
страивать отношения с граждана-
ми на основе международных дого-
воренностей.

Чтобы выяснить, как ст. 21 при-
меняется на практике, комитет 
ООН попросил правозащитников 
разных стран прислать им свои ре-
комендации и ответить на вопросы 
о том, как в их странах соблюдает-
ся право на свободу собраний. От-
ветов ждут до 11 марта.

Рекомендации от ПЦ «Мемори-
ал» и информационно-аналитиче-
ского проекта «ОВД-Инфо» опира-
ются как на российский опыт, так 
и на зарубежный, а также на реше-
ния ЕСПЧ, пояснил „Ъ“ юрист ПЦ 
«Мемориал» и «ОВД-Инфо» Денис 
Шедов. «Мы обозначили следую-
щее: необходимость признания за-
конными спонтанных мирных со-
браний, недопустимость привле-
чения организаторов или участни-
ков мирных собраний к какой бы 
то ни было ответственности только 
на основании того, что акция не бы-
ла согласована с властями»,— сооб-

щил господин Шедов. Также право-
защитники критикуют некоторые 
позиции ЕСПЧ и договорных орга-
нов ООН. «Например, мы указали 
на безосновательность отказов при-
знавать нарушения права участни-
ков одиночных пикетов при их за-
держании»,— пояснил господин 
Шедов. По его словам, международ-
ные органы не учитывают, что во-
круг пикета собираются прохожие, 
а значит, это тоже форма собрания.

Предложения российских пра-
возащитников будут полезны и для 
других стран, говорит „Ъ“ юрист 
программы ЕСПЧ ПЦ «Мемориал» 
Татьяна Глушкова. «Мы прилагали 
все усилия, чтобы наши рекомен-
дации были выстроены не по прин-
ципу „в России власти ведут себя 
вот так, а мы хотим, чтобы они вели 
себя вот эдак“, а по принципу „ка-
кая модель взаимодействия меж-
ду государством и гражданами, по 
нашему мнению, будет наилучшим 
образом отвечать цели соблюдения 
права на свободу собраний и од-
новременной защиты прав третьих 
лиц“»,— пояснила госпожа Глушко-
ва. Она отметила, что жалобы на на-
рушение свободы собраний посту-
пают в ЕСПЧ, в частности, из Тур-
ции и Венгрии.

Проект замечаний к ст. 21 мо-
жет быть готов уже к июлю этого го-
да, затем комитет ООН примет его 
в первом чтении и опубликует на 
сайте для сбора отзывов. После чего 
появится окончательный текст, ко-
торый уже будет разослан государ-
ствам. Замечания комитета ООН 
носят рекомендательный характер, 
подтвердил господин Шедов, отме-
тив, что все международное право 
держится на рекомендациях и дого-
воренностях. «Российская Федера-
ция взяла на себя обязательства по 
предоставлению и защите граждан-
ских и политических прав, закре-
пленных в Международном пакте. 
А следовательно, должна их соблю-
дать»,— добавил эксперт.

Анастасия Курилова

ООН проверяет свободу собраний
«Мемориал» и «ОВД-Инфо» представили предложения 
к международным рекомендациям о митингах

Московский областной суд вы-
нес приговор участникам бун-
та в можайской воспитательной 
колонии для несовершеннолет-
них. Восемь молодых людей бы-
ли приговорены к срокам от двух 
лет и десяти месяцев до трех лет 
и трех месяцев. Суд счел, что по-
гром был устроен для ослабле-
ния режима содержания, и не 
нашел подтверждений жалобам 
воспитанников на побои. При 
этом сложение неотбытого сро-
ка с новым не помешало одно-
му из подсудимых освободить-
ся в зале суда с учетом времени, 
проведенного под стражей. Ад-
вокаты считают, что остальным 
задержаться в СИЗО помогут 
апелляционные жалобы.

Судебная коллегия Мособлсу-
да признала восьмерых воспитан-
ников можайской колонии для не-
совершеннолетних виновными 
в участии в массовых беспорядках 
(ч. 2 ст. 212 УК РФ). Им назначены 
сроки от двух лет и десяти месяцев 
до трех лет и трех месяцев колонии 
общего режима. У всех подсудимых 
остались неотбытые сроки наказа-
ния — от 3 до 11 месяцев, которые 
были приплюсованы к пригово-
ру. Тем не менее один из осужден-
ных — Олег Белендрясов — был ос-
вобожден в зале суда: его срок уже 
истек с учетом содержания под 
стражей. «Остальным также оста-
лось провести за решеткой несколь-
ко месяцев. Если сейчас кто-нибудь 
решит подать апелляционную жа-
лобу, рассмотрение которой будет 
не скоро, то приговор не вступит 
в силу, и всем им придется задер-
жаться в СИЗО»,— пояснила „Ъ“ ад-
вокат Инна Гербовицкая.

Как установил суд, осужденные 
Владимир Далевич и Игорь Квар-
тальнов вместе с Максимом Ершо-
вым решили поднять свой авто-
ритет и выступить против режи-
ма колонии. Причиной стали от-
каз суда в условно-досрочном ос-
вобождении Максима Ершова, не-
смотря на его хорошие характери-
стики, а также сообщения об изби-
ении одного из осужденных. Вече-
ром 21 февраля 2016 года в спор-
тзал общежития пришли 55 из 75 
воспитанников колонии. Зачин-
щики заявили, что им надоел ре-
жим, при котором ограничива-

ют телефонные звонки, запреща-
ют сигареты, а также могут избить. 
Они предложили запереться в кор-
пусе и выставить сотрудникам ко-
лонии свои условия. Дальнейшее, 
по словам свидетелей и обвиня-
емых, происходило очень быст-
ро и неожиданно для всех: груп-
па воспитанников выскочила в ко-
ридор и начала погром. Осужден-
ный Александр Дорожкин принес 
из спортзала гриф от штанги и за-
блокировал им входную дверь, 
а затем вскрыл сейф, в котором ле-
жали лезвия для бритв. Осужден-
ные выбросили со второго этажа 
в холл первого кровати и шкафы, 
устроив баррикады, разбили огне-
тушителями стекла на втором эта-
же, подожгли подушки и матрасы, 
и выбросили их на улицу, а следом 
отправили мешки с цементом, из-
за чего вокруг общежития образо-
валось облако из дыма и пыли. На 
стенах написали АУЕ («арестант-
ский уклад един»).

Обвиняемые частично признали 
вину. Например, Михаил Вишняков 
во время обсуждения в спортзале со-
рвал с себя бирку, затем помогал та-
щить кровать и выбил дверь. Олег Бе-
лендрясов сломал две тумбы, сбро-
сил кровать на первый этаж и под-
жигал подушки. По данным ФСИН 

Московской области, воспитанни-
ки разгромили корпус, уничтожив 
мебель и технику на 329,5 тыс. руб., 
в том числе несколько компьютеров, 
музцентров, десятки табуретов, кро-
ватей и шкафов, спортивные трена-
жеры и все двери. Начальнику коло-
нии переговорщики заявили, что 
бунт стал ответом на насилие. Вос-
питанники потребовали сигарет, по-
яснив, что все на нервах, и телефоны 
для звонка родителям. Они хотели 
прибытия прессы и членов общест-
венной наблюдательной комиссии 
(ОНК). К утру, опасаясь штурма, бун-
товщики сдались.

Суд удовлетворил иск от ФСИН на 
возмещение ущерба. Также суд под-
верг сомнению доводы подсудимых 
о том, что к бунту привело насилие 
со стороны сотрудников колонии. 
Молодые люди жаловались, что за 
провинности их заставляли ходить 
на согнутых ногах, учить стихи, за-
прещали посещать церковь, могли 
ударить по ягодницам «по-отцов-
ски». Свои жалобы 23 воспитанника 
передали после бунта членам ОНК, 
но позже 18 человек отказались от 
них. Сами члены ОНК заявляли на 
суде, что до этого из колонии жалоб 
не поступало, а учреждение было на 
хорошем счету.

Анастасия Курилова

Воспитание сложили 
с наказанием
Участникам погрома в колонии  
добавили сроки

Чиновники предлагают возложить на региональных 
операторов по обращению с отходами обязанность 
по обустройству и содержанию контейнерных пло-
щадок. В Минприроды поддерживают эту инициати-
ву. Опрошенные „Ъ“ участники рынка заявляют, что 
передача контейнерных площадок на баланс реги-
ональных операторов неизбежно приведет к значи-
тельному росту тарифа для населения, и видят вы-
ход в субсидировании отрасли.

На вчерашнем заседании правительственной комис-
сии по вопросам обращения с отходами губернатор Ни-
жегородской области Глеб Никитин предложил законо-
дательно закрепить ответственность региональных опе-
раторов за оборудование и содержание контейнерных 
площадок. Необходим единый подход со стороны пра-
вительства, потому что сейчас практика в регионах раз-
ная, считает он: «Где-то коллеги считают, что это ответст-
венность муниципалитета, где-то возлагают ее на регио-
нальных операторов». Действующие нормативные акты 
допускают направление до 1% выручки регоператоров 
на приобретение контейнеров. Господин Никитин счи-
тает, что этого недостаточно: чтобы переоборудовать кон-
тейнерные площадки и создать новые, только его регио-
ну необходимо порядка 850 млн руб., но на 2019 год в ре-
гиональном бюджете на эти мероприятия предусмотре-
ны средства в размере половины этой суммы. На нехват-
ку средств пожаловался и глава министерства ТЭК и ЖКХ 
Краснодарского края Евгений Зименко: «Муниципаль-
ные образования не могут эту работу организовать, по-
тому что контейнеры за полгода приходят в негодность. 
Хотели бы все затраты положить в тариф регионального 
оператора — ему будет правильнее этим заниматься, что-
бы бюджету не нести дополнительных затрат».

Глава Минприроды Дмитрий Кобылкин согласился 
с предложениями о передаче обустройства и содержания 
контейнерных площадок региональным операторам. По 
его словам, в ближайшее время ведомство совместно с пу-
блично-правовой компанией (РЭО) обсудит, как реализо-
вать эту инициативу, чтобы это не привело к росту тари-
фов для населения: «Мы уже сделали серьезные шаги (на-

встречу операторам.— „Ъ“): обнуление НДС, заморожена 
ставка платы за негативное влияние на окружающую сре-
ду на уровне 2018 года (95 руб.). Поэтому говорить, что се-
годня у регоператора нет возможности этим заниматься, 
было бы неправильно».

С началом работы региональных операторов наблюда-
ется размытие зон ответственности между управляющи-
ми компаниями, ТСЖ и региональными операторами, от-
метил гендиректор «РТ-Инвест» (региональный оператор 
в Подмосковье) Андрей Шипелов: «В итоге для реформы не 
играет большой роли, в чьем ведении находятся контей-
нерные площадки, главное, чтобы все вопросы по их ис-
пользованию были урегулированы». Гендиректор УК «Ли-
дер» (занимается вывозом мусора в двух зонах Дагестана) 
Дмитрий Зуев сомневается, что региональный оператор 
сможет «потянуть такие расходы». «Логика в этом предло-
жении есть, но есть вторая сторона медали,— говорит ген-
директор ООО „Эко-Сити“ (оператор ТБО в Башкирии) Се-
мен Земсков.— По нашей зоне ответственности на покупку 
контейнеров необходимо 300 млн руб., а на площадки еще 
порядка 150 млн. Если заложить эти затраты в тариф, то он, 
навскидку, будет больше 250 руб. (сейчас около 70 руб.)». Ис-
полнительный директор ООО «Нижэкология-НН» Андрей 
Паршин считает, что инициатива связана с неготовностью 
муниципалитетов «к добросовестному выполнению своих 
обязанностей»: «Содержание территории никак не пересе-
кается с самой сутью услуги регоператора — транспортная 
услуга не может в себе заключать содержание и обустройст-
во какого-то инфраструктурного объекта». 

«Контейнеры — это общедомовое имущество, а у нас 
работает принцип „загрязнитель платит“,— считает 
председатель комиссии по природопользованию и эко-
логии Общественной палаты Альбина Дударева.— Но 
переложить все затраты на создание отраслевой инфра-
структуры на плечи граждан тоже невозможно — необхо-
димо субсидирование отрасли».

Анна Васильева, Алексей Шаповалов;  
Булат Баширов, Уфа;  
Юлия Рыбина, Махачкала;  
Андрей Репин, Нижний Новгород

Мусорные баки передвигают  
поближе к бизнесу
Ответственность за контейнерные площадки  
хотят переложить на региональных операторов

Участники беспорядков 2016 года в можайской колонии 
для несовершеннолетних на суде не выглядели раскаива-
ющимися, но это не помешает всем им вскоре выйти  
на свободу  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



На Дональда Трампа  
собирают русское досье
Конгресс хочет узнать, о чем президент США говорил 
с Владимиром Путиным и российскими бизнесменами

Американский Белый дом 
счел «позорными и оскор-
бительными» действия 
 Демократической партии, 
инициировавшей новые рас-
следования в отношении пре-
зидента Дональда Трампа, 
которого подозревают в кор-
рупции, превышении полно-
мочий и воспрепятствовании 
правосудию. В частности, гла-
вы трех ключевых комитетов 
Конгресса США потребовали 
от Белого дома и Госдепа пре-
доставить все документы, ка-
сающиеся контактов прези-
дента Трампа с Владимиром 
Путиным. Похожие запросы 
направлены нескольким рос-
сийским предпринимателям. 
В Москве тем временем кон-
статировали:  расследования 
возможного  влияния РФ 
на Дональда Трампа «уже  
де вальвировали себя».

Официальный запрос в Белый 
дом направили главы трех коми-
тетов Палаты представителей — 
по международным делам, по раз-
ведке и по надзору. Они потребо-
вали предоставить все докумен-
ты и записи, касающиеся перего-
воров (включая телефонные) меж-
ду президентом Трампом и Вла-
димиром Путиным. Кроме это-
го руководители комитетов зая-
вили о намерении вызвать в Кон-
гресс переводчиков, работавших 
на этих встречах. В начале фев-
раля члены Палаты представите-
лей уже отправляли подобный 
запрос в Белый дом, но он до сих 
пор остается без ответа.

В новом письме сообщается 
о намерении «расширить рам-
ки проводимого расследования». 
Цель — установить, как встречи 
и переговоры с российским ли-
дером могли «повлиять на внеш-
нюю политику США». «Соглас-
но сообщениям СМИ, президент 
Трамп неоднократно предприни-
мал попытки скрыть детали пере-
говоров с президентом Путиным 
от сотрудников своей админис-
трации, Конгресса и американ-
ских граждан,— говорится в пись-
ме законодателей.— Если обвине-
ния соответствуют действитель-
ности, то они вызывают глубокое 
беспокойство, создавая угрозу на-
циональной безопасности, контр-
разведке и внешней политике».

В январе газета The Washington 
Post со ссылкой на бывших и дей-
ствующих сотрудников админис-
трации сообщила: президент До-
нальд Трамп «предпринял экс-
траординарные усилия», для то-
го чтобы скрыть детали своих пе-
реговоров с Владимиром Пути-
ным. По утверждению собесед-
ников издания, после встречи 
с российским лидером в Гамбурге 
в 2017 году глава Белого дома лич-
но изъял у переводчика все запи-
си, относящиеся к переговорам, 
запретив разглашать любую ин-
формацию о содержании бесед. 

Во время встречи в Хельсинки ле-
том 2018 года Дональд Трамп не 
разрешил никому из помощни-
ков и членов кабинета минист-
ров присутствовать на перегово-
рах с президентом РФ, которые 
продолжались два часа. «Когда 
Трамп отбирает у переводчика за-
писи и хочет их уничтожить, для 
того чтобы никто не увидел пись-
менную расшифровку, это вызы-
вает серьезные вопросы о его от-
ношениях с Путиным»,— зая-
вил в эфире телекомпании ABC 
сенатор-демократ Дик Дурбин.

В понедельник о начале ново-
го расследования в отношении 
«администрации президента 
Трампа, его бизнеса, избиратель-
ной кампании и семьи» объявил 
также глава юридического коми-
тета Палаты представителей де-
мократ Джеррольд Нэдлер. Он 
сообщил, что глава Белого дома 
«в течение последних лет избегал 
ответственности за свои почти 
ежедневные атаки на базовые 
юридические, этические и кон-
ституционные нормы и прави-
ла». По словам господина Нэдле-
ра, члены комитета намерены 
проверить, насколько могут быть 
обоснованы обвинения прези-
дента США в коррупции, воспре-
пятствовании правосудию и пре-
вышении полномочий.

В этих целях законодатели ра-
зослали 81 адресату официаль-
ные требования о предоставле-
нии в Конгресс документов, ка-
сающихся выдвинутых обви-
нений. В числе получателей за-
просов — все компании Дональ-
да Трампа, члены его семьи, со-
трудники избирательного штаба 
и администрации. В список по-
пали несколько человек и ком-
паний, связанных с Россией. Так, 
требование о предоставлении 
документов было отправлено 
руководству компании Concord 
Management and Consulting, 
принадлежащей бизнесмену Ев-
гению Пригожину. Запросы по-
лучили предприниматель Вик-
тор Вексельберг и его родствен-
ник Эндрю Интратер, возглав-
ляющий компанию Columbus 
Nova. В списке фигурируют биз-
нес-партнер девелопера Ара-
са Агаларова Ираклий Кавелад-
зе, присутствовавший на встре-
че Дональда Трампа-младшего 
с российским адвокатом Ната-
льей Весельницкой в Нью-Йор-
ке летом 2016 года, а также биз-
несмен Феликс Сатер, лоббиро-
вавший проект строительства 
небоскреба Trump Tower в Мо-
скве. Адресатам дано две недели 
на то, чтобы передать запрошен-
ные документы в Конгресс.

В Белом доме новую иници-
ативу демократов назвали «бес-
честным и вызывающим рассле-
дованием устаревших и выду-
манных обвинений». «Председа-
тель Нэдлер и поддерживающие 
его демократы начали этот сбор 
компромата, так как в ужасе из-
за того, что их двухлетняя лож-
ная история о „сговоре с Росси-
ей“ рушится»,— заявила пресс-
секретарь Белого дома Сара Сан-
дерс. И резюмировала: «Демокра-
там не нужна правда, они охотят-
ся на президента». Сам Дональд 
Трамп, назвав инициативу кон-
грессменов «чушью», тем не ме-
нее пообещал продолжать со-
трудничество с законодателями.

На новые расследования в от-
ношении Дональда Трампа вче-
ра отреагировали и в Москве. 
«Этих расследований так много, 
что их значение, безусловно, де-
вальвировалось. В целом это, ко-
нечно, все меньше и меньше по-
ходит на серьезный подход»,— 
рассказал журналистам пресс-
секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. По его словам, «ни 
одно из ранее начатых расследо-
ваний не дало хоть каких-то се-
рьезных результатов» — все они 
были «смехотворными». 

Кирилл Белянинов,  
Вашингтон

Американские демократы уверены, что на людях президент США Дональд Трамп 
ведет себя с Владимиром Путиным совсем не так, как наедине  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Победители выборов в Эстонии  
ищут наименее проблемного союзника
Начались переговоры о формировании правительства страны

В Эстонии, где на этой неделе подвели 
итоги парламентских выборов, начались 
переговоры о формировании прави-
тельства. Занявшая первое место Пар-
тия реформ рассматривает два вариан-
та коалиций. Первый — пойти на сделку 
с центристами, за которых традиционно 
голосует русскоязычное население и ко-
торые расходятся с реформистами по 
вопросу образования на русском языке. 
Второй — союз с социал-демократами 
и партией «Отечество». Опыт сотрудни-
чества с ними в прошлом созыве закон-
чился неудачно: эти партии поддержали 
отставку премьер-министра Таави Рый-
васа, члена Партии реформ. Для Рос-
сии, впрочем, принципиальной разницы 
нет: в обоих случаях выстраивать отно-
шения с Москвой Таллин будет с огляд-
кой на НАТО и руководство ЕС.

Прошедшие в эстонский парламент пар-
тии начали обсуждать состав будущего пра-
вительства. Занять в нем министерские 
кресла надеются все пять партий, у каждой 
из них есть на это реальный шанс: у выиг-
равшей выборы Партии реформ 34 места 
из 101, и избрать в одиночку председателя 
правительства она не может.

Лидер партии-победителя, самый попу-
лярный политик страны по итогам выбо-
ров Кая Каллас уже рассказала о возмож-
ных коалициях. Хотя политологи относят 
реформистов наряду с партией «Отечество» 

(Isamaa) и Консервативной народной пар-
тией Эстонии (EKRE) к правому крылу, идти 
на переговоры с EKRE госпожа Каллас отка-
зывается. По ее мнению, консерваторы «уг-
рожают конституционному порядку Эсто-
нии» и хотят «ослабить ее отношения с со-
юзниками на Западе». В программе Консер-
вативной партии ЕС рассматривается как 
угроза суверенитету Эстонии. Партия ре-
форм, напротив, выступает за развитие со-
трудничества с Евросоюзом и за укрепле-
ние НАТО.

Сейчас реформисты обсуждают коали-
цию с занявшей второе место Центрист-
ской партией (26 мест), за которую тради-
ционно голосует русскоязычное населе-
ние страны, либо с социал-демократами 
(10 мест) и партией «Отечество» (12 мест).

В обоих случаях членам нового прави-
тельства придется искать компромиссы. 
В случае коалиции с центристами у Пар-
тии реформ, по словам Каи Каллас, «боль-
шие различия в трех вопросах: налогах, 
гражданстве и образовании на эстонском 
языке». Обе стороны не раз заявляли, что не 
хотели бы идти на уступки в этих сферах. 

Центристы выступают за сохранение рус-
скоязычного образования в стране, Партия 
реформ — за «эстоноязычное образование 
с детского сада».

В случае союза с социал-демократами 
и «Отечеством» споров по языковым вопро-
сам будет меньше: обе партии выступают 
за постепенный переход на эстонский язык 
в школах и детсадах. Однако с ними могут 
возникнуть сложности в других вопросах. 
Так, эти две политические силы уже всту-
пали в коалицию с Партией реформ после 

прошлых выборов, но в ноябре 2016 года 
поддержали вынесение вотума недоверия 
премьер-министру Таави Рыйвасу.

После этого обе партии помогли сфор-
мировать правительство центристам, за-
нявшим второе место на выборах, но к кон-
цу созыва успели поставить под угрозу 
правление и этого коалиционного кабине-
та министров, поругавшись друг с другом. 
Министр юстиции, член «Отечества» Урмас 
Рейнсалу в конце 2018 года отказался под-
держать Глобальный договор о миграции, 
в основу которого легла концепция защи-
ты прав человека независимо от места его 

пребывания, в связи с чем на принимаю-
щие страны возлагаются обязательства по 
защите прав мигрантов. Лидера социал-де-
мократов Евгения Оссиновского этот отказ 
возмутил: он потребовал отправить мини-
стра юстиции в отставку. Отставка не случи-
лась, документ в результате одобрили, но 
напряженность в отношениях между пар-
тиями сохранилась.

Пока реформисты взвешивают все за 
и против такой коалиции, на поддержку 
«Отечества» претендуют евроскептики 
EKRE, которые еще на прошлой неделе бы-
ли самой малочисленной силой в парла-
менте. Вариант коалиции «консерваторы—
„Отечество“—центристы» предложил ли-
дер EKRE Март Хельме. Центристская пар-
тия, впрочем, еще до выборов выступала 
против такого союза из-за сильного расхо-
ждения во взглядах.

В то время как реформисты и консерва-
торы пытаются переманить на свою сто-
рону центристов, сами они ищут объясне-
ние своим неудовлетворительным резуль-
татам. Член партии, министр экономики 
и инфраструктуры Кадри Симсон в разго-
воре с корреспондентом ТАСС объяснила 
плохие результаты недостатком финанси-
рования. Министр науки и образования 
Майлис Репс допустила, что падение попу-
лярности связано с декабрьским выступле-
нием премьера Юри Ратаса: тогда он выска-
зался в поддержку дополнительных санк-

ций против России и поприветствовал при-
сутствие войск НАТО в Эстонии. Член пар-
тии Владимир Вельман, напротив, связал 
неудачу с утраченным навыком «лавиро-
вания» между интересами разных групп. 
«Нельзя в полиэтническом государстве, ко-
им является Эстония, занимать одну сторо-
ну (русскоязычной общины.— „Ъ“). Надо 
устраивать такую модель, при которой ком-
фортно чувствуют себя все»,— отметил он 
в разговоре с сайтом Baltnews. Политиче-
ский обозреватель сайта ERR Тоомас Силь-
дам объяснил проигрыш введением нало-
гообложения для пенсионеров: такое реше-
ние восприняли как несправедливость эко-
номически «более уязвимые» русскоязыч-
ные избиратели.

Независимо от того, с какой партией 
создадут коалицию реформисты, внеш-
няя политика в отношении России будет 
выстраиваться с оглядкой на НАТО и ЕС. 
Иной сценарий возможен в случае прихо-
да к власти EKRE. С одной стороны, пар-
тия планирует противостоять созданию об-
щей армии и общего бюджета ЕС, выступа-
ет против приема беженцев и может поста-
вить на всенародное голосование вопрос 
о членстве Эстонии в Евросоюзе. С другой 
стороны, консерваторы единственные, кто 
не признает существующие границы с РФ 
и требует передать Эстонии пограничный 
город Печоры Псковской области.

Екатерина Мареева
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мировая политика
Конфликт в Кашмире 
вышел в море
Противостояние между Дели и Исламабадом 
расширяет географию

Конфликт Индии и Пакистана, поставив-
ший две страны на грань новой войны, 
переходит в войну нервов. К продолжа-
ющемуся в Кашмире противостоянию 
в воздухе и на суше добавилась мор-
ская составляющая. Военно-морские 
силы Пакистана вчера сообщили о пре-
сечении попытки проникновения в тер-
риториальные воды страны индийской 
подлодки. В свою очередь, главком 
ВМС Индии Сунил Ланба предупре-
дил: террористы намерены расширить 
 ареал своих действий и помимо напа-
дений в Кашмире готовят атаки с моря. 
При этом возможность посредничест-
ва мировых держав в конфликте с Исла-
мабадом, включая участие в нем Рос-
сии, Дели категорически отвергает. 
Как пояснил „Ъ“ посол Индии в Москве 
Бала Венкатеш Варма, «даже если по-
средничество будет предложено, Дели 
его не примет».

Противостояние Индии и Пакистана 
вдоль так называемой линии контроля 
в разделенном между двумя государства-
ми Кашмире не ослабевает. О новом инци-
денте, происшедшем во вторник, сообщил 
официальный представитель Минобороны 
Индии Девендер Ананд. «Пакистан открыл 
ничем не спровоцированный огонь из ми-
нометов и огнестрельного оружия в районе 
Ноушера штата Джамму и Кашмир. Индий-
ская армия дала решительный и действен-
ный ответ»,— заявил военный. 

Днем ранее индийские СМИ со ссылкой 
на источники в Минобороны распростра-
нили информацию еще об одном обстре-
ле из минометного и стрелкового оружия 
в секторе Акнур Джамму и Кашмира, кото-
рый велся с пакистанской территории.

Кроме того, в понедельник Су-30 ВВС Ин-
дии сбил в северном штате Раджастан бес-
пилотный летательный аппарат, запущен-
ный с территории Пакистана. По версии 
Дели, пакистанский дрон нарушил воздуш-
ное пространство страны в районе города 
Биканер, где и был уничтожен.

В целом за последнюю неделю вдоль ли-
нии контроля в Кашмире было зафиксиро-
вано более 60 случаев нарушения режима 
прекращения огня. Сообщается о четырех 
жертвах среди мирного населения с обе-
их сторон, несколько человек получили 
ранения.

Выступая на пресс-конференции в Де-
ли, главком ВВС Индии Бирендер Сингх 
Дханоа официально признал: воздушные 
операции в Кашмире «еще продолжаются». 

Подтверждением сохраняющейся на-
пряженности стало и обнародованное вче-
ра решение авиационных властей Пакис-
тана продлить запрет на полеты в своем 
воздушном пространстве до 6 марта. Уве-
домление об этом было опубликовано во 
вторник на сайте Управления гражданской 
авиации.

Таким образом, происшедшая 1 марта 
передача Дели индийского летчика, коман-
дира звена ВВС Индии Абхинандана Варт-
хамана, сбитого 27 февраля в Кашмире во 
время воздушного боя между индийскими 
и пакистанскими ВВС и попавшего в плен, 
пока не привела к деэскалации конфликта.

Ситуация в Кашмире стала главной те-
мой состоявшегося в воскресенье в Дели 
заседания Совета национальной безопас-
ности Индии, проходившего под предсе-
дательством премьер-министра Нарендры 
Моди. В совещании приняли участие клю-
чевые министры силового и экономиче-
ского блоков: глава МИДа Сушма Сварадж, 
министр обороны Нирмала Ситхараман, 

глава Минфина Арун Джетли, министр вну-
тренних дел Раджнатх Сингх, а также совет-
ник премьер-министра по национальной 
безопасности Аджит Довал и первый за-
мглавы МИДа Виджай Гокхале. 

Подробности обсуждения не разглаша-
ются. Тем не менее уже после совещания, 
во вторник, командующий военно-мор-
скими силами Индии адмирал Сунил Лан-
ба сообщил: после мегатеракта в Кашмире, 
совершенного 14 февраля, террористы го-
товятся к новым нападениям. «Все вы ста-
ли свидетелями чудовищной атаки в шта-
те Джамму и Кашмир. К нам поступают све-
дения, что боевики проходят подготовку 
для совершения новых атак, в том числе 
с моря»,— заявил главком индийских ВМС. 
В связи с этим адмирал Ланба заверил, что 
военно-морские силы Индии «готовы дать 
ответ на авантюры со стороны Пакистана 
во всех трех измерениях: в воздухе, воде 
и на суше, действуя вместе с армией и ВВС 
как единое целое». 

Подтверждением того, что конфликт 
в Кашмире рискует перейти в область мор-
ского противостояния Индии и Пакиста-
на, чреватого еще большими рисками, ста-
ло распространенное вчера заявление ВМС 
Пакистана, в котором говорится о предпри-
нятой в ночь на вторник попытке некоей 
индийской подводной лодки войти в паки-
станские воды: «ВМС Пакистана заставили 
индийскую субмарину уйти, успешно пре-
дотвратив ее вторжение. В целях сохране-
ния мира мы не брали подлодку на прицел. 
Мы продолжим защищать морские грани-
цы Пакистана. Наши ВМС способны дать от-
вет на любую внешнюю агрессию».

В условиях сохраняющейся напряжен-
ности в отношениях между Индией и Па-
кистаном противоречивые оценки вызы-
вает чувствительная тема возможного уча-
стия третьих стран в урегулировании кон-
фликта. Агентство ТАСС со ссылкой на офи-
циального представителя МИД КНР Лу Ка-
на сообщает о том, что Пекин поддержива-
ет инициативу России выступить дипло-
матическим посредником между Индией 
и Пакистаном для деэскалации конфликта.

Напомним, что в прошлую пятницу по 
инициативе пакистанской стороны состо-
ялся телефонный разговор главы МИД РФ 
Сергея Лаврова с министром иностранных 
дел Пакистана Шахом Махмудом Куреши. 
По итогам беседы МИД РФ распространил 
сообщение, в котором говорится: «Выра-
жена готовность Москвы содействовать де-
эскалации напряженности и безальтерна-
тивность урегулирования любых разногла-
сий между Исламабадом и Нью-Дели поли-
тико-дипломатическими средствами». Это 
заявление было интерпретировано как 
предложение Москвы выступить посред-
ником между Дели и Исламабадом.

«Лавров предложил посредничество. 
Я не знаю о позиции Индии, но хочу ска-
зать, что Пакистан готов принять предло-
жение России о мирных переговорах»,— 
приводит слова Шаха Махмуда Куреши па-
кистанская газета The Dawn. Между тем ин-
дийская сторона встретила подобные сооб-
щения с недоумением. «Хочу отметить три 
вещи,— заявил „Ъ“ посол Индии в Москве 
Бала Венкатеш Варма.— Первое — ника-
кого формального предложения о посред-
ничестве мы не получали. Второе — даже 
если такое предложение поступит, мы его 
не примем. Третье — нам необходимо не 
посредничество, а действия со стороны Па-
кистана, которые создадут атмосферу для 
продолжения диалога».

Сергей Строкань

Центристы выступают за сохранение русскоя-
зычного образования в стране, Партия реформ — 
за «эстоноязычное образование с детского сада»



Нынешняя аномально снежная 
зима в Санкт-Петербурге оказалась 
серьезным вызовом для властей го-
рода. Врио губернатора Александр 
Беглов выдавал чиновникам брен-
дированные лопаты со своей фами-
лией, чтобы те чистили снег в горо-
де. Но «лопаты Беглова», видимо, 
не добрались до улицы Рубинштей-
на, которую «Википедия» называ-
ет «одной из главных ресторанных 
улиц Европы». Ее протяженность 
всего 750 м, убрать снег можно было 
бы за полдня, но сугробы стали зача-
стую непреодолимым препятстви-
ем на пути туристов и жителей горо-
да в модные бары и рестораны. Ре-
стораторы, работающие на этой ули-
це, говорят, что снежный коллапс 
станет, возможно, последней главой 
в славной истории «тусовок на Ру-
бинштейна».

Между тем, еще для футбольных 
болельщиков, приезжавших в Пе-
тербург на чемпионат мира в 2018 
году, это место было таким же куль-
товым, как Никольская улица в Мо-

скве. Да и точкой сбора модной пу-
блики петербургская улица Рубин-
штейна стала задолго до мирово-
го первенства. Мои друзья, напри-
мер, ездили туда на выходные про-
пустить рюмашку-другую: хотя, 
по их словам, гулять там можно 
до утра. Ценники вполне позволя-
ют: десять шотов за 500 руб. или 
графин домашнего вина за 650 руб. 
Плюс хит «В Питере — пить» Сер-
гея Шнурова добавил улице узна-
ваемости. По этой причине каждо-
му ресторатору хотелось открыть 
здесь свои заведения. В итоге сей-
час 72% помещений на первых эта-
жах занимают бары или рестораны. 
По словам руководителя отдела ис-
следований JLL в Санкт-Петербур-
ге Владислава Фадеева, в этом году 
улица достигла своего историческо-
го максимума по количеству заведе-
ний общепита. Это привело к тому, 
что на этой улице невозможно при-
парковаться, а отсутствие парков-
ки, как свидетельствует московский 
опыт, главный враг любой ресторан-
ной улицы.

Еще один фактор — местные 
жители, которым не нравится со-
седство с шумными барами. Стоит 
ли удивляться, что в третьем часу 
ночи на воскресенье местные жи-
тели бросались в праздную публи-
ку пакетами с водой и требовали 
угомониться? Аналогичная исто-
рия происходила минувшим ле-
том в московском районе Китай-го-
род, где местные жители распыляли 
мыльный раствор на головы шум-
ных посетителей как минимум пяти 
баров и кафе. Впрочем, если питер-
цам с улицы Рубинштейна не удаст-
ся закрыть самые шумные бары, 
то это, возможно, сделают чиновни-
ки. Недавно стало известно, что Ро-
спотребнадзор проводит массовые 
проверки кафе и баров в этом рай-
оне. В том числе и по этой причине 
рестораторы вынуждены закрывать 
сравнительно недавно открытые за-
ведения. Господин Фадеев уверен, 
что насыщенность точками обще-
пита на улице в ближайший год сни-
зится до 60–65%.

Как выяснил „Ъ“, правительство пред-
лагает создать на базе Калининград-
ской области кластер по производству 
автокомпонентов. Но пока идея в про-
работке, потому что спроса на компо-
ненты со стороны местного «Автото-
ра» недостаточно, а интерес других ав-
токонцернов ослабляет дорогая логи-
стика. В правительстве надеются ре-
шить эту проблему к 2021 году, а также 
рассчитывают на экспортный потенци-
ал кластера. Вице-премьер Дмитрий Ко-
зак собирается обсудить проект 6 марта 
в ходе визита в Калининград.

Правительство рассматривает возмож-
ность создания на базе Калининградской об-
ласти автокомпонентного кластера. На эту 
тему, по данным „Ъ“, в Минпромторге уже 
прошел ряд совещаний с привлечением ав-
токонцернов — последнее состоялось 28 фев-
раля. Идею, которая получила поддержку ви-
це-премьера Дмитрия Козака, предложило 
правительство региона, а основной интере-
сант — местный автосборочный завод ГК «Ав-
тотор». В том числе обсуждается вариант со-
здания кластера при участии «Автотора», а так-
же с ориентацией производства на экспорт 
с использованием нового инструмента бан-
ковской субсидии. Для привлечения участ-
ников в проект предполагается софинанси-
рование государством капвложений на сум-
му до 1 млрд руб., но не более 10–20%. Всего 
речь идет о привлечении 15–20 поставщиков 
компонентов, другие параметры неизвестны. 
Этот проект будет обсуждаться 6 марта в ходе 
визита Дмитрия Козака в Калининград.

Как писал „Ъ“ 6 декабря 2018 года, глава 
области Антон Алиханов предложил Дмит-
рию Козаку создать в регионе производст-
во двигателей, трансмиссий и автокомпо-
нентов, предлагалось привлечь «Хендэ Мо-
тор Мануфактуринг Рус» (ХММР, завод Hyun-
dai в РФ, также собирает Kia), BMW и Daimler. 
По данным „Ъ“, в ходе последнего совеща-

ния вновь обсуждалась возможность локали-
зации двигателя и трансмиссий ХММР в Ка-
лининграде вместо Санкт-Петербурга (где 
у компании уже подписан СПИК). По подсче-
там властей Калининграда, их проект выгод-
нее с учетом региональных льгот, а именно 
обнуления таможенного НДС на основные 
средства, отсрочки по уплате таможенного 
НДС на 180 дней, нулевой таможенной пош-
лины на основные средства и компенсации 
100% ввозной пошлины. Но, говорят источ-
ники „Ъ“, ХММР уже решила, что будет соби-
рать двигатели в Санкт-Петербурге, а лока-
лизация трансмиссии планируется только 
в 2026 году. В концерне „Ъ“ не ответили.

Тогда, по данным „Ъ“, стал рассматривать-
ся новый подход — локализовать в Калинин-
граде компоненты общего характера, напри-

мер сиденья, подушки безопасности и т. д. 
Идея получила поддержку замглавы Мин-
промторга Александра Морозова. Но даже 
этот подход был скептически встречен круп-
ными автоконцернами: предлагаемая льго-
та по капвложениям «одноразовая, а логи-
стическое плечо — навсегда». Для создания 
кластера потребуется консолидация спроса, 
а возить детали из такого отдаленного реги-
она вряд ли будет заинтересован, например, 
АвтоВАЗ. Источник „Ъ“ в правительстве воз-
ражает: логистика существенно упростится 
с 2021 года, когда будет запущен новый же-
лезнодорожный паром Усть-Луга—Балтийск 
и зависимость от тарифной политики же-
лезных дорог Литвы и Белоруссии снизит-
ся. Один из источников „Ъ“ на рынке сомне-
вается, что речь будет идти о создании про-

изводств с глубокой степенью переработки. 
Он отмечает, что традиционно компонент-
ные кластеры создаются на базе более лока-
лизованных производств, а «Автотор» зани-
мается крупноузловой сборкой.

Идея хорошая для региона, но неодноз-
начная для автопрома, считает глава коми-
тета производителей автокомпонентов Ассо-
циации европейского бизнеса Андрей Кос-
сов. Он сомневается, что «Автотор», работаю-
щий в режиме контрактной сборки и не име-
ющий долгосрочных гарантий производства, 
сможет дать гарантии по закупке компонен-
тов. «Инвестировать, рассчитывая исключи-
тельно на этот завод, рискованно»,— считает 
он. Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» до-
бавляет, что мощность завода по производст-
ву комплектующих, чтобы он был рентабель-
ным, должна составлять от 100 тыс. деталей 
в год, что требует привлечения сразу несколь-
ких автоконцернов для обеспечения объе-
мов. Кроме того, господин Коссов обращает 
внимание, что в условиях окончания пром-
сборки и неочевидных общих правил игры 
в автопроме даже на фоне роста рынка слож-
но предугадать, использование какого имен-
но компонента получит скачок. В целом логи-
стика до основных автомобильных класте-
ров Центральной России — Калуги, Тольят-
ти, Нижнего Новгорода — фактически сопо-
ставима с поставками из Европы, говорит он. 
Экспортный потенциал кластера может быть 
реализован только как синергия с внутрен-
ним спросом, продолжает эксперт. Он отме-
чает, что российским производителям компо-
нентов традиционно сложно выходить на но-
вые рынки, а иностранные компании пой-
дут на это только в случае нехватки существу-
ющих мощностей. Софинансирование кап-
вложений может привлечь в основном рос-
сийских игроков, так как иностранные мо-
гут кредитоваться по более низким ставкам 
в ЕС, добавляет Андрей Коссов.

Ольга Никитина
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Будущее Калининграда  
собирают из компонентов
Белый дом пытается создать там автокластер

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21726,28 (−95,76)
РТС 1180,15 (−5,68)
FTSE 100 7188,83 (+54,44)

DAX 30 11621,25 (+28,59)
DJIA* 25826,78 (+7,13)
NASDAQ Composite* 7582,80 (+5,23)

*На 19:28.    По данным агентства Reuters. 
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● 63,80тыс. пунктов ● 25,825

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.03.19
Австралийский доллар 46,5801
Английский фунт 86,6789
Белорусский рубль** 30,7019
Датская крона* 99,8473

Доллар США 65,8004
Евро 74,5058
Индийская рупия*** 92,9483
Казахский тенге*** 17,4292

Канадский доллар 49,3072
Китайский юань* 98,1451
Норвежская крона* 75,9206
СДР 91,6126

Сингапурский доллар 48,5576
Новая турецкая лира 12,2385
Украинская гривна* 24,5581
Шведская крона* 70,4215

Швейцарский франк 65,7281
Японская иена*** 58,8002
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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72% помещений 
на первых этажах 
 домов по улице Ру-
бинштейна в Петер-
бурге занимают бары 
и рестораны. Но ско-
ро этот показатель, 
 видимо, пойдет вниз

нашел на улице корреспондент 
отдела потребительского рынка

Никита Щуренков

Номер свяжут с абонентом
В России появится единая система проверки сведений о владельцах телефонов

Госдума приняла в первом чтении про-
ект закона о создании единой систе-
мы для проверки сведений об абонен-
тах мобильных операторов. Законода-
тели рассчитывают пресечь мошенни-
ческие действия на финансовом рын-
ке, а также избавить граждан от оши-
бочного взаимодействия со стороны 
кредиторов и коллекторов. Кредиторы 
и взыскатели поддерживают данную 
инициативу, однако против нее высту-
пают операторы сотовой связи, счи-
тая, что она приведет к монополиза-
ции рынка. 

Законопроект, принятый Госдумой 
во вторник, предусматривает создание еди-
ной базы, в которую включат информацию 
о владельцах сотовых номеров — юридиче-
ских и физических лицах, а также индиви-
дуальных предпринимателях (ИП). Предпо-

лагается, что пользователями системы будут 
ЦБ, банки, операторы платежных систем, 
а также операторы услуг платежной инфра-
структуры, некредитные финансовые орга-
низации, иные органы и организации, опре-
деляемые федеральным законом или прави-
тельством по согласованию с ЦБ, в том числе 
официальные коллекторы.

В пояснительной записке к проекту ука-
зывается, что зачастую недобросовестные 
клиенты для мошеннических действий ис-
пользуют номера мобильных телефонов, 
приобретенные у нелегальных продав-
цов без представления документов. К тому 
же «одной из ключевых причин многочи-
сленных жалоб граждан на финансовые ор-
ганизации является получение ими требо-
ваний об уплате задолженности за неизвест-
ное им третье лицо вследствие распростра-
ненной практики предоставления операто-

ром связи новому абоненту сим-карты, ра-
нее использовавшейся другим абонентом, 
т. н. токсичного телефонного номера». Это 
доставляет массу неудобств лицам, не име-
ющим никакого отношения к долгам преды-
дущего владельца сим-карты, при возврате 
просроченной задолженности. 

Как пояснил „Ъ“ главный разработчик 
законопроекта глава комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий Аксаков, 
система будет представлять собой единую 
точку подключения для всех участников 
взаимодействия на базе цифрового шлю-
за, при этом сбор и хранение данных она 
осуществлять не будет. «Поэтому опасения, 
что кто-то может благодаря этой системе за-
владеть персональными данными абонен-
та, абсолютно неправомерны,— добавляет 
он.— Через данный шлюз пользователь си-
стемы сможет получить только информа-

цию от оператора о принадлежности дан-
ного номера конкретному лицу». 

При этом оператор системы, порядок пере-
дачи данных и размер взимания платы за ока-
зание услуг по передаче данных будет уста-
навливаться правительством РФ по согласова-
нию с Банком России. Это, как указано в пояс-
нительной записке, «позволит обеспечить до-
ступность указанного сервиса для всех катего-
рий заинтересованных организаций, а также 
позволит максимально охватить всех пользо-
вателей услуг связи». Операторы связи будут 
обязаны присоединить к системе проверки 
сведений об абоненте собственные информа-
ционные системы на основании двусторон-
них соглашений с оператором системы и пре-
доставлять закрепленную законопроектом 
информацию пользователям системы. 

деловые новости — с8

Застройщик попал на острове Русский
Наследие саммита АТЭС оказалось проблемным

Во Владивостоке банкротится один 
из самых крупных застройщиков — 
ИСК «Аркада», которая обещала по-
строить на острове Русский жилой ком-
плекс для преподавателей Дальнево-
сточного университета. Эта же компа-
ния строила к саммиту АТЭС театр опе-
ры и балета, но не успела в срок, из-за 
чего оказалась в центре скандала.

Фонд защиты граждан—участников до-
левого строительства подал заявление о бан-
кротстве ООО «ИСК „Аркада“», следует из кар-
тотеки арбитражных дел. В фонде подтверди-
ли „Ъ“ подачу заявления. В самой компании 
на запрос не ответили.

Претензии фонда касаются жилых ком-
плексов, которые компания строит во Влади-
востоке,— «Аркада АРТ», «Босфор» и «Остров» 
на Русском. Последний проект — один из са-
мых резонансных: на Русском, который был 
открыт к саммиту АТЭС в 2012 году, компа-
ния должна построить дома для преподава-
телей и ученых Дальневосточного федераль-
ного университета. В рамках проекта «Арка-
да» обещала возвести 224 индивидуальных 

жилых дома, 20 таунхаусов и восемь многок-
вартирных домов. Сам же «Остров» позицио-
нировался как академгородок для местного 
университета.

Эта территория должна была активно раз-
виваться после прошедшего во Владивостоке 
саммита АТЭС в 2012 году. В конце 2018 года 
дольщики обратились в федеральное прави-
тельство, сообщив, что девелопер не может 
завершить строительство. Тогда же застрой-
щик официально заявлял, что в процессе 
строительства смета значительно выросла, 
поскольку рассчитывалась по оценкам 2010–
2011 годов. Но при этом, как заявляли в ИСК 
«Аркада», стоимость квартир для покупате-
лей расти не будет, то есть компания решила 
компенсировать разницу за свой счет.

Владельцем 100% ИСК «Аркада» в ЕГ-
РЮЛ значится Хван Сен Ен. Человек с таким 
же именем был указан руководителем На-
ционально-культурного объединения ко-
рейцев Приморского края. Ранее долями 
в компании владели приморские бизнесме-
ны Дмитрий Глотов (ранее СМИ называли 
его участником ОПГ «Винни-Пухи») и Алек-

сей Махлай. В 2017 году ИСК «Аркада» отчи-
талась о крупнейшем для себя чистом убыт-
ке в размере 587,4 млн руб. и убытке от про-
дажи в 667,7 млн руб., выручка составила 
777,1 млн руб.

Партнер юридической компании «Сотби» 
Антон Красников напоминает, что Фонд за-
щиты прав граждан—участников долевого 
строительства может инициировать проце-
дуру банкротства застройщика, даже если 
сам не имеет к застройщику каких-либо де-
нежных требований. Но у застройщика 
должны быть признаки неплатежеспособно-
сти или недостаточности имущества, уточня-
ет юрист. Фонд может установить эти призна-
ки в ходе проверки финансово-хозяйствен-
ной деятельности застройщиков.

Самый известный случай, когда фонд 
инициировал банкротство, произошел 
с Urban Group в прошлом году. При этом по-
дача заявления о несостоятельности в слу-
чае с ИСК «Аркада» — это не рычаг давле-
ния на компанию, а начало реальной про-
цедуры банкротства. В дальнейшем фонд 
сможет завершить строительство и пере-

дать квартиры дольщикам, уверен адвокат 
бюро Forward Legal Артем Соколов.

ИСК «Аркада» также не повезло со стро-
ительством во Владивостоке театра оперы 
и балета по заказу краевого департамента 
градостроительства. При этом заказчик вы-
делил «Аркаде» 4,09 млрд руб., а стоимость ра-
бот составила 3,2 млрд руб., сообщали мест-
ные СМИ. Сумма долга затем была снижена 
до 150 млн руб., но и по ней застройщик по-
просил рассрочку до конца марта 2019 года. 
«Аркада» готовилась построить театр к самми-
ту АТЭС, но не успела, и он открылся на год 
позже. Это не единственный объект, строив-
шийся к саммиту во Владивостоке и не от-
крывшийся вовремя. Такая же судьба у двух 
гостиничных комплексов в бухте Золотой 
Рог и на мысе Бурный. Эти объекты строи-
лись за счет бюджета Приморья: там должны 
были жить гости саммита, но отели были сда-
ны уже после его проведения. На этой неделе 
стало известно об очередной попытке крае-
вых властей продать эти комплексы.

Елизавета Макарова, 
Халиль Аминов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Законодатели решили отказать
ся от идеи запрета снятия налич
ных с предоплаченных банков
ских карт и анонимных элек
тронных кошельков, ограничив
шись требованием упрощенной 
идентификации для их владель
цев и лимитами 5 тыс. в день 
или 40 тыс. в месяц. Новый под
ход — плод различных компро
миссов, который не окажет не
гативного влияния на рынок 
и в то же время удовлетворяет 
требованиям FATF.

Во вторник Госдума приняла во 
втором чтении проект с поправками 
к закону «О национальной платежной 
системе», касающийся использова-
ния электронных кошельков и предо-
плаченных карт, несколько смягчив 
свой подход к подобным средствам 
платежа. После принятия в первом 
чтении текст законопроекта содер-
жал прямой запрет на выдачу налич-
ных с неперсонифицированных 
электронных средств платежа. Дан-
ный запрет был инициирован ЦБ и 
Росфинмониторингом, тогда экспер-
ты прогнозировали, что запрет на 
снятие больно ударит по этому рынку 
(см. „Ъ“ от 24 января 2018 года).

Ко второму чтению данная норма 
была пересмотрена. В частности, с 
анонимных кошельков и карт можно 
будет переводить средства компани-
ям и ИП, а также гасить кредиты. Для 
снятия наличных или вывода средств 
на банковский счет установлены ли-
миты — до 5 тыс. руб. в день, но не бо-
лее 40 тыс. руб. в месяц, но потребует-
ся пройти упрощенную идентифика-
цию. Сейчас снимать деньги в преде-
лах данных лимитов можно по ано-
нимным электронным средствам 
платежа без идентификации.

• Согласно антиотмывочному зако-
ну 115-ФЗ, упрощенная идентифика-

ция проводится посредством личного 
представления физлицом оригиналов 
документов и (или) надлежащим 
образом заверенных копий докумен-
тов, направления клиентом-физ-
лицом, в том числе в электронном 
виде, ФИО, серии и номера паспорта, 
СНИЛС и (или) ИИН и (или) номера 
полиса ОМС, а также номера теле-
фона. Также для прохождения упро-
щенной идентификации может 
 использоваться Единая система 
идентификации и аутентификации 
с применением усиленной квалифици-
рованной или простой электронной 
подписи.
Как пояснил „Ъ“ глава комитета 

Госдумы по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков, требование решено 
смягчить, так как главное — чтобы 
было понятно, кто снимает средства, 
а для этого упрощенной идентифика-
ции достаточно. Он также отметил, 
что по неперсонифицированным 

картам и кошелькам их операторы 
должны будут жестко отслеживать со-
блюдение лимитов. Как пояснил „Ъ“ 
замглавы Росфинмониторинга Павел 
Ливадный, который ранее занимал 
весьма жесткую позицию по отноше-
нию к анонимным средствам плате-
жа, принятая редакция — плод воз-
можных компромиссов, междуна-
родным требованиям нормы проекта 
соответствует, упрощенной иденти-
фикации достаточно.

Эксперты полагают, что законо-
проект с поправками может быть 
принят оперативно. Выдача налич-
ных с анонимных средств платежа 
противоречит требованиям FATF. В 
России же проверка FATF начнется че-
рез неделю, и приведение норм зако-
нодательства в соответствие с его тре-
бованиями именно в марте выглядит 
вполне логичным.

Участники рынка уверены, что но-
вый подход к снятию наличных с не-
персонифицированных средств пла-
тежа существенного негативного вли-
яния на рынок не окажет. По предо-
плаченным картам у банковских кли-
ентов, приобретающих подобные 
продукты, данная услуга в принци-
пе маловостребованна. «Традицион-
но получатели таких карт не исполь-
зуют их для снятия наличных, а тра-
тят деньги на покупки,— рассказыва-
ет „Ъ“ предправления банка „Русский 
стандарт“ Александр Самохвалов.— 
Например, по итогам 2018 года наибо-
лее часто приобретались карты номи-
налом 1 тыс. руб., которые тратились 
на развлечения». В пресс-службе «Ян-
декс.Деньги» отметили, что сама про-
цедура упрощенной идентификации 
достаточно проста, проводится пол-
ностью онлайн и потому не вызовет у 
пользователей электронных кошель-
ков никаких затруднений.

Вероника Горячева

Деньги просто идентифицируют
Электронным кошелькам и картам  
сохранят возможность снятия наличных

Четвертый месяц подряд откры
тые паевые инвестиционные 
фонды (ПИФы) демонстрируют 
отток средств частных инвесто
ров. За это время фонды лиши
лись почти 7 млрд руб., только 
в феврале оттоки превысили 
1,6 млрд руб. Этому способствуют 
не только результаты облигаци
онных фондов по прошлому году, 
уступающие ставкам по депози
там, но и снижение активности 
банковагентов, которые стали 
предлагать клиентам конкуриру
ющие финансовые продукты.

В феврале пайщики замедлили тем-
пы вывода средств из открытых пае-
вых инвестиционных фондов. По 
оценке „Ъ“, основанной на данных 
Investfunds, в минувшем месяце чи-
стый отток средств в розничных ПИ-
Фах превысил 1,6 млрд руб. Этот ре-
зультат на 20% ниже вывода, зафикси-
рованного в январе (свыше 2 млрд 
руб.). Тем не менее февраль стал чет-
вертым месяцем подряд, когда рознич-
ные ПИФы фиксировали чистый отток 
средств. За это время частные инвесто-
ры вывели из фондов почти 7 млрд 
руб. Дольше клиенты сокращали инве-
стиции лишь в кризисных 2014–2015 
годах, когда за 18 месяцев чистый от-
ток из ПИФов превысил 20 млрд руб. К 
тому же если учесть, что в предыдущие 
три года инвесторы вложили свыше 
182 млрд руб. в фонды, текущие оттоки 
выглядят символически.

Первые сигналы о коррекции на 
рынке начали поступать в августе 
прошлого года. Тогда на фоне планов 
американских политиков расширить 
санкции в отношении России прои-
зошло падение курса рубля и стоимо-
сти облигаций. В таких условиях инве-
сторы начали выводить деньги из об-
лигационных фондов. Однако этот от-
ток был с лихвой компенсирован при-
влечениями в более рисковые фонды 
акций и смешанных инвестиций. В по-
следующие месяцы накал страстей на 
фондовом рынке снизился, что приве-
ло к замедлению оттока из консерва-
тивных фондов. Однако привлечения 
в фонды акций замедлились еще силь-

нее, что и привело к нетто-оттокам с 
рынка коллективных инвестиций. 
«На настроении инвесторов сказались 
невысокие результаты фондов облига-
ций в прошлом году, которые были об-
условлены нестабильной ситуацией 
на фондовом рынке и к которым они 
не привыкли»,— отмечает старший 
управляющий директор «Сбербанк 
Управление активами» Ренат Малин.

Выводу средств частными инвесто-
рами из консервативных фондов спо-
собствовал возобновившийся рост ста-
вок по банковским продуктам. Сейчас 
средняя ставка депозита в рублях сро-
ком свыше года, по данным Банка Рос-
сии, составляет около 7,7% годовых, 
тогда как еще в июле она была в рай-
оне 6,3% годовых. «Повышение ключе-
вой ставки ЦБ, которое было обуслов-
лено не только инфляцией, но и повы-
шенными внешними рисками, приве-
ло и к росту ставок по депозитам. Этот 
процесс оказал дополнительное нега-
тивное влияние на привлекательность 
паевых фондов»,— отмечает директор 
департамента управления активами 
«Альфа-Капитала» Виктор Барк.

Участники рынка отмечают и сни-
жение активности банков-агентов в 
привлечении клиентов на рынок пае-
вых фондов. «Банк остается ключевым 
каналом продаж инвестиционных 
продуктов, поэтому любые изменения 
в его предпочтениях влияют на резуль-
таты привлечений в ПИФы»,— отмеча-
ет топ-менеджер крупной управляю-
щей компании. По его словам, в по-
следние месяцы банки активизирова-
ли привлечение средств розничных 
клиентов, что косвенно подтверждает 

рост ставок не только по рублевым, но 
и валютным вкладам. «В зимние меся-
цы был заметен переток из ПИФов в ва-
лютные депозиты, ставки по которым 
у отдельных банков приближались к 
4% годовых»,— отмечает портфельный 
управляющий. По словам представи-
теля другой УК, ПИФам теперь прихо-
дится конкурировать не только с депо-
зитами, но и облигациями, которые 
банки начали активно предлагать кли-
ентам. «Облигации проще продать 
клиентам, поскольку не надо по ним 
давать историческую доходность, а от-
мечать текущую доходность, которая 
даже по ОФЗ сейчас превышает 8% го-
довых»,— отмечает собеседник „Ъ“.

При этом в ближайшие месяцы 
участники рынка не ждут сильных из-
менений в предпочтениях клиентов 
как по причине ухудшения историче-
ских результатов ПИФов, так и из-за 
большей привлекательности депози-
тов. «Но если ЦБ в этом году не будет по-
вышать ставки, то мы увидим сниже-
ние ставок по депозитам, а также улуч-
шение результатов по облигационным 
портфелям»,— отмечает Виктор Барк. 
Важное значение для рынка будет 
иметь и тема санкций. «После сниже-
ния санкционного шума вокруг РФ ин-
весторы вновь обратят внимание на 
фундаментальную привлекательность 
рублевых ценных бумаг. Это позволит 
гособлигациям и облигациям круп-
ных российских компаний вырасти в 
цене, что, в свою очередь, должно по-
ложительно сказаться на спросе на 
продукты рынка коллективных инве-
стиций»,— отмечает Ренат Малин.

Виталий Гайдаев

ПИФы теряют массу
Банки-агенты переключают клиентов  
на другие инвестиционные инструменты

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Кредиторы и коллекторы в це-
лом поддерживают проект. По сло-
вам руководителя дирекции разви-
тия сегментов и некредитных про-
дуктов розничного бизнеса Альфа-
банка Алексея Ермакова, банк под-
держивает инициативы, которые 
повышают прозрачность и качество 
данных и снижают возможность мо-
шеннических рисков. «Но нельзя не 
принять во внимание распростра-
ненную практику, когда зарегистри-
рованные на одного члена семьи те-
лефонные номера используются его 
родственниками, и резкое введение 
контроля принадлежности телефон-
ного номера может ограничить ряду 
клиентов доступ к банковским услу-
гам»,— отмечает управляющий парт-
нер экспертной группы VETA Илья 
Жарский. «Реализация механизма 
подтверждения соответствия сведе-
ний должна положительно отразить-
ся на деятельности коллекторов, по-
скольку они перестанут беспокоить 

граждан, которые не имеют отноше-
ния к задолженности,— говорит ген-
директор агентства ЭОС Антон Дми-
траков.— Это позволит минимизи-
ровать количество жалоб на звонки 
третьим лицам, которые сейчас яв-
ляются самыми массовыми». По мне-
нию президента СРО НАПКА Эльма-
на Мехтиева, подобная система была 
бы более востребованной, если бы 
предоставила возможность креди-
тору при наличии согласия клиен-
та узнавать его новый номер. «Это су-
щественно увеличило бы достовер-
ность данных, передаваемых от кре-
диторов коллекторским агентствам, 
и снизило процент передачи дел в су-
дебное и исполнительное производ-
ство»,— добавляет он. 

Однако против создания единой 
информационной системы (ЕИС) 
проверки сведений об абонентах вы-
ступают операторы связи. По их мне-
нию, законопроект предполагает не-
оправданно избыточное регулирова-
ние и может нести риски монополи-
зации рынка. «Существует риск, что 

работа через посредника приведет к 
увеличению стоимости услуг для ко-
нечного пользователя,— сообщили в 
Tele2.— Мы поддерживаем заключе-
ние прямых договоров между опера-
торами и банками». По словам пред-
ставителя МТС Алексея Меркутова, 
среди недостатков единой системы 
монополизация рынка обмена све-
дениями одним игроком и риски ин-
формационной безопасности из-за 
создания единого центра. «Создание 
единой системы обмена информа-
цией ведет к принудительному пре-
доставлению данных об абонентах в 
одностороннем порядке,— уверены 
в „МегаФоне“.— Мы не видим необ-
ходимости в государственном регу-
лировании взаимоотношений меж-
ду финансовыми организациями и 
операторами через создание единого 
контролирующего посредника, в на-
стоящее время информационный об-
мен успешно осуществляется в рам-
ках рыночных соглашений».

Светлана Самусева,  
Юлия Тишина

Номер свяжут с абонентом

Мы видим использование  
тех же анонимных 

кошельков  
для финансирования 
террористической, 

экстремистской  
и противоправной 

деятельности
— Павел Ливадный,

статс-секретарь Росфинмониторинга,  
24 января 2018 года

Ц И Т А Т А

• Лидером переходной кампании 
стал «ВТБ Пенсионный фонд», кото-
рый привлек в прошлом году более 
560 тыс. клиентов, тогда как поки-
нули фонд лишь несколько десятков 
тысяч человек. Второе место занял 
НПФ «Согласие», в который решили 
перейти более 350 тыс. человек. От-
токи из этого фонда собеседники „Ъ“ 
затруднились оценить, но по итогам 
предшествующих лет они были не-
значительными. Замкнул тройку ли-
деров «Газфонд Пенсионные накопле-
ния» — в него перешли 280 тыс. чело-
век, а нетто-приток превысил 
150 тыс. человек.
НПФ Сбербанка утратил лидерские 

позиции по нескольким причинам, 
полагают эксперты. Почти весь 2018 
год фонд не использовал сеть мате-
ринского банка для привлечения но-
вых клиентов в связи с техническими 
сложностями настройки электронной 
подачи заявлений в ПФР, и лишь в чет-
вертом квартале фонд начал тестовые 
продажи в Московском регионе.

Кроме того, после ухода из фонда в 
мае прошлого года его многолетнего 
гендиректора Галины Морозовой 
фонд до сих пор не может определить-
ся с ее заменой. В конце года покинула 
фонд и часть ее команды. Ряд собесед-
ников „Ъ“, близких к НПФ и Сбербан-
ку, жаловались на отсутствие внятной 
стратегии развития у лидера пенсион-
ного рынка. «Если фонд перестает ак-
тивно работать на привлечение за-
страхованных лиц, то возникает риск 
оттока клиентской базы. И в 2019 году, 

если фонд не определится со стратеги-
ей привлечения новых клиентов, на 
фоне активизации остальных игро-
ков следует ожидать еще больших не-
тто-оттоков»,— отмечает гендиректор 
консалтинговой компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов. 
Впрочем, он указывает на высокую ло-
яльность граждан, формирующих 
свою пенсию в НПФ Сбербанка. «Пока-
затель оттока ниже 3–5% от клиент-
ской базы — а у фонда он менее 1,5% — 
это очень хороший результат, указыва-
ющий на надежную клиентскую ба-
зу»,— утверждает эксперт. На конец 
2018 года в НПФ Сбербанка держали 
накопления 8,9 млн человек. 

В то же время проблемные фон-
ды усиливают свои менеджерские 
команды. Например, топ-менедже-
ры НПФ Сбербанка (в частности, Га-
лина Морозова и Елена Тетюнина), 
покинувшие фонд, укрепили пенси-
онный бизнес ГК «Регион», включаю-
щий НПФ «Будущее» (см. „Ъ“ от 25 ию-
ля 2018 года). Исполняющим обязан-
ности НПФ «Открытие» (бывший «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант») в этом году стал Миха-

ил Моторин из «ВТБ Страхования» (см. 
„Ъ“ от 11 февраля). И новым руково-
дителям этих фондов предстоит боль-
шая работа. Ведь по итогам прошлого 
года НПФ «Открытие» (объединивший 
три фонда, которые два года подряд 
показывали очень низкие результа-
ты) покинули около 270 тыс. человек, 
рассказал источник „Ъ“, знакомый с 
данными ПФР. Другой источник „Ъ“, 
близкий к фонду, подтвердил поря-
док цифр и утверждает, что привле-
чение новых клиентов было незначи-
тельным. Два других собеседника „Ъ“, 
знакомые с данными ПФР, отметили, 
что отрицательный результат по ито-
гам переходной кампании показал и 
НПФ «Будущее» — из него решили уй-
ти 170 тыс. человек, а захотели стать 
клиентами всего несколько тысяч. 
При этом фонд в 2018 году показывал 
убытки по пенсионным накоплени-
ям вплоть до третьего квартала.

В ПФР не ответили на запрос „Ъ“. В 
частных фондах не комментируют 
информацию до ее официального 
объявления.

Илья Усов

НПФ Сбербанка сделал перевод рынку
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

НОВАТЭК закрыл сделку 
на $2,5 млрд с французской Total 
по продаже 10% в проекте по сжи
жению газа «Арктик СПГ». Ком
пания смогла обойтись без согла
сования с ФАС или правкомисси
ей по иностранным инвестици
ям. Теперь основной задачей 
 НОВАТЭКа становится привле
чение новых партнеров в проект. 
Главной интригой для рынка 
остается цена входа для следую
щих инвесторов, которая может 
быть выше, чем для Total, а так
же то, в каких долях будет распре
делено акционерное и внешнее 
финансирование проекта стои
мостью около $21 млрд.

НОВАТЭК и Total во вторник под-
писали соглашение о продаже фран-
цузской компании 10% в проекте «Ар-
ктик СПГ-2». Стоимость сделки пока 
официально не раскрывается, однако 
в прошлом году глава НОВАТЭКа Лео-
нид Михельсон оценивал ее в 
$2,55 млрд. Сделка де-факто закрыта: 
в НОВАТЭКе „Ъ“ пояснили, что «дого-
вор не содержит никаких отлагатель-
ных условий», сейчас идет регистра-
ция прав собственности и формаль-
ное закрытие ожидается на следую-
щей неделе. Как писал „Ъ“ 25 февраля, 
у Total и НОВАТЭКа возникли неожи-
данные сложности с ФАС при закры-
тии сделки: служба сочла, что ее долж-

на рассматривать правкомиссия по 
иностранным инвестициям. По дан-
ным „Ъ“, после вмешательства руко-
водства страны ФАС смягчила свою 
позицию, при этом НОВАТЭК согла-
сился на некоторое техническое из-
менение формата сделки. Судя по все-
му, к ней теперь имеет отношение 
Сбербанк — 27 февраля совет дирек-
торов НОВАТЭКа в ходе одного и того 
же заседания одобрил сделку с Total и 
привлечение у Сбербанка кредитной 
линии под залог 15% «Арктик СПГ-2». В 
Сбербанке, НОВАТЭКе и Total это не 

комментируют. Как заявили „Ъ“ в 
ФАС, там «ожидают, что участники 
сделки представят в антимонополь-
ный орган информацию об условиях 
ее совершения». Но, по словам ряда 
собеседников „Ъ“, принципиально 
этот вопрос урегулирован.

По словам собеседников „Ъ“ на 
рынке, теперь участники отрасли с 
нетерпением ожидают раскрытия по-
казателей сделки в отчетности НОВА-
ТЭКа и Total, что должно произойти в 
апреле. Дело в том, что заявленная Ле-
онидом Михельсоном оценка в рам-
ках сделки всего проекта в $25,5 млрд 
по-прежнему смущает большинство 
аналитиков, которые оценивали про-
ект на 30–40% дешевле. Также участ-
ники рынка хотят убедиться, что Total 
действительно заплатит $2,55 млрд 
только за вход в проект и еще будет до-
полнительно вносить финансирова-
ние как акционер. Если стоимость 
проекта (то есть капитальные вложе-
ния) составит $21 млрд, а акционер-
ное финансирование — 70% от этой 
суммы, то Total нужно будет внести 
еще около $1,5 млрд.

Немаловажным фактором для НО-
ВАТЭКа является то, что с момента 
входа в проект Total компенсирует 
приходящиеся на ее долю историче-
ские расходы (около 3,3 млрд руб.), а 
также начинает финансировать про-
ект как акционер.

Но основное значение сделки с 
Total заключается в том, что ее закры-
тие должно избавить от сомнений 
других потенциальных партнеров 
НОВАТЭКа — китайскую CNPC, Saudi 
Aramco, японские Mitsui и Mitsubishi, 
корейскую Kogas и др. Переговоры с 
этими компаниями по вхождению в 
проект должны завершиться в бли-
жайшие несколько месяцев. При этом 
Леонид Михельсон неоднократно 
подчеркивал, что цена входа для но-
вых партнеров будет выше, чем у под-
писавшейся раньше всех Total. Какой 
именно будет эта цена — второй клю-
чевой вопрос, который волнует ры-
нок, говорят собеседники „Ъ“. В янва-
ре в Давосе Леонид Михельсон назвал 
новую оценку проекта в $45 млрд. По 
данным „Ъ“, он при этом опирался на 
анализ IHS Markit, в котором проект 
был оценен в такую сумму при цене 
нефти в $80 за баррель. При цене в $60 
за баррель, что больше соответствует 
текущим значениям, оценка IHS со-
ставляет около $30 млрд.

В любом случае, по мнению собе-
седников „Ъ“, для НОВАТЭКа важнее 
запустить проект в срок, чем получить 
максимально возможную выгоду от 
продажи долей. Окончательное инве-
стрешение ожидается во второй поло-
вине года, а запуск первой из трех оче-
редей — в конце 2022 года. 

Юрий Барсуков

«Арктик СПГ» взял инвестора на борт
НОВАТЭК продал Total 10% в проекте

Депутат Госдумы от КПРФ 
 Александр Некрасов может 
быть привлечен к субсидиар
ной ответственности вместе 
со своей супругой Еленой и топ
менеджерами, управляющими 
девелоперскими активами пар
ламентария. Этого добивается 
компания «Дом.РФ», которая 
пытается вернуть 804 млн руб.: 
такую сумму структуры госпо
дина Некрасова задолжали 
за аренду земли в Новой Мо
скве. Общий долг компаний, 
входящих в «Лидер Групп» 
(ее на рынке связывают с семь
ей депутата), перед «Дом.РФ» 
 превысил 1 млрд руб.

О том, что супруги Александр и 
Елена Некрасовы привлекаются к 
субсидиарной ответственности, „Ъ“ 
узнал из материалов арбитражного 
суда. Заседание по этому делу долж-
но было состояться 4 марта, но было 
перенесено на 27 марта. Среди ответ-
чиков также значатся Роман Ляби-
хов, Михаил Вайсблат, Валерий Со-
колов, Тимофей Степаненко, Жума-
гуль Абдиева, Елена Зиновьева, Ан-
на Заднепровская, Майя Пискунова 
и Татьяна Соколова. «Дом.РФ» просит 
привлечь их к субсидиарной ответ-
ственности по обязательствам на 
804 млн руб. Эта сумма долга, кото-
рый задолжало госкомпании ООО 
«Абсолют» за аренду 116,9 га феде-
ральных земель в Ватутинках в Но-
вой Москве. Право аренды площад-
ки, где планировалось строительст-
во 1 млн кв. м недвижимости, эта 
структура получила в 2013 году на 
аукционе фонда РЖС (сейчас входит 
в «Дом.РФ»). С 2014 года «Абсолют» пе-
рестал вносить платежи за аренду, и 
два года назад «Дом.РФ» подал заяв-
ление о банкротстве должника (см. 
„Ъ“ от 20 февраля 2017 года). 

Тогда же сообщалось, что «Абсо-
лют» — «дочка» девелоперской «Ли-
дер Групп», созданной в Санкт-Петер-
бурге, по данным Forbes, нынешним 
депутатом Госдумы от КПРФ Алек-
сандром Некрасовым. На 1 марта 
2019 года на стадии строительства у 
«Лидер Групп» 727 тыс. кв. м жилья — 
это 15-е место в списке крупнейших 
девелоперов России, составляемом 
Единым реестром застройщиков. 
После избрания в парламент в 2011 
году господин Некрасов оформил 
бизнес на свою супругу Елену. В 
апреле 2017 года, через два месяца 
после заявления о банкротстве «доч-
ки» «Лидера», Роман Лябихов, кото-
рый на тот момент был гендиректо-
ром группы, заявил «Ведомостям», 
что бизнес поделен. Господину Ляби-
хову перешли московские проекты 
и на их базе создана ГК «Атлант», пе-

тербургские площадки «Лидера» 
остались за семьей Некрасовых.

Но в эту историю не верит конкурс-
ный управляющий Евгений Жуйков. 
«Анализ строительной и судебной до-
кументации показал, что после заяв-
ления о разделе активов между ГК „Ат-
лант“ и ГК „Лидер Групп“ в 2017 году 
взаимодействие компаний не пре-
кратилось,— заявил он „Ъ“.— В част-
ности, Елена Некрасова вплоть до 18 
декабря 2018 года являлась стопро-
центным владельцем ООО „Лазурь“ — 
застройщика ЖК „Лобня Сити“. А ны-
нешний владелец „Атланта“ Роман 
Лябихов летом 2018 года стал генди-
ректором ООО „Азимут“, принадле-
жащего Елене Некрасовой». В «Дом.
РФ» также сообщили „Ъ“, что, по их 
сведениям, управление должником 
осуществлялось консолидированной 
группой через 28 юридических лиц, 
которые являются бенефициарами 
«Лидер Групп». В их числе — Роман Ля-
бихов, Елена Некрасова, Валерий Со-
колов, а основным бенефициаром 
всей группы компаний является 
Александр Некрасов. Поэтому все эти 
лица и еще семь топ-менеджеров 
структур «Лидер Групп» привлекают-
ся к субсидиарной ответственности. 

Александр Некрасов не ответил 
на запрос „Ъ“. Связаться с Романом 
Лябиховым, как и с другими топ-ме-
неджерами, не удалось. В пресс-
службе «Лидер Групп» сообщили, что 
ООО «Абсолют» не входит в ГК, а чле-
ны семьи Некрасовых никогда не за-
нимали руководящих постов в дан-
ной компании и не контролировали 
ее деятельность.

В «Дом.РФ» добавили, что взаи-
мосвязанным с «Абсолютом» являет-
ся дело о банкротстве ООО «Титан» 
(арендовало у фонда РЖС 79 га в Се-
строрецке Ленинградской области), 
которое контролируется той же 
группой лиц. Задолженность «Тита-
на» за аренду земли перед «Дом.РФ» 
составляет около 400 млн руб.

Даже если сменились владельцы и 
топ-менеджеры компании, то их мож-
но в течение трех лет привлечь к суб-
сидиарной ответственности, поясня-
ет партнер юридической компании 
«Сотби» Антон Красников. Но в этом 
случае истцу придется доказать, что 
действия или бездействие господина 
Некрасова или других лиц, привлека-
емых к субсидиарной ответственно-
сти, могли привести к банкротству 
компании, добавляет партнер НАФКО 
Павел Иккерт. По его мнению, может 
быть оспорен раздел имущества «Ли-
дер Групп»: «Сейчас в таких ситуациях 
судебная практика складывается в 
пользу управляющих». 

Халиль Аминов,  
Елизавета Макарова

Земля уходит  
из-под «Лидера»
От депутата Госдумы требуют вернуть долги 

Международный аэропорт Шере
метьево (МАШ) предложил Мин
трансу ужесточить правила поль
зования аэровокзалами. Опера
тор разработал типовой доку
мент, вводящий ответствен
ность за нарушения, начиная 
от попрошайничества и закан
чивая использованием воздуш
ных шаров с гелием и перевозку 
детей в багажных тележках. 
Минтранс пока не вынес реше
ние по законопроекту. Эксперты 
считают, что документ во избе
жание избыточного регулирова
ния должен носить рекоменда
тельный характер.

Как стало известно „Ъ“, Междуна-
родная ассоциация аэропортов 
(МАА) направила в Минтранс типо-
вые правила пользования аэровок-
залами, разработанные МАШ. Как 
следует из проекта поправок к Воз-
душному кодексу РФ (есть у „Ъ“), эти 
правила запрещают «приставать к 
гражданам с предложением навя-
зать услугу», к которым относятся го-
стиничные услуги, упаковка багажа 
или перевозка таксомоторным тран-
спортом. «Зачастую лица, осуществ-
ляющие такую деятельность, обман-
ным путем под видом предоставле-
ния качественных гостиничных 

услуг отвозят потребителей в неиз-
вестном направлении и практиче-
ски принудительно склоняют к за-
ключению договоров о предоставле-
нии гостиничных услуг низкого ка-
чества»,— говорится в пояснитель-
ной записке к законопроекту.

Правила также запрещают попро-
шайничество и нахождение в аэро-
порту в «зловонной одежде», пере-
движение по территории аэровокза-
ла на велосипедах, самокатах и ро-
ликах, использование выключен-
ных эскалаторов и траволаторов, 
съезд по «боковым частям и поруч-
ням эскалатора» и перевозку детей в 
багажных тележках. Перемещение 
животных разрешается только в во-
донепроницаемых контейнерах (за 
исключением собак-поводырей), а 
использование шаров, воздушных 
змеев и квадрокоптеров запрещает-
ся в принципе, так как их бескон-
трольное движение может привести 
к вмешательству в технологические 
процессы аэропорта.

В МАШ говорят, что Минтранс 
поддержал инициативу разработки 
типового документа. «Вопрос об 
установлении административной 
ответственности за нарушение пра-
вил будет решен по усмотрению 
Минтранса»,— говорят в аэропорту. 

В законопроекте меры ответствен-
ности не предложены; в аналогич-
ных случаях, например при нару-
шении правил пользования метро-
политеном Москвы, ответствен-
ность определяет КоАП города.

В Домодедово поддерживают раз-
работку решения, которое позволит 
на законодательном уровне опреде-
лить механизмы противодействия 
незаконной предпринимательской 
деятельности на территории транс-
портных объектов. «Однако параме-
тры таких решений должны быть 
согласованы с авиационной отра-
слью»,— добавили в аэропорту. Ис-
полнительный директор МАА Сер-
гей Никотин отмечает, что анало-
гичные типовые правила действу-
ют и на других объектах транспорт-
ной инфраструктуры. Документ 
должен ввести правила игры, кото-
рые очертят круг ответственности 
пассажиров и посетителей аэропор-
тов, отмечает он. В Минтрансе под-
твердили получение письма, ведом-
ство рассматривает предложения 
Шереметьево и МАА.

Партнер компании НАФКО Ирина 
Мостовая говорит, что правительство 
приняло поправки в КоАП, вводя-
щие штрафы (от 100–500 руб. для фи-
зического до 2–4 тыс. руб. для юриди-

ческого лица) за ходьбу по неработа-
ющему эскалатору, лежание на лав-
ках, полу, сиденьях, чемоданах, на-
хождение в аэропорту в пачкающей 
одежде. «Однако эти поправки, вве-
денные в рамках подготовки к чем-
пионату мира по футболу, были от-
менены 30 декабря 2018 года,— рас-
сказывает она.— Таким образом, ош-
трафовать за сон на чемоданах или за 
передвижение по аэровокзалу на ги-
роскутере уже нельзя. Нужны ли та-
кие правила — вопрос открытый».

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев счи-
тает ограничения оправданными. «К 
примеру, шары с гелием абсолютно 
безопасны, пока они не покидают 
территорию аэровокзала,— говорит 
эксперт.— Но в летной зоне они со-
здают помехи для воздушных судов, 
которые могут совершить потенци-
ально опасные маневры». Он добав-
ляет, что, если документ будет носить 
рекомендательный характер, каж-
дый оператор сможет устанавливать 
свои меры и избегнет избыточного 
регулирования.

Герман Костринский

Авиапассажиров высадят из багажных тележек
Шереметьево предложило правила поведения в аэропортах

ЛУКОЙЛ может увеличить доходность нефтепе
реработки на своем крупнейшем НПЗ в Нижнем 
Новгороде за счет переработки побочной продук
ции. Компания рассматривает строительство 
на его площадке производства полипропилена 
на 500 тыс. тонн в год — это сопоставимо с буду
щим выпуском этого продукта на «Запсибнефте
химе» СИБУРа, крупнейшем таком проекте в Рос
сии.  Новый завод вряд ли обойдется компании 
дорого с учетом имеющейся инфраструктуры, 
апродавать полипропилен компания сможет 
на экспорт на фоне высокой конкуренции 
на  внутреннем рынке, считают эксперты.

ЛУКОЙЛ завершает разработку технико-экономиче-
ского обоснования по производству полипропилена на 
своем крупнейшем НПЗ в Нижнем Новгороде. Как сооб-
щил на телеконференции первый вице-президент компа-
нии по переработке и сбыту Вадим Воробьев, также прора-
батывается выпуск на этой площадке стирола (сейчас ЛУ-
КОЙЛом не производится). Мощность производств соста-
вит 500 тыс. тонн и 300 тыс. тонн соответственно, указыва-
ется в материалах компании.

Сейчас ЛУКОЙЛ производит в России около 120 тыс. 
тонн полипропилена на заводе «Ставролен» в Буденновс-
ке. В 2023–2024 годах компания планирует нарастить там 
производство, запустив газохимический комплекс, кото-
рый будет перерабатывать сырье с каспийских месторо-
ждений. Также около 80 тыс. тонн полипропилена выпу-
скает структура ЛУКОЙЛа «ЛУКОЙЛ Нефтохим Бургас» в 
Болгарии. Как отмечал в прошлом году глава нефтекомпа-
нии Вагит Алекперов, мощности этого предприятия мо-
гут вырасти на 150 тыс. тонн.

Крупнейшим производителем полипропилена в Рос-
сии является СИБУР (занимает 78% внутреннего рынка 
и стран СНГ). При этом с запуском в 2019 году «Запсиб-
нефтехима», который станет крупнейшим нефтехими-

ческим заводом в стране, компания увеличит эту долю 
до 84%, таким образом почти полностью закрыв вну-
тренний спрос. Мощности завода по полипропилену 
составят 500 тыс. тонн. По данным СИБУРа, после 2021 
года компания нарастит производство полипропилена 
в целом до 1,46 млн тонн в год. Помимо этого полипро-
пилен выпускают «Газпром нефть» (на Московском НПЗ, 
НПП «Нефтехимия» и «Полиоме»), «Нижнекамскнефте-
хим» и «Уфаоргсинтез».

Но для ЛУКОЙЛа, отмечает глава Rupec Андрей Костин, 
запуск новых производств по выпуску полипропилена — 
вынужденная мера. Нижегородский НПЗ, мощности кото-
рого выросли после запуска двух новых установок катали-
тического крекинга (каждая мощностью около 2 млн 
тонн), стал генерировать больше пропилена, который яв-
ляется побочным продуктом переработки. Потребителем 
пропилена в структуре ЛУКОЙЛа является «Саратоворг-
синтез», но у компании не хватает мощностей для перера-
ботки растущих объемов. «По сути, ЛУКОЙЛу некуда его 
поставлять, а полипропилен — более понятный продукт. 
Его можно сделать много и много продать. Аналогичная 
ситуация со стиролом»,— говорит эксперт.

По его мнению, вряд ли создание дополнительных 
мощностей по выпуску полипропилена обойдется дорого 
ЛУКОЙЛу с учетом, что на площадке НПЗ есть вся инфра-
структура. Стоимость нового производства господин Ко-
стин оценивает в «несколько сот миллионов долларов». 
Он также отмечает, что, так как перерабатываться будет по-
бочный продукт, себестоимость полипропилена ЛУКОЙ-
Ла позволит экспортировать его в Европу и на другие ино-
странные рынки. При этом, отмечает господин Костин, со-
здание мощностей по производству полипропилена по-
зволит ЛУКОЙЛу улучшить экономику нефтепереработки 
и выпуска бензина, на маржинальность которых негатив-
но повлиял налоговый маневр.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ углубится в переработку
Компания хочет стать крупным производителем полипропилена
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Чтобы обсуждать условия, 
мы хотели бы не ля-ля, 

а получить 
от потенциальных 

партнеров официальные 
предложения,

— Леонид Михельсон,
глава и основной акционер НОВАТЭКа,  

24 января

Ц И Т А Т А
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Президент Российского книж-
ного союза (РКС) Сергей Степа-
шин пожаловался генпрокуро-
ру Юрию Чайке на ухудшение 
ситуации с авторскими права-
ми. Книгоиздатели уже три года 
не могут закрыть популярный 
сайт «Либрусек», который неле-
гально распространяет их кни-
ги. Главной проблемой, по мне-
нию крупнейших издателей, 
остается позиция «Яндекса», 
 который отказывается удалять 
ссылки на пиратские книги 
по запросу, как это происходит 
с видеоконтентом.

Глава РКС Сергей Степашин в 
письме Юрию Чайке от 26 февраля 
(копия есть у „Ъ“) попросил генпро-
курора взять под личный контроль 
расследование уголовного дела в от-
ношении сайта «Либрусек» и пресечь 
незаконную деятельность его вла-
дельцев. Как ранее сообщал „Ъ“, в ок-
тябре 2018 года прокуратура Москвы 
вернула следствию уголовное дело в 
отношении обвинявшегося в сбыте 
пиратского контента через «Либру-
сек» основателя компании «Аймо-
билко» Николая Белоусова, посчи-
тав, что он не знал о незаконном раз-
мещении книг и потому невиновен. 
С учетом такой позиции прокурату-
ры ситуация с защитой авторских 
прав ухудшилась, сетует Сергей Сте-
пашин. Сайт, доступ к которому фор-
мально заблокирован, функциони-
рует через зеркала, продает абоне-
менты и игнорирует требования 
правообладателей, убытки которых 
растут, говорится в письме.

Прокуратура поменяла позицию 
по большинству претензий к «Либру-
секу», сайт продолжает причинять 
ущерб, подтверждает гендиректор 
Ассоциации по защите авторских 

прав в интернете (АЗАПИ; представ-
ляет книгоиздателей) Максим Рябы-
ко. Он считает ситуацию опасным 
прецедентом, когда уже выявленные 
нарушители прав на интеллектуаль-
ную собственность остаются безна-
казанными. «Издатели судились с 
ним три года, в том числе в Эквадоре 
(где зарегистрирован сайт.— „Ъ“), 
что еще надо сделать, чтобы интере-
сы правообладателей начали соблю-
даться?» — говорит господин Рябыко.

Разбирательство против «Либрусе-
ка» началось в 2016 году по заявлению 
«ЛитРеса», крупнейшего легального 
онлайн-магазина книг (принадлежит 
«Эксмо-АСТ» и Ozon.ru). Президент 
«Эксмо-АСТ» Олег Новиков оценивает 
объем книжного пиратства в рунете 
примерно в 80–90 млн скачиваний в 
различных форматах ежегодно: «По 
нашим оценкам, таким образом теря-
ется 10–15% легальных продаж. После 
принятия антипиратского закона 

снизился масштаб, и сейчас, на взгляд 
книжного сообщества, основная про-
блема — поисковик „Яндекс“, кото-
рый не блокирует ссылки на пират-
ский контент даже после обращения 
правообладателя». Книгоиздатели хо-
тят присоединиться к меморандуму, 
который «Яндекс» и другие интернет-
компании подписали с крупнейши-
ми медиахолдингами, но до сих пор 
не приглашены, сетует он.

«Мы легко можем достичь уровня 
пиратства меньше 1% в Google без об-
ращения в суд, а в „Яндексе“ — только 
подавая сотни исков в год»,— добав-
ляет Максим Рябыко. В конце февраля 
АЗАПИ в письме Роскомнадзору по-
жаловалась на неэффективность 
борьбы с пиратством через Мосгор-
суд: сайты удаляют лишь ссылки, в от-
ношении которых приняты обеспе-
чительные меры, но не остальной не-
легальный контент. В то же время в 
рамках антипиратского меморанду-
ма представители кино- и ТВ-инду-
стрии могут блокировать ссылки без 
суда. АЗАПИ разработала вариант ме-
морандума, учитывающий интересы 
книгоиздателей, но «Яндекс» пока 
уходит от диалога, говорит господин 
Рябыко. Пресс-служба «Яндекса» сооб-
щила, что пока компания не видит 
оснований для обращений книгои-
здателей по поводу меморандума.

«ЛитРес» занимает 70% рынка 
электронных книг и продает книги 
всех крупных издательств, в то же 
время и «Яндекс» тоже формирует це-
лую отрасль, отмечает гендиректор 
издательства «Азбука-Аттикус» Лео-
нид Шкурович. «Вопрос скорее к за-
конодателям, чем к „Яндексу“: зако-
ны должны работать однозначно, 
чтобы участникам рынка не надо бы-
ло договариваться»,— считает он.

Анна Афанасьева

На сайт написали генпрокурору
Издатели просят закрыть «Либрусек»

Оператор МТС протестировал со своей белорус-
ской «дочкой» международный роуминг в стан-
дарте NB-IoT для интернета вещей. В перспективе 
услуга может быть востребована среди логисти-
ческих компаний, использующих датчики для 
отслеживания грузов. Мнения «большой четвер-
ки» по поводу перспектив стандарта раздели-
лись: «Вымпелком» тоже интересуется тестирова-
нием международного роуминга, а «МегаФон» 
и Tele2 считают, что в нем нет смысла, пока ши-
рокое покрытие NB-IoT в мире отсутствует.

Оператор МТС протестировал международный роу-
минг в сети стандарта Narrowband IoT (NB-IoT), рассказа-
ли „Ъ“ в компании. Ранее о подобных тестах российские 
компании не объявляли, в Европе роуминг NB-IoT в июне 
2018 года тестировали Deutsche Telekom и Vodafone. МТС 
проводил тест на территории Белоруссии с местным до-
черним оператором, испытание подтвердило возмож-
ность бесперебойной работы и непрерывного обслужи-
вания устройств NB-IoT в гостевой сети, уточняют в ком-
пании: «Мы проверили техническую возможность и те-
перь готовы к запуску международного роуминга NB-IoT 
с другими операторами».

Роуминг в этом стандарте будет востребован среди 
производителей оборудования для интернета вещей и 
логистических компаний, которые используют датчи-
ки для отслеживания грузов, полагают в МТС. В целом, 
как ожидается, решения на базе NB-IoT помимо тран-
спорта и логистики могут быть востребованы в ЖКХ, 
ритейле, медицине, системах мониторинга и управле-
ния безопасностью и инфраструктурой «умного горо-
да». Госкомиссия по радиочастотам разрешила МТС, 
«МегаФону», «Вымпелкому» и Tele2 запускать сети NB-
IoT в конце 2017 года в рамках уже действующих разре-
шений на частоты стандартов GSM, LTE и последующих 
модификаций.

• Объем российского рынка интернета вещей с учетом 
подключений по различным технологиям в первом полуго-
дии 2018 года, по оценке «ТМТ Консалтинг», достиг 45,5 мл-
рд руб., сообщал „Ъ“ 28 ноября. Лидером по количеству под-

ключений стал МТС с долей 42%, «МегаФон» нарастил долю 
до 38%, 18% — у «Вымпелкома» и 2% — у других операторов.
Проекты по тестированию роуминга в NB-IoT есть и у 

«Вымпелкома», сообщили „Ъ“ в компании, отметив, что 
получают много запросов от роуминговых партнеров на 
проведение подобных тестов.

В «МегаФоне» считают, что тестировать роуминг в NB-IoT 
пока нет необходимости, так как широкое покрытие связи 
этого стандарта в мире отсутствует. «МегаФон» сосредото-
чен на развертывании NB-IoT и внедрении услуг на его базе 
именно в России, отметили в компании, напомнив, что в 
роуминге оператор уже предлагает тариф для межмашин-
ного взаимодействия (M2M) и устройств интернета вещей.

Tele2 также пока не планирует тестировать междуна-
родный роуминг в NB-IoT. В компании отметили, что 
«вряд ли стоит ожидать стопроцентного покрытия NB-
IoT в Белоруссии или России, а для логистики оно имеет 
ключевое значение». Более актуальные вопросы сейчас 
— тарифы передачи данных NB-IoT в международном 
роуминге и возможность пользования по этим же тари-
фам сетями 2G и 3G там, где NB-IoT нет, считают в Tele2.

Сейчас большинство транспортных и логистических 
компаний используют M2M-устройства в стандартах GSM, 
3G и LTE, и с коммерческой точки зрения у них нет необ-
ходимости переходить на NB-IoT, пока сами операторы не 
откажутся от поддержки старых стандартов, считает руко-
водитель агентства Content Review Сергей Половников. 
«Однако Россия сегодня рассматривается как новый Шел-
ковый путь из Китая в Европу, поэтому для операторов на-
личие сети с поддержкой NB-IoT на территории всей стра-
ны станет преимуществом»,— полагает он.

«Если в какой-то стране не будет запущен роуминг, то 
оператор, не сделавший это, теряет рынок международ-
ных логистических компаний»,— добавляет ведущий 
эксперт по беспроводным технологиям Huawei в России 
Дмитрий Конарев. Так, DHL заключила контракты уже c 
более чем десятью операторами по отслеживанию своих 
доставок через сети с поддержкой NB-IoT, что без поддер-
жки роуминга сделать было бы нельзя, указывает он.

Юлия Тишина

Вещи подключают к роумингу
МТС протестировала NB-IoT в гостевой сети

Универмагу «Цветной», принадлежащему Rose 
Group, не удается сделать успешным фуд-маркет 
на пятом этаже. Владелец объекта решил поме-
нять управляющую компанию. Omega Group ста-
нет четвертым оператором гастрономической 
зоны популярного московского магазина. 

Универмаг «Цветной», принадлежащий Rose Group, 
вновь сменил оператора, управляющего фуд-маркета, 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе торгцентра. До 1 марта его 
развитием занималась Mallina Management Solutions 
(MMS), теперь площадка 3,9 тыс. кв. м перешла под 
управление ООО «Омега Ритейл», входящее в Omega 
Group, которая также занимается организацией меро-
приятий на седьмом этаже «Цветного». По словам источ-
ника „Ъ“, знакомого с ситуацией, универмаг искал ново-
го арендатора — Mallina была неэффективным операто-
ром с низкими оборотами. 

Представитель Omega Group сообщил „Ъ“, что переза-
пуск проекта состоится осенью этого года, сейчас пло-
щадка на пятом этаже находится на реконструкции. Фуд-
корт этажом выше пока продолжит работать в штатном 
режиме. «Пока можно говорить о том, что фуд-маркет бу-
дет не похож на существующий, мы будем ориентиро-
ваться на западные проекты»,— прокомментировали в 
компании. Вице-президент Федерации отельеров и ре-
стораторов России Иван Меркулов также отметил, что 
концепция новой площадки еще не определена. Извест-
но только, что Omega Group планирует создать единую 
кассовую систему для своего рынка.

• Универмаг «Цветной» площадью 36,5 тыс. кв. м работа-
ет с 2010 года и принадлежит Rose Group (изначально на-
зывалась RGI International), созданной в 1993 году Борисом 
Кузинцом. В портфеле группы находится 15 девелоперских 
проектов. Основной владелец — ВЭБ, контролирующий бо-
лее 73% компании через Direct Finance LLC. Фуд-маркет на 
пятом этаже универмага был создан в честь Центрально-
го рынка, располагавшегося когда-то на месте магазина.

Omega Group занимается организацией мероприятий, 
развитием онлайн-радио и рекламного агентства, работа-
ющего по бартеру. Аналитики Knight Frank напоминают, 
что руководство универмага уже давно не может догово-
риться с операторами по развитию и коммерциализации 
площадки: Omega Group станет четвертой компанией, за-
нимающейся рынком. С момента открытия «Цветного» в 
2010 году развитием занимался холдинг Ginza Project, в 
2012 году фуд-маркет перешел азербайджанской PNN 
Group, но та не нашла общего языка с руководством «Цвет-
ного», и в 2015 году оператором стала MMS.

Господин Меркулов считает, что постоянная смена 
управляющих компаний связана со сложностью форма-
та гастрономических рынков. Гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров добавляет, что в «Цвет-
ном» не очень высокий трафик. Учитывая, что в Москве 
рынок фуд-маркетов уже пресыщен, Omega Group ста-
нет последним арендатором, после которого руководст-
во универмага задумается о реконцепции помещения, 
не исключает господин Бурмистров.

По оценкам «Infoline-Аналитики», стоимость аренд-
ной ставки в универмаге снизилась относительно 2015 
года и сейчас не превышает $1 тыс. за кв. м. Таким обра-
зом, аренда всех помещений обойдется Omega Group в 
$3,9 млн в год. Общий объем инвестиций на запуск но-
вого гастрономического пространства эксперт оценил 
максимум в 60 млн руб., с учетом того, что часть расходов 
ляжет на контрагентов. 

«Превратить пятый этаж универмага в чистом виде в 
продуктовый рынок, как это изначально делала Ginza,— 
не получится. Недостаточно клиентов, чтобы площадка 
зарабатывала в таком формате. Возможно, это связано с 
недостатком парковочных мест, возможно, „Цветной“ 
перенасыщен арендаторами. Однозначно можно ска-
зать, что найти правильную конфигурацию сложно»,— 
заключает Иван Меркулов.

Никита Щуренков

«Цветной» обновляет рынок
В универмаг пришел новый оператор фуд-маркета

ФАС посчитала, что информация о 
продаже алкогольной продукции на 
«Яндекс.Маркете» представляет собой 
«справочные сведения» и не подпада-
ет под закон «О рекламе». Генпрокура-
тура пока не предоставила ответ, уточ-
нил Александр Хаминский.

«Размещаемая на „Яндекс.Марке-
те“ информация не содержит пред-
ложений о розничной продаже алко-
гольной продукции дистанцион-
ным способом и не нарушает предус-
мотренные законодательством тре-
бования»,— настаивает представи-
тель компании Полина Упитис. По ее 
словам, «Яндекс.Маркет» пока не по-
лучал предостережение от РАР.

Вопрос в том, что именно тракто-
вать как рекламу алкоголя, рассужда-
ет юрист фирмы «Ильяшев и партне-
ры» Петр Купцов. Из обращения сле-
дует, что информация об алкоголе на 
«Яндекс.Маркете» выдавалась только 
после соответствующего запроса, а 
значит, эти сведения нельзя отнести к 
рекламе, полагает он. Старший юрист 
BGP Litigation Юлия Борисова также 
согласна с позицией ФАС. По ее мне-

нию, информация на «Яндекс.Марке-
те» носит характер каталога и не на-
правлена на привлечение внимания 
к конкретному товару. РАР же контр-
олирует запрет на распространение 
информации, которая содержит пред-
ложение о дистанционной продаже 
алкоголя, поясняет она.

«Яндекс.Маркет» запустил свой 
проект в надежде на скорое принятие 
законопроекта о дистанционной тор-
говле алкоголем, считает директор 
Центра исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя Ва-
дим Дробиз. Он отмечает, что во мно-
гих зарубежных странах в интернете 
продается до 20% от общего оборота 
спиртной продукции, но в России ле-

гализации этого канала продаж пре-
пятствует Минздрав. При этом торгов-
ля спиртным в интернете ориентиро-
вана прежде всего на потребителей с 
достатком выше среднего, утвержда-
ет господин Дробиз, указывая, что на 
«Яндекс.Маркете» представлен преи-
мущественно дорогой алкоголь.

Сотрудничество с «Яндекс.Марке-
том» способствует как минимум по-
вышению узнаваемости брендов, 
пояснил „Ъ“ коммерческий дирек-
тор «Ладога Дистрибьюшен» Дмит-
рий Исаченков. Оценить эффект от 
размещения на площадке он затруд-
нился, так как прошло еще мало вре-
мени, отметив лишь, что в целом чи-
сло посещений алкогольного разде-
ла «Яндекс.Маркета» составляет око-
ло 30 тыс. в месяц. С учетом того, что 
покупатель будет вынужден лично 
приехать в точку продаж с лицензи-
ей, на первом этапе в «Ладога Ди-
стрибьюшен» не ждут высокой кон-
версии, оценивая, что она составит 
около 1–2% от общего количества 
просмотров продукции.

Дмитрий Шестоперов, 
 Мария Котова,  
Андрей Райский

На «Яндексе»  
нашлись вопросы к алкоголю 

Фактически с учетом 
позиции прокуратуры 
ситуация с защитой 

авторских прав не только 
не нормализовалась, 

но и ухудшилась
— Сергей Степашин,

президент Российского книжного союза, 
в письме генпрокурору РФ Юрию Чайке

Ц И Т А Т А

2,1 миллиарда 
 рублей составили 
 нелегальные продажи 
алкоголя в рунете в 2018 
году (оценка Group-IB)
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Мировая кинопресса продолжа-
ет обсуждать вопросы фести- 
вальной жизни, которые акту-
ализировались в связи с Бер-
линским фестивалем и «Оска-
ром». Фестивальные страсти, 
обусловленные своими причи-
нами, кипят и в нашей стране.

Достоянием истории стал Бер-
линале эпохи Дитера Косслика, воз-
главлявшего фестиваль с 2001 года, 
а ныне покинувшего эту должность. 
Провожая его, вспоминали выходы 
на красную дорожку харизматично-
го директора-шоумена в фирменном 
черном пальто и малиновом шарфе, 
так же как и шутки о его «изобрета-
тельном английском». Помню Кос-
слика, когда он вообще не владел ан-
глийским, да и к кино имел косвен-
ное отношение, однако быстро на-
брал опыт и силу, раскрылся как ге-
ний коммуникабельности и полит-
корректности, которого боготворят 
Уэс Андерсон и Мерил Стрип. Даже 

Фидель Кастро чуть не поддался его 
уговорам посетить Берлинале, но эту 
идею заблокировал МИД ФРГ из-за 
очередного обострения международ-
ной обстановки.

Косслик превратил Берлинский 
фестиваль в самый посещаемый: на 
его просмотры приходит 340 тыс. 
зрителей, причем для каждой кате-
гории есть, по сути, отдельный фе-
стиваль. Помимо главного конкур-
са, он для всех, это «Панорама» — 
для публики арт-мейнстрима, «Фо-
рум» — для любителей эксперимен-
тального кино, программа «Поколе-
ние» — для подростков и молодежи. 
Не забыты и этнические и сексуаль-
ные меньшинства, Берлинале — пе-
редовик и по части соблюдения ген-
дерного паритета. А берлинский ки-
норынок — второй по объему продаж 
в мире.

Единственный минус Дитера Кос-
слика — он не одержим синефиль-
ской любовью к кинематографу и не 
всегда улавливает новые эстетиче-
ские тренды. В свое время он не взял 
в программу фильм «Олдбой» из-за 
чрезмерно жестоких сцен, после че-
го картину корейца Пак Чхан Ука тут 
же подхватил и наградил Каннский 
фестиваль — и это не единственный 
прецедент такого рода. К концу свое-
го директорства Косслик, по его соб-
ственному признанию, закалился, 
и экстремальное насилие в филь-

ме Фатиха Акина «Золотая перчатка» 
его не смутило; правда, картина бы-
ла встречена решительно негативно.

Акин, победитель Берлинского 
фестиваля 2004 года,— один из не-
мецких кинематографистов, кто под-
писал полтора года назад открытое 
письмо с призывом провести «капи-
тальный ремонт» Берлинале. Самое 
обидное для директора, что среди 
подписантов были многие режиссе-
ры, которых он поддерживал. Имен-
но они заявили, что фестивалю ну-
жен «образцовый куратор, у которо-
го есть страсть к кино». И это явно не 
Косслик.

Новым директором Берлинале 
назначен Карло Шатриан, ранее воз-
главлявший фестиваль в Локарно. 
Он гораздо больше отвечает «сине-
фильским» критериям, но наверня-
ка столкнется с другими вызовами. 

Бывший кинокритик из Пьемонта 
ориентирован на более нишевое, 
если не маргинальное, кино. Он не 
знает ни немецкого языка, ни бер-
линской публики с ее повышенной 
политактивностью, своими привыч-
ками и ритуалами. Я встретил Кар-
ло Шатриана в пустующем между се-
ансами дворце Берлинале, где буду-
щий директор проводил разведку на 
местности. Среди вопросов, которые 
ему предстоит решить,— перенос 
фестиваля на конец февраля или да-
же на март и усиление программы за 
счет продукции стриминговых плат-
форм Netflix и Amazon.

Берлинале всегда так или ина-
че координировался с «Оскаром», 
а он в 2020-м намерен передвинуть 
дату призовой церемонии на нача-
ло февраля. Кроме того, Американ-
ской киноакадемии тоже придется 

преодолеть свой консерватизм и со-
противление старой гвардии Голли-
вуда перед наступлением эры он-
лайн-проката. В этом году продвига-
емый сервисом Netflix фильм Аль-
фонсо Куарона «Рома» не получил 
главной награды, но, как заявляет 
телеканал NBC News, борьба Крем-
ниевой долины с Голливудом за до-
минирование к киноиндустрии 
только начинается.

Фестивальные проекты на рос-
сийской территории сталкиваются 
с куда более приземленными про-
блемами. Разумеется, им и не снят-
ся бюджеты берлинского масштаба 
(€26 млн, из них 8 млн от государст-
ва, остальные — от спонсоров и про-
дажи билетов). Но и те сравнитель-
но скромные средства, что выделяет 
Минкульт, становятся яблоком раз-
дора: ведь фестивалей в России бо-
лее 200 и каждый хочет получить го-
споддержку.

Помимо финансовой подпитки 
тот же Минкульт, согласно новому 
закону, теперь регламентирует само 
существование фестивалей. Только 
официально получив этот сакраль-
ный статус, можно показывать филь-
мы без прокатных удостоверений — 
иначе проводить международный 
фестиваль невозможно, ведь боль-
шинство демонстрируемых в его 
рамках картин вообще не выходит 
в прокат.

Как обычно бывает с нашими за-
конодательными инициативами, 
все началось с публичного вброса аб-
сурдно жесткого закона, свидетель-
ствующего о полном непрофессио-
нализме его творцов. Согласно ему, 
для любого публичного кинопока-
за, включая фестивальные, требо-
валось прокатное удостоверение. 
Потом в законе возникли послабле-
ния и лазейки. Потребовались про-
тесты кинобизнеса и кинообщест-
венности вплоть до письма прези-
денту страны — и вот оно, счастье: 
закон смягчен и хоть как-то соотне-
сен с грешными реалиями.

Только что на его основе опубли-
кован список 65 «легализованных 
фестивалей» на 2019 год. В нем — не-
вероятно, но факт — есть крамоль-
ный «Артдокфест» и посвященный 
проблематике секс-меньшинств «Бок 
о бок», зато нет «Меридианов Тихого», 
«Послания к человеку» и еще несколь-
ких фестивалей с безупречной репу-
тацией. Из-за этого, естественно, тут 
же возникли волнения и пересуды. 
Вскоре, правда, выяснилось, что спи-
сок будет дополнен в начале мая — 
некоторые просто не успели вовре-
мя подать или правильно оформить 
заявочные документы. Поводов для 
волнений будто бы нет. Но, похоже, 
таков принцип нашей культурной 
политики: сначала запугать, а потом 
явить милость свыше.

Фестивальные страсти
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

В ГМИИ имени Пушкина при поддержке 
банка ВТБ открылась выставка «Фрэн-
сис Бэкон, Люсьен Фрейд и Лондон-
ская школа». 80 живописных и графи-
ческих работ из галереи Тейт впервые 
знакомят российскую публику с после-
военным направлением британской 
живописи, сфокусировавшимся на 
изображении человека. В тела, кото-
рые на этой выставке предстают изму-
ченными своим существованием, вгля-
дывался Игорь Гребельников.

 Взгляд посетителя, переступивше-
го порог Белого зала, быстро проскакива-
ет мимо крохотной трогательной «Девушки 
с котенком» Люсьена Фрейда, открывающей 
экспозицию, и устремляется за выгородку, 
где просматриваются фрагменты гигант-
ской «Второй версии триптиха 1944 года» 
Фрэнсиса Бэкона. На кроваво-красном фоне 
корчатся, вытягивают шеи, скалят пасти три 
биоморфные фигуры — будто пытаются вце-
питься и друг в друга, и в того, кто перед ни-
ми. Этот вариант знаменитых «Трех этюдов 
к фигурам у распятия», триптиха, который 
Бэкон считал отправной точкой своего твор-
чества, написан в 1988-м, за четыре года до 
смерти художника,— захватывающая увер-
тюра выставки (ее кураторы — Элена Крип-
па и Данила Булатов), на которой человече-
ские фигуры будто восстают против своего 
изображения и в бессилии капитулируют.

У версий этой бэконовской картины есть 
небольшие отличия в деталях, фон сменил-
ся с оранжевого на красный, отчего компози-
ция приобрела несколько театральную напы-
щенность, что, возможно, мотивировано сю-
жетом. Существа якобы изображают Эриний, 
древнегреческих богинь мести, разъяренных 
тем, что не могут наказать Ореста за убийство 
матери. Но, как бы там ни было, картина не 
об этом: существа будто задыхаются в вакуу-

ме триптиха, а его сюжетом становится сама 
агония изображаемого тела. То же можно ска-
зать и о героях с висящих рядом «Портрета Из-
абель Росторн», «Этюда к портрету II (по при-
жизненной маске Уильяма Блейка)», эскизов 
с распластанными фигурами.

По корчащимся в судорогах телам, поме-
щенным в пространства, откуда будто вы-
качан воздух, безошибочно опознается жи-
вопись Бэкона, безусловно, главного героя 
этой выставки. Его картины есть и в других 
разделах, а венчает экспозицию «Триптих. 
Август 1972», написанный вскоре после са-
моубийства его любовника Джорджа Дайе-
ра: художник изобразил его жертвой, исте-
кающей розовой краской, и себя — с по-вам-
пирски окрашенным ртом.

Как пишет Джонатан Литтелл в книге 
о Бэконе, на его полотнах «мы видим не то, 
как тело выглядит... но то, как тело чувствует, 
чувствует себя в своей коже, костях, жилах, 
занимаясь тем, чем оно занимается в дан-
ный момент: идет, стоит, курит, испражняет-
ся, совокупляется, лежит в мучениях на ма-
трасе, сидит, охваченное великим отчаяни-
ем, в кресле, умирает». В значительной сте-
пени это можно отнести и к другим авторам 
так называемой Лондонской школы.

Термин, которым стали объединять ху-
дожников, работавших в совершенно раз-
ных стилях, довольно условный, если не 
сказать маркетинговый. Впервые он про-
мелькнул в 1976 году в статье художника 
Рона Брукса Китая (его произведения тоже 
приехали в ГМИИ) для каталога курируемой 
им большой выставки «Человеческая глина», 
организованной Британским советом, рупо-
ром национальной культуры. Название от-
ражало концепцию: экспозиция в основном 
была посвящена новым формам изображе-
ния человека и включала работы художни-
ков разных поколений, однако тон задавало 
послевоенное искусство.

Тема травматического опыта, связанного 
с войной, стала одним из лейтмотивов и ны-
нешней выставки. Об этом — написанные 
объемными, густыми мазками, деформиру-

ющими черты, «Мужчина в инвалидном кре-
сле», «Лежащая больная в окружении семьи» 
Леона Коссоф, портреты Франка Ауэрбаха, 
будто истерзанные нервной кистью, его же 
пейзажи с видами разбомбленного Лондона.

Многие художники Лондонской школы 
имели академическую выучку, писали пор-
треты с натурщиц, да и вообще «новые фор-
мы» были явно не без оглядки на старые. 
Скажем, в манере Бэкона изображать тело 
как месиво есть явное заимствование у ге-
ния Парижской школы Хаима Сутина (на его 
недавней ретроспективе в ГМИИ это проде-
монстрировало соседство их картин). Люсь-
ен Фрейд, другой заглавный герой нынеш-
ней выставки, вообще, можно сказать, ака-
демический художник, типичный реалист, 
разве что помещавший своих нестандарт-
ных, обнаженных или одетых моделей в не-
обычные позы: женщина, закинувшая го-
лову, остановившая взгляд, будто впавшая 
в ступор, на «Портрете Али», или крупный 
план головы спящей «Девушки в полосатой 
ночной рубашке», или абсолютно нагой друг 
художника, раскинувшийся в кровати с со-
бакой («Давид и Илай»).

На другом берегу Атлантики, где аб-
страктный экспрессионизм конкуриро-
вал с минимализмом, а им на пятки насту-
пал поп-арт, фигуративная живопись каза-
лась жутким претенциозным анахрониз-
мом. Влиятельная арт-критик Розалинд Кра-
ус даже окрестила Фрейда «жуликом, ка-
ких не бывало, приверженцем бессмыслен-
но изобразительного искусства». Зато сегод-
ня, в эпоху селфи и бесконечных возможно-
стей их редактирования ради «лайков» в со-
цсетях или чувства самоуспокоения, полот-
на художников Лондонской школы дейст-
вуют утешительно: даже непривлекатель-
ным, уставшим, измученным телом можно 
не только любоваться — его стоит полюбить.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Восстание фигур
Выставка «Фрэнсис Бэкон, Люсьен Фрейд и Лондонская школа»

В санкт-петербургском 
Доме журналиста откры-
лась выставка «Стоп-
кадр» — посмертная ре-
троспектива ушедшего 
в 2017 году фотографа 
Сергея Семенова, дол-
гое время работавше-
го в издательском доме 
«Коммерсантъ». Смо-
трела и вспоминала 
 Кира  Долинина.

 Сергея Семенова в Пи-
тере знали прежде всего как 
фотографа «Коммерсан-
та». Худой, нервный, жили-
стый, текучий, как ртуть, 
красивый, всегда напря-
женный, с роскошной гри-
вой светлых волос, он сни-
мал все и всех, являясь еще 
одним узнаваемым лого-
типом знаменитой газе-
ты. То есть, конечно, мно-
гие его знали и до этого — 
не заметить такого типа 
было невозможно. Знали 
в «Сайгоне», чьим завсег-
датаем и фотохроникером 
он был. Знали в более глу-
бокой хипповской «систе-
ме», андерграундном ле-
нинградском подполье, где 
программный антисове-
тизм каждого был замешен 
на неприятии правил и за-
конов как таковых. Знали 
на «Ленфильме», куда его 
прибило к самым правиль-
ным в конце 1980-х — нача-
ле 1990-х годов людям — он 
работал на фильмах Алек-
сея Учителя, Алексея Ба-
лабанова, Сергея Сельяно-
ва, Константина Лопушан-
ского. В профессию он при-
шел с черного хода — улич-
ная шпана, подпольная 
секция карате, восьмилет-
ка, незаконченный кора-
блестроительный техни-
кум. Откос от армии через 
психушку, где к нему при-
менили весь арсенал пере-
воспитывающих мер, по-
стоянные стычки с мента-
ми и уголовниками — че-
ловек в форме до последне-
го вызывал у Семенова па-
роксизм ярости.

Вывести на орбиту эту 
беззаконную комету уда-
лось отцу почти всех пе-
тербургских фотографов-

репортеров Павлу Марки-
ну, чей курс в Доме журна-
листа Семенов окончил 
в 1991-м. Через три года Ав-
дотья Смирнова пригласит 
его в редактируемый ею 
тогда питерский «Коммер-
сантъ», и этот альянс газеты 
и фотографа станет струк-
турообразующим для обо-
их, он продлится без мало-
го 20 лет.

Представить звездный 
«Коммерсантъ» 1990-х без 
Семенова невозможно. 
Ежедневная газета — сис-
тема потогонная, история 
как бы проходит через те-
бя, но с такой скоростью, 
что ее не успеваешь отреф-
лексировать. Камера Семе-
нова, до газеты любовно 
избирательная, выжидаю-
щая момент, упивающая-
ся своей ролью свидетеля 
ис тории, в „Ъ“ становится 
стремительной и резкой. 
Он не особо любит погоню 
за фотохохмами, его пор-
треты по-коммерсантов-
ски некомплементарны, но 
и не карикатурны, у него 
много улицы и про хожих, 
его время течет сквозь по-
литиков и готово вдруг 
остано виться на каком-
то за интересовавшем фо-
тографа ребенке. И, иног-
да, вдруг, в череде репор-
тажного нарратива, про-
нзительно выстроенный 
кадр, ракурсу которого он 
учился не иначе как у Род-
ченко, вот то лько испо-
льзовал эту науку не красо-
ты ради, а для  того, чтобы, 

раз взглянув, читатель не 
забыл картинку и событие 
уже ни когда. Таков, нап-
ример, кадр с похорон пер-
вого из опо знанных офи-
церов «Кур ска» (2000) — 
строй курсантов на узкой 
лест нице,  ведущей в зал 
прощания, как очередь на 
заклание.

Каждый кадр Семено-
ва нес в себе четкий заряд 
его отношения к изобража-
емому. Тех, кого он любил, 
от коллег по работе, друзей 
и любимых женщин до му-
зыкантов ленинградско-
го рок-клуба или великих 
актеров, он снимал с осо-
бой нежностью. Тогда, ког-
да его переполняли нена-
висть, досада, несогласие, 
чувство несправедливости 
происходящего, его каме-
ра становилась злой и го-
това была расплавить сто-
ящее перед ним зло. Для 
репортера явный недоста-
ток, для человека — ма-
ло кому  доступная чисто-
та души. Он таким и был — 
нервным, тонким, вспыль-
чивым и очень чистым. 
Жизнь оказалась короткой, 
всего 48 лет, но в ней было 
много любви, и его собст-
венной, и к нему. Те, кто де-
лал эту выставку, и те, кто 
пришел на вернисаж, яв-
но думали об этом. Люди 
1990-х вообще умеют гово-
рить о любви, они успели 
поймать ее прямо в возду-
хе. И только в этом воздухе 
мог существовать фотограф 
Семенов.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Гений  
чистого кадра
Выставка фотографа Сергея Семенова

Его поздравляет актер Юрий Стоянов:
— Дорогой, неповторимый и единственный в прямом смысле слова Михаил Михайлович 
Жванецкий! Два человека составляют мой двадцатый век в жанре, которым мы занимаем-
ся: вы и Чарли Чаплин. Вы — единственный не растерявшийся в 90-е годы сатирик, которо-
му свобода пошла на пользу в деле. Вы являетесь для меня переводчиком с «собачьего»: мы, 
как собаки, смотрим на что-то, а сказать не можем. А вы озвучиваете наши чувства в непов-
торимой, уникальной, совершенно гениальной литературной форме. Я счастлив, что у ме-
ня есть возможность сказать вам это. Спасибо за все!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 85 лет писателю-сатирику   
Михаилу Жванецкому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Точности снимков Сергея Семенова позавидует 
 любой фотограф  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

«Невеста» (1994) Паулы Регу 
 оказалась так же фотогенична, 
как и работы других представите-
лей Лондонской школы 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Фестивальные проекты на российской 
территории сталкиваются с куда 
более приземленными проблемами. 
Разумеется, им и не снятся бюджеты 
берлинского масштаба. Но и те 
сравнительно скромные средства, 
что выделяет Минкульт, становятся 
яблоком раздора
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Сегодня в ответном матче  
1/4 финала Кубка России  
«Рубин» принимает «Локомотив»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Сборная России 
оправдает любые ожидания
На что она может рассчитывать на мировом первенстве в Швеции, 
непонятно никому

На открывающемся завтра в швед-
ском Эстерсунде чемпионате ми-
ра сборная России выступит в тра-
диционной для себя в нынешнем 
десятилетии роли — команды, от ко-
торой непонятно чего ждать. Ее по-
тенциал вроде бы сулит если не рос-
сыпь наград, то хотя бы горсточку, 
что уже будет прогрессом по сравне-
нию с предыдущими топ-турнирами. 
Ее форма во второй половине зимы 
намекает, что, как это уже часто бы-
вало, первенство может обернуться 
полным крахом.

акой результат будет счи-
таться хотя бы относительным успехом 
для российской сборной на чемпиона-
те мира, программа которого расши-
рилась до дюжины состязаний за счет 
опробованного на этапах Кубка мира 
сингл-микста (в нем, в отличие от клас-
сической смешанной эстафеты, откры-
вающей турнир, бегут не по двое пред-
ставителей мужской и женской коман-
ды от страны, а по одному), примерно 
понятно. Биатлон давно приобрел в 
России особенный статус с точки зре-
ния популярности, ворвавшись в ту ни-
шу самых обожаемых жанров, что пре-
жде занимали футбол с хоккеем. Но при 
этом давно расстался и с державшимся 
с советских времен приятным статусом 
вида, гарантирующего медальные пото-
ки с любого крупного турнира. Вместо 
потоков — хилые ручейки.

В нынешнем десятилетии, если брать 
именно топовые турниры, отечествен-
ный биатлон демонстрировал удиви-
тельную стабильность. На мировом пер-
венстве 2011 года он добыл три награды, 
и после этого их количество неизменно 
умещалось в скромнейшем диапазоне 
от нуля до двух. Более или менее счаст-
ливым исключением какое-то время по-
была Олимпиада в Сочи с четырьмя рос-
сийскими призовыми местами, но раз-
разившийся вскоре после нее допинго-
вый кризис сократил набор как раз ров-
но наполовину.

А дефицит побед был еще более оче-
видным. За все эти годы их у сборной 
России набралось три — неожидан-
ный взлет Екатерины Юрловой в инди-
видуалке на чемпионате мира 2015 го-
да плюс два триумфа мужской эстафе-
ты: первый — на сочинской Олимпи-
аде, второй — на мировом первенстве 
в Хохфильцене двухлетней давности. 
Причем олимпийское золото из-за до-
пингового расследования по участни-
ку российского квартета Евгению Устю-
гову, кажется, подвисло.

В общем, как полноценный прорыв, 
как доказательство полезности случив-
шихся по окончании прошлого сезона 
масштабных перестановок на всех уров-
нях (новый президент Союза биатлони-
стов России — Владимир Драчев вме-
сто Александра Кравцова, новый тре-
нерский штаб, новые критерии отбора 
в сборную) наверняка будет восприни-

маться такой итог — выцарапанное где-
нибудь золото, сдобренное еще двумя-
тремя попаданиями в призы. А аргумен-
ты, как ни странно, найдутся и у тех, кто 
убежден в реальности сюжета, и у тех, 
для кого он выглядит абсолютно фанта-
стическим.

Оптимисты, разумеется, укажут на 
показатели сборной России в текущем 
розыгрыше Кубка мира. Они действи-
тельно впечатляют, особенно учитывая 
тот факт, что ее покинул завершивший 
карьеру Антон Шипулин, единствен-
ная настоящая суперзвезда отечествен-
ного биатлона, единственный, от ко-
го исходила угроза лучшим среди луч-
ших. А два спортсмена, тянувшие пре-
жде на роль потенциальных наследни-
ков Шипулина, время от времени гром-
ко «выстреливавшие» — Антон Баби-
ков и Максим Цветков,— «сдулись» так 
основательно, что распрощались с «ос-
новой». Так вот, в этом розыгрыше — 
притом что будут еще чемпионат ми-
ра и финальный этап в Норвегии — в 
активе сборной России уже три золота, 
два серебра и шесть бронз. Это намно-
го больше, чем она заработала за прош-
лый сезон — сезон с Шипулиным — це-
ликом. В нем у нее было две золотые и 
пять бронзовых наград. А Александр 
Логинов, недавно четвертый-пятый но-
мер команды, добавил так, что заставил 
забыть о невосполнимости потери ли-
дера. Логинов — второй в общем зачете 
Кубка мира после норвежца Йоханнеса 
Бё, и ему случалось бить на трассе и его, 
и других грандов, вроде слегка скисше-

го француза Мартена Фуркада, еще год 
назад доминировавшего в биатлоне. Не 
включать его в список главных фавори-
тов чемпионата мира глупо хотя бы по 
формальному признаку.

Скептики, разумеется, обратят вни-
мание на важный нюанс. Ну да, показа-
тели в целом неплохие, но имеет значе-
ние тайминг. Львиная доля достижений 
сборной России относится к «разгон-
ной» части сезона — трем этапам в 2018 
году и посленовогоднему этапу в немец-
ком Оберхофе. На них она взяла девять 
медалей из одиннадцати. Оберхофский 
этап — с двумя эстафетными золотыми 
наградами (до них дотянула даже, как 
всегда, куда менее выразительная в це-
лом, чем мужская, женская команда), с 
феноменальной спринтерской гонкой 
в исполнении Логинова — вообще смо-
трелся пиком, достигнутым слишком 
не вовремя, потому что дальше ничего 
особенно хорошего у сборной России 
не было. Ни в немецком Рупольдинге, 

ни в итальянском Антхольце, ни на двух 
североамериканских этапах — в Кана-
де и США — серьезных взлетов у росси-
ян не было. А ценность бронзовых ме-
далей Логинова и мужской эстафеты в 
канадском Канморе сомнительна из-за 
того факта, что за океан конкуренты по-
везли далеко не оптимальные составы, 
предпочтя готовиться к чемпионату ми-
ра без гигантских путешествий по часо-
вым поясам и климатическим зонам.

Если отталкиваться исключитель-
но от происходившего на этих этапах, 
то ощущение явного прогресса россий-
ской сборной уже не имеет той актуаль-
ности, которую имело на стыке декаб-
ря и января. Она скроена в основном из 
опытных, крепких, но не претендую-
щих на большее, чем топ-20, биатлони-
стов — таких, как Евгений Гараничев, 
Дмитрий Малышко, Матвей Елисеев, 
Екатерина Юрлова, которым забраться 
высоко-высоко может помочь разве что 
жуткое везение или феноменальное оза-
рение. Ее фронтмен, однажды сверхбы-
стрый, уже просто быстр и по скорости 
не превосходит как минимум полдесят-
ка оппонентов, а некоторым, очевидно, 
уступает, поэтому нуждается кровь из но-
су в идеальной стрельбе. А стрельба у Ло-
гинова как-то трансформировалась из 
отличной в посредственную.

Для такой сборной России и тради-
ционный потолок из пары медалей до-
вольно далек. А надежда перекрыть его 
может быть связана лишь с версией, что 
резкое январско-февральское падение 
было точно такой же тонкой задумкой, 
как и планомерное восхождение к но-
вогоднему пику, и что это падение пред-
полагает такой же резкий набор тонуса 
к состязанию, от которого зависит окра-
ска всего сезона.

Алексей Доспехов

Занимающий второе место  
в общем зачете Кубка мира  
Александр Логинов — главная  
надежда сборной России  
на шведском чемпионате   
ФОТО AFP

КУБОК ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ

Первая казанская
УНИКС начал с победы четвертьфинальную серию с «Локомотивом-Кубанью»

В первом матче четвертьфинальной 
серии до двух побед Кубка Европы 
УНИКС уверенно обыграл «Локомо-
тив-Кубань» — 86:66. Второй матч се-
рии пройдет 8 марта в Краснодаре.

ервая половина марта у УНИК-
Са и «Локомотива» пройдет в постоян-
ных стычках друг с другом. Командам 
в рамках Кубка Европы и Единой лиги 
ВТБ (в последней они оспаривают вто-
рое место) до 16 марта предстоит встре-
титься как минимум трижды. А если их 
противостояние на европейской аре-
не затянется, то и четыре раза. Первая 
серия казанско-краснодарского проти-
востояния прошла в столице Татарста-
на. И с учетом фактора своей площадки 
именно УНИКС следовало считать фаво-
ритом встречи. Ведь казанцев можно на-
звать лучшей домашней командой Куб-
ка Европы — на своей площадке они в 
этом сезоне не знали поражений. «Локо-
мотив» же приспособился к добыванию 
очков в гостях — из восьми выездных 
встреч краснодарцы выиграли семь.

Начало матча осталось за УНИКСом, 
предсказуемо сделавшим ставку на трио 
Пьеррия Хенри—Эррик Макколлум—

Морис Ндур. И, как ни странно, «Локо-
мотив», досконально изучивший сопер-
ника, к резкому старту казанцев был не 
готов — уже через четыре минуты от-

рыв хозяев достиг семи очков. Но раз-
вить успех УНИКСу «Локомотив» не по-
зволил, выбросив свои козыри. Красно-
дарцы — лучшие в турнире по трехочко-
вым (43%), и отчасти именно благодаря 
им некоторое время держались на рас-
стоянии атаки. Плюс кстати случивше-
еся возвращение в строй «больших» — 
Мустафы Фалля и Джамела Маклина — 

обеспечивало «Локомотиву» дополни-
тельный запас прочности под щитами.

Однако после большого переры-
ва УНИКС нашел способы как нейтра-
лизации «больших» «Локомотива», так 
и сведения к минимуму угроз от атак 
с дистанции. В первую очередь благо-
даря жесткой и быстрой защите пери-
метра, лишавшей гостей возможно-
сти как бить с расстояния, так и забра-
сывать передачи в «краску». При этом 
в атаке УНИКС сохранял прежнюю ста-
бильность: уже к концу третьей четвер-
ти Макколлум и Хенри на двоих настре-
ляли почти 40 очков — что при водило 
к тому, что отрыв хозяев стабильно рос, 
упрямо стремясь к отметке в 20 очков.

Адекватных ответов на вызовы, пред-
лагаемые казанцами, гости найти так и не 
сумели. УНИКС выиграл со счетом 86:66 
и повел в серии. Впрочем, как показыва-
ет история отношений этих команд, запи-
сывать казанцев в бесспорные фавориты 
противостояния преждевременно. Мож-
но вспомнить, как на четвертьфинальной 
стадии 2015 года (тогда победитель опре-
делялся в двух матчах) УНИКС сначала 
уступил дома с разницей в 9 очков, а по-
том в гостях с запасом отыгрался, победив 
«плюс 21», и прошел в полуфинал.

Александр Петров

ТЕННИС

Кубок Кремля 
переезжает 
в Крылатское
Впервые за 30 лет турнир 
меняет свою дислокацию

Организаторы турнира «ВТБ Кубок Кремля» приняли 
решение по поводу места его проведения в этом году. 
Объединенное состязание Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP) и Женской теннисной ассоциа-
ции (WTA) с общим призовым фондом $1,9 млн впервые 
состоится в ледовом дворце «Крылатское» (12–20 ок-
тября), куда оно переезжает из спорткомплекса «Олим-
пийский». При этом для проведения тренировок будет 
использоваться расположенный неподалеку велотрек 
«Крылатское». 

том, что Кубку Кремля придется попрощаться с 
закрывшимся в январе на долгосрочную реконструкцию 
спорткомплексом «Олимпийский», в котором он бессменно 
проходил с 1990 года, стало известно еще прошлой осенью 
(см. „Ъ“ от 11 октября 2018 года). Тогда в качестве приоритет-
ного варианта для проведения турнира назывался легкоат-
летическо-футбольный комплекс ЦСКА, причем не исклю-
чалось, что полуфиналы и финалы примет расположенный 
неподалеку хоккейный стадион новой «ВТБ Арены».

По данным „Ъ“, рассматривалась также возможность про-
вести на «ВТБ Арене» и весь турнир, однако на данный момент 
это невозможно. До тех пор пока там не будут введены в строй 
гимнастический и легкоатлетический залы, а также другие 
помещения, тренировочные корты пришлось бы располагать 
рядом во временных воздухоопорных сооружениях, а это, в 
свою очередь, потребовало бы не только серьезных дополни-
тельных расходов, но и вырубки части Петровского парка.

Среди вариантов для проведения Кубка Кремля фигури-
ровал и проект, предусматривавший объединение возмож-
ностей ледового дворца «Крылатское» и расположенного в 
300 м от него одноименного велотрека в качестве зала для 
тренировочных кортов. Эти объекты полностью удовлетво-
рили исполнительного вице-президента АTP Элисон Ли, ко-
торая осматривала их во время прошлогоднего Кубка Крем-
ля, а также членов специальных комиссий ATP и WTA, посе-
тивших Москву позднее, чего нельзя сказать об ЛФК ЦСКА.

В итоге было принято решение остановиться именно на 
ледовом дворце «Крылатское», который полностью соответ-
ствует требованиям ATP и WTA как с точки зрения высоты 
потолка (в данном случае она больше минимально допусти-
мых 12,8 м), так и по другим характеристикам. Ему, кстати, 
уже дважды доводилось принимать теннисные соревнова-
ния: в 2004 году — «Финал четырех» Кубка федерации, завер-
шившийся победой российской сборной, а в 2013 году — чет-
вертьфинал Кубка федерации Россия—Словакия, в котором 
россиянки также взяли верх.

С точки зрения логистики основным недостатком данно-
го варианта является территориальная удаленность от метро, 
однако, по мнению генерального директора АО «Кубок Крем-
ля», вице-президента Федерации тенниса России Якова Шат-
хина, при организации специального автобусного сообще-
ния от метро до стадиона данную проблему вполне реально 
решить. К тому же есть и положительный момент: ледовый 
дворец расположен неподалеку от густонаселенного жило-
го района, где возможно организовать дополнительную ре-
кламную кампанию с целью привлечения местных жителей.

Серьезной проблемой при согласовании проекта проведе-
ния Кубка Кремля в ледовом дворце «Крылатское» стало нали-
чие там спортшкол по хоккею с мячом, конькобежному спор-
ту и фигурному катанию. С учетом подготовки проведения 
турнира, а также демонтажа кортов и временных сооруже-
ний, которые потребуется построить под крышей ледового 
дворца, занимающихся в спортшколе детей потребуется оста-
вить без льда не менее чем на месяц, что вызывало негатив-
ную реакцию. Однако председателю совета директоров Куб-
ка Кремля, президенту Федерации тенниса России Шамилю 
Тарпищеву удалось решить данный вопрос. Поскольку дру-
гих реальных вариантов проведения юбилейного, 30-го Куб-
ка Кремля в формате объединенного мужского и женского 
турнира фактически не было, московский департамент спор-
та, в ведении которого находится объект, счел возможным на 
время предоставить его теннисистам, а для учащихся спор-
тшкол организовать на этот период времени тренировочные 
сборы в других местах.

В ледовом дворце будут уложены четыре игровых корта ти-
па хард. Планируется, что вместимость центрального корта 
составит порядка 6 тыс. зрителей (в «Олимпийском» в послед-
ние годы он вмещал 8 тыс., поскольку билеты на верхний 
ярус не продавались). Кроме того, появятся места для болель-
щиков и на трех остальных площадках. Ледовое покрытие 
при этом растапливаться не будет. Это потребовало бы как от-
дельных расходов, так и дополнительного времени для обо-
рудования зала как теннисного стадиона, а затем — для воз-
вращения его в обычное состояние. Под крышей олимпий-
ского велотрека будут находиться четыре тренировочных 
корта, а между двумя стадионами будут курсировать шатлы.

В качестве официальной гостиницы турнира планируется 
использовать пятизвездный Radisson Collection Ukraina Hotel. 
По мнению представителей ATP и WTA, это положительно ска-
жется на имидже соревнований в глазах спортсменов, кото-
рые в прошлом году жили в четырехзвездном Azimut Moscow 
Olympic, расположенном неподалеку от «Олимпийского».

«В принципе мы собирались определиться с местом про-
ведения турнира несколько раньше, однако по объективным 
причинам поиски несколько затянулись. Зато теперь есть уве-
ренность в том, что пространство под крышей „Крылатского“, 
а также помощь правительства Москвы и нашего титульного 
спонсора ВТБ позволят провести юбилейный Кубок Кремля 
на достойном уровне»,— заключил Яков Шатхин, подчеркнув-
ший, что говорить о перспективах возвращения Кубка Крем-
ля в «Олимпийский» пока рано. При этом нельзя исключать, 
что в 2020 году он переедет из «Крылатского» куда-либо еще.

Евгений Федяков

Состав сборной России
Мужчины. Александр Логинов, Евгений Гараничев, Мат-
вей Елисеев, Дмитрий Малышко, Александр Поварницын, 
Никита Поршнев и Эдуард Латыпов.
Женщины. Екатерина Юрлова-Перхт, Светлана 
Миронова, Евгения Павлова, Ирина Старых, Анастасия 
Морозова, Ульяна Кайшева и Лариса Куклина.

Расписание  
чемпионата мира
7 марта. Смешанная эстафета
8 марта. Спринт (женщины)
9 марта. Спринт (мужчины)
10 марта. Гонка преследования (женщины),  
гонка преследования (мужчины)
12 марта. Индивидуальная гонка (женщины)
13 марта. Индивидуальная гонка (мужчины)
14 марта. Сингл-микст
16 марта. Эстафета (женщины), эстафета (мужчины)
17 марта. Масс-старт (женщины), масс-старт (мужчины)
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Говорить о перспективах  
возвращения Кубка Кремля  
в «Олимпийский»  
пока рано. При этом нельзя 
исключать, что в 2020 году  
он переедет из «Крылатского»  
куда-либо еще
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Форвард УНИКСа Пьеррия  
Хенри (слева) внес решающий 
вклад в победу над «Локомо-
тивом» — на его счету 18 очков     
ФОТО РОМАНА КРУЧИНИНА
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